|  |  |
| --- | --- |
| СОГЛАСОВАНО  Управляющим советом  МБОУ СШ № 45 г. Липецка  Протокол от 28.08.2023 № 2  ПРИНЯТО  Педагогическим советом  МБОУ СШ № 45 г. Липецка  Протокол от 30.08.2023 № 1 | УТВЕРЖДЕНО  Директор МБОУ СШ № 45  г. Липецка  \_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_Н.С. Королева  Приказ от 30.08.2023 № 117 |

ОСНОВНАЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНАЯ ПРОГРАММА

ОСНОВНОГО ОБЩЕГО ОБРАЗОВАНИЯ

МБОУ СШ № 45 г. Липецка

2023

ОГЛАВЛЕНИЕ

Общие положения\_ \_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_3

[1. Целевой раздел основной образовательной программы основного общего образования\_\_\_\_ 4](#_Toc114235867)

1.1. [Пояснительная записка](#_Toc114235868) 4

[1.2. Планируемые результаты освоения обучающимися основной образовательной программы основного общего образования](#_Toc114235872) 6

[1.3. Система оценки достижения планируемых результатов освоения основной образовательной программы](#_Toc114235873) 8

[2. Содержательный раздел программы основного общего образования](#_Toc114235877) 13

[2.1. Рабочие программы учебных предметов, учебных курсов (в том числе внеурочной деятельности), учебных модулей](#_Toc114235878) 13

[2.2. Программа формирования универсальных учебных действий \_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_](#_Toc114235897)\_14

[2.3. Рабочая программа воспитания](#_Toc114235901) 35

[3. Организационный раздел программы основного общего образования](#_Toc114235923) 63

[3.1. Учебный план](#_Toc114235924) 63

3.2. Календарный учебный график \_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_64

[3.3. План внеурочной деятельности](#_Toc114235925) 65

[3.4. Календарный план воспитательной работы](#_Toc114235927) 74

[3.5. Характеристика условий реализации программы основного общего образования в соответствии с требованиями ФГОС ООО](#_Toc114235928) 85

[3.6. Описание кадровых условий реализации основной образовательной программы основного общего образования](#_Toc114235929) 86

[3.7. Описание психолого-педагогических условий реализации основной образовательной программы основного общего образования](#_Toc114235930) 89

[3.8. Финансово-экономические условия реализации образовательной программы основного общего образования](#_Toc114235931) \_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_90

Общие положения

Основная образовательная программам основного общего образования (далее – Программа) МБОУ СШ №45 г.Липецка разработана на основе ФЗ №273 от 29 декабря 2012 года «Об образовании в РФ» с изменениями и дополнениями, ФГОС ООО, утвержденного приказом Министерства просвещения Российской Федерации от 31.05.2021 г. №287 и ФОП ООО, утвержденной Приказом Министерства просвещения Российской Федерации от 18.05.2023 № 370 "Об утверждении федеральной образовательной программы основного общего образования" (Зарегистрирован 12.07.2023 № 74223).

Также при реализации ООП ООО учтены требования

- Постановления Главного государственного санитарного врача РФ от 28 сентября 2020 г. N 28 "Об утверждении санитарных правил СП 2.4.3648-20 "Санитарно-эпидемиологические требования к организациям воспитания и обучения, отдыха и оздоровления детей и молодежи"",

- Постановления Главного государственного санитарного врача РФ от 28 января 2021 г. N 2 "Об утверждении санитарных правил и норм СанПиН 1.2.3685-21 "Гигиенические нормативы и требования к обеспечению безопасности и (или) безвредности для человека факторов среды обитания".

При разработке ООП ООО МБОУ СШ №45 г.Липецка предусматривает непосредственное применение при реализации обязательной части ООП ООО федеральных рабочих программ по учебным предметам «Русский язык», «Литература», «Английский язык», «История», «Обществознание», «География», «Математика», «Информатика», «Физика», «Биология», «Химия», «Изобразительное искусство», «Музыка», «Технология», «Физическая культура», «Основы безопасности жизнедеятельности».

ООП ООО включает три раздела: целевой, содержательный, организационный.

# **Целевой раздел основной образовательной программы основного общего образования**

## **Пояснительная записка**

ООП ООО является основным документом, определяющим содержание общего образования, а также регламентирующим образовательную деятельность МБОУ СШ №45 г.Липецка организации в единстве урочной и внеурочной деятельности при учете установленного ФГОС ООО соотношения обязательной части программы и части, формируемой участниками образовательных отношений.

Целями реализации ООП ООО являются:

организация учебного процесса с учётом целей, содержания и планируемых результатов основного общего образования, отражённых в ФГОС ООО и ФОП ООО;

создание условий для становления и формирования личности обучающегося;

организация деятельности педагогического коллектива по созданию индивидуальных программ и учебных планов для одарённых, успешных обучающихся и (или) для обучающихся социальных групп, нуждающихся в особом внимании и поддержке.

Достижение поставленных целей реализации ООП ООО предусматривает решение следующих основных задач:

формирование у обучающихся нравственных убеждений, эстетического вкуса и здорового образа жизни, высокой культуры межличностного и межэтнического общения, овладение основами наук, государственным языком Российской Федерации, навыками умственного и физического труда, развитие склонностей, интересов, способностей к социальному самоопределению;

обеспечение планируемых результатов по освоению обучающимся целевых установок, приобретению знаний, умений, навыков, определяемых личностными, семейными, общественными, государственными потребностями и возможностями обучающегося, индивидуальными особенностями его развития и состояния здоровья;

обеспечение преемственности основного общего и среднего общего образования;

достижение планируемых результатов освоения ООП ООО всеми обучающимися, в том числе обучающимися с ограниченными возможностями здоровья;

обеспечение доступности получения качественного основного общего образования;

выявление и развитие способностей обучающихся, в том числе проявивших выдающиеся способности, через систему клубов, секций, студий и других, организацию общественно полезной деятельности;

организация интеллектуальных и творческих соревнований, научно- технического творчества и проектно-исследовательской деятельности;

участие обучающихся, их родителей (законных представителей), педагогических работников в проектировании и развитии социальной среды образовательной организации;

включение обучающихся в процессы познания и преобразования социальной среды (населенного пункта, района, города) для приобретения опыта реального управления и действия;

организация социального и учебно-исследовательского проектирования, профессиональной ориентации обучающихся при поддержке педагогов, психологов, социальных педагогов, сотрудничество с базовыми предприятиями, организациями профессионального образования, центрами профессиональной работы;

создание условий для сохранения и укрепления физического, психологического и социального здоровья обучающихся, обеспечение их безопасности.

ООП ООО учитывает следующие принципы:

принцип учёта ФГОС ООО: ФОП ООО базируется на требованиях, предъявляемых ФГОС ООО к целям, содержанию, планируемым результатам и условиям обучения на уровне основного общего образования;

принцип учёта языка обучения: с учётом условий функционирования образовательной организации ООП ООО характеризует право получения образования на родном языке из числа языков народов Российской Федерации и отражает механизмы реализации данного принципа в учебных планах, планах внеурочной деятельности;

принцип учёта ведущей деятельности обучающегося: ООП ООО обеспечивает конструирование учебного процесса в структуре учебной деятельности, предусматривает механизмы формирования всех компонентов учебной деятельности (мотив, цель, учебная задача, учебные операции, контроль и самоконтроль);

принцип индивидуализации обучения: ООП ООО предусматривает возможность и механизмы разработки индивидуальных программ и учебных планов для обучения детей с особыми способностями, потребностями и интересами с учетом мнения родителей (законных представителей) обучающегося;

системно-деятельностный подход, предполагающий ориентацию на результаты обучения, на развитие активной учебно-познавательной деятельности обучающегося на основе освоения универсальных учебных действий, познания и освоения мира личности, формирование его готовности к саморазвитию и непрерывному образованию;

принцип учета индивидуальных возрастных, психологических и физиологических особенностей обучающихся при построении образовательного процесса и определении образовательно-воспитательных целей и путей их достижения;

принцип обеспечения фундаментального характера образования, учета специфики изучаемых учебных предметов;

принцип интеграции обучения и воспитания: ООП ООО предусматривает связь урочной и внеурочной деятельности, предполагающий направленность учебного процесса на достижение личностных результатов освоения образовательной программы;

принцип здоровьесбережения: при организации образовательной деятельности не допускается использование технологий, которые могут нанести вред физическому и (или) психическому здоровью обучающихся, приоритет использования здоровьесберегающих педагогических технологий. Объём учебной нагрузки, организация учебных и внеурочных мероприятий должны соответствовать требованиям, предусмотренным санитарными правилами и нормами СанПиН 1.2.3685-21 «Гигиенические нормативы и требования к обеспечению безопасности и (или) безвредности для человека факторов среды обитания», утвержденными постановлением Главного государственного санитарного врача Российской Федерации от 28 января 2021 г. № 2 (зарегистрировано Министерством юстиции Российской Федерации 29 января 2021 г., регистрационный № 62296) с изменениями, внесенными постановлением Главного государственного санитарного врача Россйской Федерации от 30 декабря 2022 г. № 24 (зарегистрирован Министерством юстиции Российской Федерации 9 марта 2023 г., регситрационный № 72558), действующими до 1 марта 2027 г. (далее - Гигиенические нормативы), и санитарными правилами СП 2.4.3648-20 «Санитарно- эпидемиологические требования к организациям воспитания и обучения, отдыха и оздоровления детей и молодежи», утвержденными постановлением Главного государственного санитарного врача Российской Федерации от 28 сентября 2020 г. № 28 (зарегистрировано Министерством юстиции Российской Федерации 18 декабря 2020 г., регистрационный № 61573), действующими до 1 января 2027 г. (далее - Санитарно-эпидемиологические требования).

ООП ООО учитывает возрастные и психологические особенности обучающихся. Общий объём аудиторной работы обучающихся за пять учебных лет не может составлять менее 5058 академических часов и более 5848 академических часов в соответствии с требованиями к организации образовательного процесса к учебной нагрузке при 5-дневной (или 6-дневной) учебной неделе, предусмотренными Гигиеническими нормативами и Санитарно-эпидемиологическими требованиями.

В целях удовлетворения образовательных потребностей и интересов обучающихся могут разрабатываться индивидуальные учебные планы, в том числе для ускоренного обучения, в пределах осваиваемой программы основного общего образования в порядке, установленном локальными нормативными актами МБОУ СШ №45 г. Липецка.

* 1. **Планируемые результаты освоения обучающимися основной образовательной программы основного общего образования.**

Планируемые результаты освоения ООП ООО соответствуют современным целям основного общего образования, представленным во ФГОС ООО как система личностных, метапредметных и предметных достижений обучающегося.

Требования к личностным результатам освоения обучающимися ООП ООО включают осознание российской гражданской идентичности; готовность обучающихся к саморазвитию, самостоятельности и личностному самоопределению; ценность самостоятельности и инициативы; наличие мотивации к целенаправленной социально значимой деятельности; сформированность внутренней позиции личности как особого ценностного отношения к себе, окружающим людям и жизни в целом.

Личностные результаты освоения ООП ООО достигаются в единстве учебной и воспитательной деятельности образовательной организации в соответствии с традиционными российскими социокультурными и духовно-нравственными ценностями, принятыми в обществе правилами и нормами поведения и способствуют процессам самопознания, самовоспитания и саморазвития, формирования внутренней позиции личности.

Личностные результаты освоения ООП ООО отражают готовность обучающихся руководствоваться системой позитивных ценностных ориентаций и расширение опыта деятельности на ее основе и в процессе реализации основных направлений воспитательной деятельности, в том числе в части: гражданского воспитания, патриотического воспитания, духовно-нравственного воспитания, эстетического воспитания, физического воспитания, формирования культуры здоровья и эмоционального благополучия, трудового воспитания, экологического воспитания, осознание ценности научного познания, а также результаты, обеспечивающие адаптацию обучающегося к изменяющимся условиям социальной

и природной среды.

Метапредметные результаты включают:

освоение обучающимися межпредметных понятий (используются в нескольких предметных областях и позволяют связывать знания из различных учебных предметов, учебных курсов, модулей в целостную научную картину мира) и универсальных учебных действий (познавательные, коммуникативные, регулятивные);

способность их использовать в учебной, познавательной и социальной практике;

готовность к самостоятельному планированию и осуществлению учебной деятельности и организации учебного сотрудничества с педагогическими работниками и сверстниками, к участию в построении индивидуальной образовательной траектории;

овладение навыками работы с информацией: восприятие и создание информационных текстов в различных форматах, в том числе цифровых, с учетом назначения информации и ее целевой аудитории.

Метапредметные результаты сгруппированы по трем направлениям и отражают способность обучающихся использовать на практике универсальные учебные действия, составляющие умение овладевать:

познавательными универсальными учебными действиями;

коммуникативными универсальными учебными действиями;

регулятивными универсальными учебными действиями.

Овладение познавательными универсальными учебными действиями предполагает умение использовать базовые логические действия, базовые исследовательские действия, работать с информацией.

Овладение системой коммуникативных универсальных учебных действий обеспечивает сформированность социальных навыков общения, совместной деятельности.

Овладение регулятивными универсальными учебными действиями включает умения самоорганизации, самоконтроля, развитие эмоционального

интеллекта.

Предметные результаты включают:

освоение обучающимися в ходе изучения учебного предмета научных знаний, умений и способов действий, специфических для соответствующей предметной области; предпосылки научного типа мышления;

виды деятельности по получению нового знания, его интерпретации, преобразованию и применению в различных учебных ситуациях, в том числе при создании учебных и социальных проектов.

Требования к предметным результатам:

сформулированы в деятельностной форме с усилением акцента на применение знаний и конкретные умения;

определяют минимум содержания гарантированного государством основного общего образования, построенного в логике изучения каждого учебного предмета;

определяют требования к результатам освоения программ основного общего образования по учебным предметам;

усиливают акценты на изучение явлений и процессов современной России и мира в целом, современного состояния науки.

* 1. **Система оценки достижения планируемых результатов освоения** ООП ООО.

Система оценки призвана способствовать поддержанию единства всей системы образования, обеспечению преемственности в системе непрерывного образования. Её основными функциями являются: ориентация образовательного процесса на достижение планируемых результатов освоения ООП ООО и обеспечение эффективной обратной связи, позволяющей осуществлять управление образовательным процессом.

Основными направлениями и целями оценочной деятельности в образовательной организации являются:

оценка образовательных достижений обучающихся на различных этапах обучения как основа их промежуточной и итоговой аттестации, а также основа процедур внутреннего мониторинга образовательной организации, мониторинговых исследований муниципального, регионального и федерального уровней; оценка результатов деятельности педагогических работников как основа аттестационных процедур;

оценка результатов деятельности образовательной организации как основа аккредитационных процедур.

Основным объектом системы оценки, её содержательной и критериальной базой выступают требования ФГОС ООО, которые конкретизируются в планируемых результатах освоения обучающимися ООП ООО, не ниже ФОП. Система оценки включает процедуры внутренней и внешней оценки.

Внутренняя оценка включает: стартовую диагностику; текущую и тематическую оценку; итоговую оценку; промежуточную аттестацию; психолого-педагогическое наблюдение;

внутренний мониторинг образовательных достижений обучающихся.

Внешняя оценка включает:

независимую оценку качества подготовки обучающихся;

государственную итоговую аттестацию.

В соответствии с ФГОС ООО система оценки образовательной организации реализует системно-деятельностный, уровневый и комплексный подходы к оценке образовательных достижений.

Системно-деятельностный подход к оценке образовательных достижений обучающихся проявляется в оценке способности обучающихся к решению учебно­познавательных и учебно-практических задач, а также в оценке уровня функциональной грамотности обучающихся. Он обеспечивается содержанием и критериями оценки, в качестве которых выступают планируемые результаты обучения, выраженные в деятельностной форме.

Уровневый подход служит основой для организации индивидуальной работы с обучающимися. Он реализуется как по отношению к содержанию оценки, так и к представлению и интерпретации результатов измерений.

Уровневый подход реализуется за счёт фиксации различных уровней достижения обучающимися планируемых результатов. Достижение базового уровня свидетельствует о способности обучающихся решать типовые учебные задачи, целенаправленно отрабатываемые со всеми обучающимися в ходе учебного процесса, выступает достаточной основой для продолжения обучения и усвоения последующего учебного материала.

Комплексный подход к оценке образовательных достижений реализуется через:

оценку предметных и метапредметных результатов;

использование комплекса оценочных процедур для выявления динамики индивидуальных образовательных достижений обучающихся и для итоговой оценки; использование контекстной информации (об особенностях обучающихся, условиях и процессе обучения и другое) для интерпретации полученных результатов в целях управления качеством образования;

использование разнообразных методов и форм оценки, взаимно дополняющих друг друга, в том числе оценок проектов, практических, исследовательских, творческих работ, наблюдения;

использование форм работы, обеспечивающих возможность включения обучающихся в самостоятельную оценочную деятельность (самоанализ, самооценка, взаимооценка);

использование мониторинга динамических показателей освоения умений и знаний, в том числе формируемых с использованием информационно­коммуникационных (цифровых) технологий.

Оценка личностных результатов обучающихся осуществляется через оценку достижения планируемых результатов освоения основной образовательной программы, которые устанавливаются требованиями ФГОС ООО.

Формирование личностных результатов обеспечивается в ходе реализации всех компонентов образовательной деятельности, включая внеурочную деятельность. Достижение личностных результатов не выносится на итоговую оценку обучающихся, а является предметом оценки эффективности воспитательно­образовательной деятельности образовательной организации и образовательных систем разного уровня.

Во внутреннем мониторинге возможна оценка сформированности отдельных личностных результатов, проявляющихся в участии обучающихся в общественно значимых мероприятиях федерального, регионального, муниципального уровней и уровня образовательной организации; в соблюдении норм и правил, установленных в общеобразовательной организации; в ценностно­смысловых установках обучающихся, формируемых средствами учебных предметов; в ответственности за результаты обучения; способности проводить осознанный выбор своей образовательной траектории, в том числе выбор профессии.

Результаты, полученные в ходе как внешних, так и внутренних мониторингов, допускается использовать только в виде агрегированных (усредненных, анонимных) данных.

При оценке метапредметных результатов оцениваются достижения планируемых результатов освоения ООП ООО, которые отражают совокупность познавательных, коммуникативных и регулятивных универсальных учебных действий.

Формирование метапредметных результатов обеспечивается комплексом освоения программ учебных предметов и внеурочной деятельности.

Основным объектом оценки метапредметных результатов является овладение:

познавательными универсальными учебными действиями (замещение, моделирование, кодирование и декодирование информации, логические операции, включая общие приёмы решения задач);

коммуникативными универсальными учебными действиями (приобретение умений учитывать позицию собеседника, организовывать и осуществлять сотрудничество, взаимодействие с педагогическими работниками и сверстниками, передавать информацию и отображать предметное содержание и условия деятельности и речи, учитывать разные мнения и интересы, аргументировать и обосновывать свою позицию, задавать вопросы, необходимые для организации собственной деятельности и сотрудничества с партнером);

регулятивными универсальными учебными действиями (способность принимать и сохранять учебную цель и задачу, планировать её реализацию, контролировать и оценивать свои действия, вносить соответствующие коррективы в их выполнение, ставить новые учебные задачи, проявлять познавательную инициативу в учебном сотрудничестве, осуществлять констатирующий и предвосхищающий контроль по результату и способу действия, актуальный контроль на уровне произвольного внимания).

Оценка достижения метапредметных результатов осуществляется администрацией образовательной организации в ходе внутреннего мониторинга. Содержание и периодичность внутреннего мониторинга устанавливаются решением педагогического совета образовательной организации. Инструментарий может строиться на межпредметной основе и включать диагностические материалы по оценке читательской, естественнонаучной, математической, цифровой, финансовой грамотности, сформированности регулятивных, коммуникативных и познавательных универсальных учебных действий.

Формы оценки:

для проверки читательской грамотности - письменная работа на межпредметной основе;

для проверки цифровой грамотности - практическая работа в сочетании с письменной (компьютеризованной) частью;

для проверки сформированности регулятивных, коммуникативных

и познавательных универсальных учебных действий - экспертная оценка процесса и результатов выполнения групповых и (или) индивидуальных учебных исследований и проектов.

Каждый из перечисленных видов диагностики проводится с периодичностью не менее чем один раз в два года.

Групповые и (или) индивидуальные учебные исследования и проекты (далее - проект) выполняются обучающимся в рамках одного из учебных предметов или на межпредметной основе с целью продемонстрировать свои достижения в самостоятельном освоении содержания избранных областей знаний и (или) видов деятельности и способность проектировать и осуществлять целесообразную и результативную деятельность (учебно-познавательную, конструкторскую, социальную, художественно-творческую и другие).

Выбор темы проекта осуществляется обучающимися.

Результатом проекта является одна из следующих работ: письменная работа (эссе, реферат, аналитические материалы, обзорные материалы, отчёты о проведённых исследованиях, стендовый доклад и другие); художественная творческая работа (в области литературы, музыки, изобразительного искусства), представленная в виде прозаического или стихотворного произведения, инсценировки, художественной декламации, исполнения музыкального произведения, компьютерной анимации и других; материальный объект, макет, иное конструкторское изделие; отчётные материалы по социальному проекту.

Требования к организации проектной деятельности, к содержанию и направленности проекта разрабатываются образовательной организацией.

Проект оценивается по критериям сформированности: познавательных универсальных учебных действий, включающих способность

к самостоятельному приобретению знаний и решению проблем, умение поставить проблему и выбрать способы её решения, в том числе поиск и обработку информации, формулировку выводов и (или) обоснование и реализацию принятого решения, обоснование и создание модели, прогноза, макета, объекта, творческого решения и других;

предметных знаний и способов действий: умение раскрыть содержание работы, грамотно и обоснованно в соответствии с рассматриваемой проблемой или темой использовать имеющиеся знания и способы действий;

регулятивных универсальных учебных действий: умение самостоятельно планировать и управлять своей познавательной деятельностью во времени; использовать ресурсные возможности для достижения целей; осуществлять выбор конструктивных стратегий в трудных ситуациях;

коммуникативных универсальных учебных действий: умение ясно изложить и оформить выполненную работу, представить её результаты, аргументированно ответить на вопросы.

Предметные результаты освоения ООП ООО с учётом специфики содержания предметных областей, включающих конкретные учебные предметы, ориентированы на применение обучающимися знаний, умений и навыков в учебных ситуациях и реальных жизненных условиях, а также на успешное обучение.

При оценке предметных результатов оцениваются достижения обучающихся планируемых результатов по отдельным учебным предметам.

Основным предметом оценки является способность к решению учебно­познавательных и учебно-практических задач, основанных на изучаемом учебном материале с использованием способов действий, отвечающих содержанию учебных предметов, в том числе метапредметных (познавательных, регулятивных, коммуникативных) действий, а также компетентностей, соответствующих направлениям функциональной грамотности.

Оценка предметных результатов осуществляется педагогическим работником в ходе процедур текущего, тематического, промежуточного и итогового контроля в соответствии с Положением о формах, периодичности, порядке текущего контроля успеваемости и промежуточной аттестации обучащихся МБОУ СШ №45 г.Липецка.

Особенности оценки по отдельному учебному предмету фиксируются в приложении к ООП ООО.

При составлении единого графика оценочных процедур используются «Рекомендации для системы общего образования по основным подходам к формированию графика оценочных процедур в образовательных организациях» (Письмо минпросвещения РФ №СК-228/03, федеральной службы по надзору в сфере образования и науки №1-169/08-01 от 6.08.2021).

Стартовая диагностика проводится администрацией образовательной организации с целью оценки готовности к обучению на уровне основного общего образования.

Стартовая диагностика проводится в первый год изучения предмета на уровне основного общего образования и является основой для оценки динамики образовательных достижений обучающихся.

Внутренний мониторинг включает следующие процедуры:

стартовая диагностика;

оценка уровня достижения предметных и метапредметных результатов;

оценка уровня функциональной грамотности;

оценка уровня профессионального мастерства педагогического работника, осуществляемого на основе выполнения обучающимися проверочных работ, анализа посещённых уроков, анализа качества учебных заданий, предлагаемых педагогическим работником обучающимся.

Результаты внутреннего мониторинга являются основанием подготовки рекомендаций для текущей коррекции учебного процесса и его индивидуализации и (или) для повышения квалификации педагогического работника.

1. **Содержательный раздел программы основного общего образования**
   1. **Рабочие программы учебных предметов, учебных курсов (в том числе внеурочной деятельности), учебных модулей**

В МБОУ СШ № 45 г. Липецка на уровне основного общего образования реализуются следующие рабочие программы учебных предметов, учебных курсов (в том числе внеурочной деятельности), учебных модулей:

* Федеральная рабочая программа по учебному предмету «Русский язык»
* Федеральная рабочая программа по учебному предмету «Литература»
* Федеральная рабочая программа по учебному предмету «История»
* Федеральная рабочая программа по учебному предмету «Обществознание»
* Федеральная рабочая программа по учебному предмету «География»
* Федеральная рабочая программа по учебному предмету «Основы безопасности жизнедеятельности»
* Рабочая программа по учебному предмету «Иностранный язык»
* Рабочая программа учебного курса «Математика»
* Рабочая программа учебного курса «Алгебра» (базовый уровень)
* Рабочая программа учебного курса «Геометрия» (базовый уровень)
* Рабочая программа учебного курса «Вероятность и статистика» (базовый уровень)
* Рабочая программа по учебному предмету «Информатика» (базовый уровень)
* Рабочая программа по учебному предмету «Физика» (базовый уровень)
* Рабочая программа по учебному предмету «Химия» (базовый уровень)
* Рабочая программа по учебному предмету «Биология» (базовый уровень)
* Рабочая программа по учебному предмету «Основы духовно-нравственной культуры
* народов России»
* Рабочая программа по учебному предмету «Изобразительное искусство»
* Рабочая программа по учебному предмету «Музыка»
* Рабочая программа по учебному предмету «Технология»
* Рабочая программа по учебному предмету «Физическая культура»
* Федеральная рабочая программа курса внеурочной деятельности «Разговоры о важном»
* Федеральная рабочая программа курса внеурочной деятельности «Россия – мои горизонты»
* Федеральная рабочая программа «Орлята России»
* Федеральная рабочая программа курса внеурочной деятельности «Разговор о правильном питании»
* Федеральная рабочая программа курса внеурочной деятельности «Дорогой добра»
* Региональная рабочая программа «Я – липчанин»
* Региональная рабочая программа «Азимут: в жизнь без наркотиков»
* Муниципальная рабочая программа «Соревнование классов Здоровья»
* Рабочая программа «Функциональная грамотность».

Рабочие программы по учебным предметам, учебным курсам и КТП к ним сохранены в электронном виде и являются частью основной образовательной программы основного общего образования.

* 1. **Программа формирования универсальных учебных действий.**

Целевой раздел.

Программа формирования универсальных учебных действий (далее - УУД) у обучающихся должна обеспечивать:

развитие способности к саморазвитию и самосовершенствованию;

формирование внутренней позиции личности, регулятивных, познавательных, коммуникативных УУД у обучающихся;

формирование опыта применения УУД в жизненных ситуациях для решения задач общекультурного, личностного и познавательного развития обучающихся, готовности к решению практических задач;

повышение эффективности усвоения знаний и учебных действий, формирования компетенций в предметных областях, учебно-исследовательской и проектной деятельности;

формирование навыка участия в различных формах организации учебно­исследовательской и проектной деятельности, в том числе творческих конкурсах, олимпиадах, научных обществах, научно-практических конференциях, олимпиадах;

овладение приемами учебного сотрудничества и социального взаимодействия со сверстниками, обучающимися младшего и старшего возраста и взрослыми

в совместной учебно-исследовательской и проектной деятельности;

формирование и развитие компетенций обучающихся в области использования ИКТ;

на уровне общего пользования, включая владение ИКТ, поиском, анализом и передачей информации, презентацией выполненных работ, основами информационной безопасности, умением безопасного использования средств ИКТ и Интернет, формирование культуры пользования ИКТ;

формирование знаний и навыков в области финансовой грамотности и устойчивого развития общества.

УУД позволяют решать широкий круг задач в различных предметных областях и являющиеся результатами освоения обучающимися ООП ООО.

Достижения обучающихся, полученные в результате изучения учебных предметов, учебных курсов, модулей, характеризующие совокупность познавательных, коммуникативных и регулятивных УУД отражают способность обучающихся использовать на практике УУД, составляющие умение овладевать учебными знаково-символическими средствами, направленными на:

овладение умениями замещения, моделирования, кодирования и декодирования информации, логическими операциями, включая общие приемы решения задач (универсальные учебные познавательные действия);

приобретение ими умения учитывать позицию собеседника, организовывать и осуществлять сотрудничество, коррекцию с педагогическими работниками и со сверстниками, передавать информацию и отображать предметное содержание и условия деятельности и речи, учитывать разные мнения и интересы, аргументировать и обосновывать свою позицию, задавать вопросы, необходимые для организации собственной деятельности и сотрудничества с партнером (универсальные учебные коммуникативные действия);

прибретение способности принимать и сохранять учебную цель и задачу, планировать ее реализацию, контролировать и оценивать свои действия, вносить соответствующие коррективы в их выполнение, ставить новые учебные задачи, проявлять познавательную инициативу в учебном сотрудничестве, осуществлять констатирующий и предвосхищающий контроль по результату и способу действия, актуальный контроль на уровне произвольного внимания (универсальные регулятивные действия).

Содержательный раздел.

Программа формирования УУД у обучающихся должна содержать:

описание взаимосвязи универсальных учебных действий с содержанием

учебных предметов;

описание особенностей реализации основных направлений и форм учебно­исследовательской деятельности в рамках урочной и внеурочной работы.

Описание взаимосвязи УУД с содержанием учебных предметов.

Содержание основного общего образования определяется программой

основного общего образования. Предметное учебное содержание фиксируется в рабочих программах.

Разработанные по всем учебным предметам федеральные рабочие программы (далее - ФРП) отражают определенные во ФГОС ООО УУД в трех своих компонентах:

как часть метапредметных результатов обучения в разделе «Планируемые результаты освоения учебного предмета на уровне основного общего образования»;

в соотнесении с предметными результатами по основным разделам и темам учебного содержания;

в разделе «Основные виды деятельности» тематического планирования.

Описание реализации требований формирования УУД в предметных результатах и тематическом планировании по отдельным предметным областям.

**Русский язык и литература.**

Формирование универсальных учебных познавательных действий в части базовых логических действий.

Анализировать, классифицировать, сравнивать языковые единицы, а также тексты различных функциональных разновидностей языка, функционально­смысловых типов речи и жанров.

Выявлять и характеризовать существенные признаки классификации, основания для обобщения и сравнения, критерии проводимого анализа языковых единиц, текстов различных функциональных разновидностей языка,

функционально-смысловых типов речи и жанров.

Устанавливать существенный признак классификации и классифицировать литературные объекты, устанавливать основания для их обобщения и сравнения, определять критерии проводимого анализа.

Выявлять закономерности при изучении языковых процессов; формулировать выводы с использованием дедуктивных и индуктивных умозаключений, умозаключений по аналогии.

Самостоятельно выбирать способ решения учебной задачи при работе с разными единицами языка, разными типами текстов, сравнивая варианты решения и выбирая оптимальный вариант с учётом самостоятельно выделенных критериев.

Выявлять (в рамках предложенной задачи) критерии определения закономерностей и противоречий в рассматриваемых литературных фактах и наблюдениях над текстом.

Выявлять дефицит литературной и другой информации, данных, необходимых для решения поставленной учебной задачи.

Устанавливать причинно-следственные связи при изучении литературных явлений и процессов, формулировать гипотезы об их взаимосвязях.

Формирование универсальных учебных познавательных действий в части базовых исследовательских действий.

Самостоятельно определять и формулировать цели лингвистических мини­исследований, формулировать и использовать вопросы как исследовательский инструмент.

Формулировать в устной и письменной форме гипотезу предстоящего исследования (исследовательского проекта) языкового материала; осуществлять проверку гипотезы; аргументировать свою позицию, мнение.

Проводить по самостоятельно составленному плану небольшое исследование по установлению особенностей языковых единиц, языковых процессов, особенностей причинно-следственных связей и зависимостей объектов между собой.

Самостоятельно формулировать обобщения и выводы по результатам проведённого наблюдения за языковым материалом и языковыми явлениями, лингвистического мини-исследования, представлять результаты исследования в устной и письменной форме, в виде электронной презентации, схемы, таблицы, диаграммы и других.

Формулировать гипотезу об истинности собственных суждений и суждений других, аргументировать свою позицию в выборе и интерпретации литературного объекта исследования.

Самостоятельно составлять план исследования особенностей литературного объекта изучения, причинно-следственных связей и зависимостей объектов между собой.

Овладеть инструментами оценки достоверности полученных выводов и обобщений.

Прогнозировать возможное дальнейшее развитие событий и их последствия в аналогичных или сходных ситуациях, а также выдвигать предположения об их развитии в новых условиях и контекстах, в том числе в литературных произведениях.

Публично представлять результаты учебного исследования проектной деятельности на уроке или во внеурочной деятельности (устный журнал, виртуальная экскурсия, научная конференция, стендовый доклад и другие).

Формирование универсальных учебных познавательных действий в части работы с информацией.

Выбирать, анализировать, обобщать, систематизировать и интерпретировать информацию,, представленную в текстах, таблицах, схемах; представлять текст в виде таблицы, графики; извлекать информацию из различных источников (энциклопедий, словарей, справочников; средств массовой информации, государственных электронных ресурсов учебного назначения), передавать информацию в сжатом и развёрнутом виде в соответствии с учебной задачей.

Использовать различные виды аудирования (выборочное, ознакомительное, детальное) и чтения (изучающее, ознакомительное, просмотровое, поисковое) в зависимости от поставленной учебной задачи (цели); извлекать необходимую информацию из прослушанных и прочитанных текстов различных функциональных разновидностей языка и жанров; оценивать прочитанный или прослушанный текст с точки зрения использованных в нем языковых средств; оценивать достоверность содержащейся в тексте информации.

Выделять главную и дополнительную информацию текстов; выявлять дефицит информации текста, необходимой для решения поставленной задачи, и восполнять его путем использования других источников информации.

В процессе чтения текста прогнозировать его содержание (по названию, ключевым словам, по первому и последнему абзацу и другим), выдвигать предположения о дальнейшем развитии мысли автора и проверять их в процессе чтения текста, вести диалог с текстом.

Находить и формулировать аргументы, подтверждающую или опровергающую позицию автора текста и собственную точку зрения на проблему текста, в анализируемом тексте и других источниках.

Самостоятельно выбирать оптимальную форму представления литературной и другой информации (текст, презентация, таблица, схема) в зависимости от коммуникативной установки.

Оценивать надежность литературной и другой информации по критериям, предложенным учителем или сформулированным самостоятельно; эффективно запоминать и систематизировать эту информацию.

Формирование универсальных учебных коммуникативных действий.

Владеть различными видами монолога и диалога, формулировать в устной и письменной форме суждения на социально-культурные, нравственно-этические, бытовые, учебные темы в соответствии с темой, целью, сферой и ситуацией общения; правильно, логично, аргументированно излагать свою точку зрения по поставленной проблеме.

Выражать свою точку зрения и аргументировать ее в диалогах и дискуссиях; сопоставлять свои суждения с суждениями других участников диалога и полилога, обнаруживать различие и сходство позиций; корректно выражать свое отношение к суждениям собеседников.

Формулировать цель учебной деятельности, планировать ее, осуществлять самоконтроль, самооценку, самокоррекцию; объяснять причины достижения

(недостижения) результата деятельности.

Осуществлять речевую рефлексию (выявлять коммуникативные неудачи и их причины, уметь предупреждать их), давать оценку приобретенному речевому опыту и корректировать собственную речь с учетом целей и условий общения; оценивать соответствие результата поставленной цели и условиям общения.

Управлять собственными эмоциями, корректно выражать их в процессе речевого общения.

Формирование универсальных учебных регулятивных действий.

Владеть социокультурными нормами и нормами речевого поведения в актуальных сферах речевого общения, соблюдать нормы современного русского литературного языка и нормы речевого этикета; уместно пользоваться внеязыковыми средствами общения (жестами, мимикой).

Публично представлять результаты проведенного языкового анализа, выполненного лингвистического эксперимента, исследования, проекта; самостоятельно выбирать формат выступления с учетом цели презентации и особенностей аудитории и в соответствии с этим составлять устные и письменные тексты с использованием иллюстративного материала.

**Иностранный язык.**

Формирование универсальных учебных познавательных действий в части базовых логических действий.

Выявлять признаки и свойства языковых единиц и языковых явлений иностранного языка; применять изученные правила, алгоритмы.

Анализировать, устанавливать аналогии, между способами выражения мысли средствами родного и иностранного языков.

Сравнивать, упорядочивать, классифицировать языковые единицы и языковые явления иностранного языка, разные типы высказывания.

Моделировать отношения между объектами (членами предложения, структурными единицами диалога и другие).

Использовать информацию, извлеченную из несплошных текстов (таблицы, диаграммы), в собственных устных и письменных высказываниях.

Выдвигать гипотезы (например, об употреблении глагола-связки

в иностранном языке); обосновывать, аргументировать свои суждения, выводы.

Распознавать свойства и признаки языковых единиц и языковых явлений (например, с помощью словообразовательных элементов).

Сравнивать языковые единицы разного уровня (звуки, буквы, слова, речевые клише, грамматические явления, тексты и другие).

Пользоваться классификациями (по типу чтения, по типу высказывания и другим).

Выбирать, анализировать, интерпретировать, систематизировать информацию, представленную в разных формах: сплошных текстах, иллюстрациях, графически (в таблицах, диаграммах).

Формирование универсальных учебных познавательных действий в части работы с информацией.

Использовать в соответствии с коммуникативной задачей различные стратегии чтения и аудирования для получения информации (с пониманием основного содержания, с пониманием запрашиваемой информации, с полным пониманием).

Прогнозировать содержание текста по заголовку; прогнозировать возможное дальнейшее развитие событий по началу текста; устанавливать логическую последовательность основных фактов; восстанавливать текст из разрозненных абзацев.

Полно и точно понимать прочитанный текст на основе его информационной переработки (смыслового и структурного анализа отдельных частей текста, выборочного перевода); использовать внешние формальные элементы текста (подзаголовки, иллюстрации, сноски) для понимания его содержания.

Фиксировать информацию доступными средствами (в виде ключевых слов, плана).

Оценивать достоверность информации, полученной из иноязычных источников.

Находить аргументы, подтверждающие или опровергающие одну и ту же идею, в различных информационных источниках; выдвигать предположения (например, о значении слова в контексте) и аргументировать его.

Формирование универсальных учебных коммуникативных действий.

Воспринимать и создавать собственные диалогические и монологические высказывания, участвуя в обсуждениях, выступлениях; выражать эмоции в соответствии с условиями и целями общения.

Осуществлять смысловое чтение текста с учетом коммуникативной задачи и вида текста, используя разные стратегии чтения (с пониманием основного содержания, с полным пониманием, с нахождением интересующей информации).

Анализировать и восстанавливать текст с опущенными в учебных целях фрагментами.

Выстраивать и представлять в письменной форме логику решения коммуникативной задачи (например, в виде плана высказывания, состоящего из вопросов или утверждений).

Публично представлять на иностранном языке результаты выполненной проектной работы, самостоятельно выбирая формат выступления с учетом особенностей аудитории. Формирование универсальных учебных регулятивных действий

Удерживать цель деятельности; планировать выполнение учебной задачи, выбирать и аргументировать способ деятельности.

Планировать организацию совместной работы, определять свою роль, распределять задачи между членами команды, участвовать в групповых формах работы.

Оказывать влияние на речевое поведение партнера (например, поощряя его продолжать поиск совместного решения поставленной задачи).

Корректировать деятельность с учетом возникших трудностей, ошибок, новых данных или информации.

Оценивать процесс и общий результат деятельности; анализировать и оценивать собственную работу: меру собственной самостоятельности, затруднения, дефициты, ошибки и другие.

**Математика и информатика.**

Формирование универсальных учебных познавательных действий

в части базовых логических действий.

Выявлять качества, свойства, характеристики математических объектов.

Различать свойства и признаки объектов.

Сравнивать, упорядочивать, классифицировать числа, величины, выражения, формулы, графики, геометрические фигуры и другие.

Устанавливать связи и отношения, проводить аналогии, распознавать зависимости между объектами.

Анализировать изменения и находить закономерности.

Формулировать и использовать определения понятий, теоремы; выводить следствия, строить отрицания, формулировать обратные теоремы.

Использовать логические связки «и», «или», «если ..., то ...».

Обобщать и конкретизировать; строить заключения от общего к частному и от частного к общему.

Использовать кванторы «все», «всякий», «любой», «некоторый», «существует»; приводить пример и контрпример.

Различать, распознавать верные и неверные утверждения.

Выражать отношения, зависимости, правила, закономерности с помощью формул.

Моделировать отношения между объектами, использовать символьные и графические модели.

Воспроизводить и строить логические цепочки утверждений, прямые и от противного.

Устанавливать противоречия в рассуждениях.

Создавать, применять и преобразовывать знаки и символы, модели и схемы для решения учебных и познавательных задач.

Применять различные методы, инструменты и запросы при поиске и отборе информации или данных из источников с учетом предложенной учебной задачи и заданных критериев.

Формирование универсальных учебных познавательных действий в части базовых исследовательских действий.

Формулировать вопросы исследовательского характера о свойствах математических объектов, влиянии на свойства отдельных элементов и параметров; выдвигать гипотезы, разбирать различные варианты; использовать пример, аналогию и обобщение.

Доказывать, обосновывать, аргументировать свои суждения, выводы, закономерности и результаты.

Дописывать выводы, результаты опытов, экспериментов, исследований, используя математический язык и символику.

Оценивать надежность информации по критериям, предложенным учителем или сформулированным самостоятельно.

Формирование универсальных учебных познавательных действий в части работы с информацией.

Использовать таблицы и схемы для структурированного представления информации, графические способы представления данных.

Переводить вербальную информацию в графическую форму и наоборот.

Выявлять недостаточность и избыточность информации, данных, необходимых для решения учебной или практической задачи.

Распознавать неверную информацию, данные, утверждения; устанавливать противоречия в фактах, данных.

Находить ошибки в неверных утверждениях и исправлять их.

Оценивать надежность информации по критериям, предложенным учителем или сформулированным самостоятельно.

Формирование универсальных учебных коммуникативных действий.

Выстраивать и представлять в письменной форме логику решения задачи, доказательства, исследования, подкрепляя пояснениями, обоснованиями в текстовом и графическом виде.

Владеть базовыми нормами информационной этики и права, основами информационной безопасности, определяющими правила общественного поведения, формы социальной жизни в группах и сообществах, существующих в виртуальном пространстве.

Понимать и использовать преимущества командной и индивидуальной работы при решении конкретной проблемы, в том числе при создании информационного продукта.

Принимать цель совместной информационной деятельности по сбору, обработке, передаче, формализации информации.

Коллективно строить действия по ее достижению: распределять роли, договариваться, обсуждать процесс и результат совместной работы.

Выполнять свою часть работы с информацией или информационным продуктом, достигая качественного результата по своему направлению и координируя свои действия с другими членами команды.

Оценивать качество своего вклада в общий информационный продукт по критериям, самостоятельно сформулированным участниками взаимодействия.

Формирование универсальных учебных регулятивных действий.

Удерживать цель деятельности.

Планировать выполнение учебной задачи, выбирать и аргументировать способ деятельности.

Корректировать деятельность с учетом возникших трудностей, ошибок, новых данных или информации.

Анализировать и оценивать собственную работу: меру собственной самостоятельности, затруднения, дефициты, ошибки и другое.

Естественнонаучные предметы.

Формирование универсальных учебных познавательных действий в части базовых логических действий.

Выдвигать гипотезы, объясняющие простые явления, например, почему останавливается движущееся по горизонтальной поверхности тело; почему в жаркую погоду в светлой одежде прохладнее, чем в темной.

Строить простейшие модели физических явлений (в виде рисунков или схем), например: падение предмета; отражение света от зеркальной поверхности.

Прогнозировать свойства веществ на основе общих химических свойств изученных классов (групп) веществ, к которым они относятся.

Объяснять общности происхождения и эволюции систематических групп растений на примере сопоставления биологических растительных объектов.

Формирование универсальных учебных познавательных действий в части базовых исследовательских действий.

Исследование явления теплообмена при смешивании холодной и горячей воды.

Исследование процесса испарения различных жидкостей.

Планирование и осуществление на практике химических экспериментов, проведение наблюдений, получение выводов по результатам эксперимента: обнаружение сульфат-ионов, взаимодействие разбавленной серной кислоты с цинком.

Формирование универсальных учебных познавательных действий в части работы с информацией.

Анализировать оригинальный текст, посвященный использованию звука (или ультразвука) в технике (эхолокация, ультразвук в медицине и другие).

Выполнять задания по тексту (смысловое чтение).

Использование при выполнении учебных заданий и в процессе исследовательской деятельности научно-популярную литературу химического содержания, справочные материалы, ресурсы Интернета.

Анализировать современные источники о вакцинах и вакцинировании. Обсуждать роли вакцин и лечебных сывороток для сохранения здоровья человека.

Формирование универсальных учебных коммуникативных действий.

Сопоставлять свои суждения с суждениями других участников дискуссии, при выявлении различий и сходства позиций по отношению к обсуждаемой естественнонаучной проблеме.

Выражать свою точку зрения на решение естественнонаучной задачи в устных и письменных текстах.

Публично представлять результаты выполненного естественнонаучного исследования или проекта, физического или химического опыта, биологического наблюдения.

Определять и принимать цель совместной деятельности по решению естественнонаучной проблемы, организация действий по ее достижению: обсуждение процесса и результатов совместной работы; обобщение мнений нескольких человек.

Координировать свои действия с другими членами команды при решении задачи, выполнении естественнонаучного исследования или проекта.

Оценивать свой вклад в решение естественнонаучной проблемы по критериям, самостоятельно сформулированным участниками команды.

Формирование универсальных учебных регулятивных действий.

Выявление проблем в жизненных и учебных ситуациях, требующих

для решения проявлений естественнонаучной грамотности.

Анализ и выбор различных подходов к принятию решений в ситуациях, требующих естественнонаучной грамотности и знакомства с современными технологиями (индивидуальное, принятие решения в группе, принятие решений группой).

Самостоятельное составление алгоритмов решения естественнонаучной задачи или плана естественнонаучного исследования с учетом собственных возможностей.

Выработка оценки ситуации, возникшей при решении естественнонаучной задачи, и при выдвижении плана изменения ситуации в случае необходимости.

Объяснение причин достижения (недостижения) результатов деятельности по решению естественнонаучной задачи, выполнении естественно-научного исследования.

Оценка соответствия результата решения естественнонаучной проблемы поставленным целям и условиям.

Готовность ставить себя на место другого человека в ходе спора или дискуссии по естественнонаучной проблеме, интерпретации результатов естественнонаучного исследования; готовность понимать мотивы, намерения и логику другого.

Общественно-научные предметы.

Формирование универсальных учебных познавательных действий в части базовых логических действий.

Систематизировать, классифицировать и обобщать исторические факты.

Составлять синхронистические и систематические таблицы.

Выявлять и характеризовать существенные признаки исторических явлений, процессов.

Сравнивать исторические явления, процессы (политическое устройство государств, социально-экономические отношения, пути модернизации и другие) по горизонтали (существовавшие синхронно в разных сообществах) и в динамике («было - стало») по заданным или самостоятельно определенным основаниям.

Использовать понятия и категории современного исторического знания (эпоха, цивилизация, исторический источник, исторический факт, историзм и другие).

Выявлять причины и следствия исторических событий и процессов.

Осуществлять по самостоятельно составленному плану учебный исследовательский проект по истории (например, по истории своего родного края, населенного пункта), привлекая материалы музеев, библиотек, СМИ.

Соотносить результаты своего исследования с уже имеющимися данными, оценивать их значимость.

Классифицировать (выделять основания, заполнять составлять схему, таблицу) виды деятельности человека: виды юридической ответственности по отраслям права, механизмы государственного регулирования экономики: современные государства по форме правления, государственно-территориальному устройству, типы политических партий, общественно-политических организаций.

Сравнивать формы политического участия (выборы и референдум), проступок и преступление, дееспособность малолетних в возрасте от 6 до 14 лет и несовершеннолетних в возрасте от 14 до 18 лет, мораль и право.

Определять конструктивные модели поведения в конфликтной ситуации, находить конструктивное разрешение конфликта.

Преобразовывать статистическую и визуальную информацию о достижениях России в текст.

Вносить коррективы в моделируемую экономическую деятельность на основе изменившихся ситуаций.

Использовать полученные знания для публичного представления результатов

своей деятельности в сфере духовной культуры.

Выступать с сообщениями в соответствии с особенностями аудитории и регламентом.

Устанавливать и объяснять взаимосвязи между правами человека и гражданина и обязанностями граждан.

Объяснять причины смены дня и ночи и времен года.

Устанавливать эмпирические зависимости между продолжительностью дня и географической широтой местности, между высотой Солнца над горизонтом и географической широтой местности на основе анализа данных наблюдений.

Классифицировать формы рельефа суши по высоте и по внешнему облику.

Классифицировать острова по происхождению.

Формулировать оценочные суждения о последствиях изменений компонентов природы в результате деятельности человека с использованием разных источников географической информации.

Самостоятельно составлять план решения учебной географической задачи.

Формирование универсальных учебных познавательных действий в части базовых исследовательских действий.

Проводить измерения температуры воздуха, атмосферного давления, скорости и направления ветра с использованием аналоговых и (или) цифровых приборов (термометр, барометр, анемометр, флюгер) и представлять результаты наблюдений в табличной и (или) графической форме.

Формулировать вопросы, поиск ответов на которые необходим для прогнозирования изменения численности населения Российской Федерации в будущем.

Представлять результаты фенологических наблюдений и наблюдений за погодой в различной форме (табличной, графической, географического описания).

Проводить по самостоятельно составленному плану небольшое исследование роли традиций в обществе.

Исследовать несложные практические ситуации, связанные с использованием различных способов повышения эффективности производства.

Формирование универсальных учебных познавательных действий в части работы с информацией.

Проводить поиск необходимой исторической информации в учебной и научной литературе, аутентичных источниках (материальных, письменных, визуальных), публицистике и другие в соответствии с предложенной познавательной задачей.

Анализировать и интерпретировать историческую информацию, применяя приемы критики источника, высказывать суждение о его информационных особенностях и ценности (по заданным или самостоятельно определяемым критериям).

Сравнивать данные разных источников исторической информации, выявлять их сходство и различия, в том числе, связанные со степенью информированности и позицией авторов.

Выбирать оптимальную форму представления результатов самостоятельной работы с исторической информацией (сообщение, эссе, презентация, учебный проект и другие).

Проводить поиск необходимой исторической информации в учебной и научной литературе, аутентичных источниках (материальных, письменных, визуальных), публицистике и другие в соответствии с предложенной познавательной задачей.

Анализировать и интерпретировать историческую информацию, применяя приемы критики источника, высказывать суждение о его информационных особенностях и ценности (по заданным или самостоятельно определяемым критериям).

Выбирать источники географической информации (картографические, статистические, текстовые, видео- и фотоизображения, компьютерные базы данных), необходимые для изучения особенностей хозяйства России.

Находить, извлекать и использовать информацию, характеризующую отраслевую, функциональную и территориальную структуру хозяйства России, выделять географическую информацию, которая является противоречивой или может быть недостоверной.

Определять информацию, недостающую для решения той или иной задачи.

Извлекать информацию о правах и обязанностях обучающегося из разных адаптированных источников (в том числе учебных материалов): заполнять таблицу и составлять план.

Анализировать и обобщать текстовую и статистическую информацию об отклоняющемся поведении, его причинах и негативных последствиях из адаптированных источников (в том числе учебных материалов) и публикаций СМИ.

Представлять информацию в виде кратких выводов и обобщений.

Осуществлять поиск информации о роли непрерывного образования в современном обществе в разных источниках информации: сопоставлять и обобщать информацию, представленную в разных формах (описательную, графическую, аудиовизуальную).

Формирование универсальных учебных коммуникативных действий.

Определять характер отношений между людьми в различных исторических и современных ситуациях, событиях.

Раскрывать значение совместной деятельности, сотрудничества людей в разных сферах в различные исторические эпохи.

Принимать участие в обсуждении открытых (в том числе дискуссионных) вопросов истории, высказывая и аргументируя свои суждения.

Осуществлять презентацию выполненной самостоятельной работы по истории, проявляя способность к диалогу с аудиторией.

Оценивать собственные поступки и поведение других людей с точки зрения их соответствия правовым и нравственным нормам.

Анализировать причины социальных и межличностных конфликтов, моделировать варианты выхода из конфликтной ситуации.

Выражать свою точку зрения, участвовать в дискуссии.

Осуществлять совместную деятельность, включая взаимодействие с людьми другой культуры, национальной и религиозной принадлежности на основе гуманистических ценностей, взаимопонимания между людьми разных культур

с точки зрения их соответствия духовным традициям общества.

Сравнивать результаты выполнения учебного географического проекта с исходной задачей и оценивать вклад каждого члена команды в достижение результатов, разделять сферу ответственности.

Планировать организацию совместной работы при выполнении учебного проекта о повышении уровня Мирового океана в связи с глобальными изменениями климата.

При выполнении практической работы «Определение, сравнение темпов изменения численности населения отдельных регионов мира по статистическим материалам» обмениваться с партнером важной информацией, участвовать в обсуждении.

Сравнивать результаты выполнения учебного географического проекта с исходной задачей и вклад каждого члена команды в достижение результатов.

Разделять сферу ответственности.

Формирование универсальных учебных регулятивных действий.

Раскрывать смысл и значение целенаправленной деятельности людей в истории - на уровне отдельно взятых личностей (правителей, общественных деятелей, ученых, деятелей культуры и другие) и общества в целом (при характеристике целей и задач социальных движений, реформ и революций и другого).

Определять способ решения поисковых, исследовательских, творческих задач по истории (включая использование на разных этапах обучения сначала предложенных, а затем самостоятельно определяемых плана и источников информации).

Осуществлять самоконтроль и рефлексию применительно к результатам своей учебной деятельности, соотнося их с исторической информацией, содержащейся в учебной и исторической литературе.

Самостоятельно составлять алгоритм решения географических задач и выбирать способ их решения с учетом имеющихся ресурсов и собственных возможностей, аргументировать предлагаемые варианты решений.

Особенности реализации основных направлений и форм учебно-исследовательской и проектной деятельности в рамках урочной и внеурочной деятельности.

Одним из важнейших путей формирования УУД на уровне основного общего образования является включение обучающихся в учебно-­исследовательскую и проектную деятельность (далее - УИПД), которая должна быть организована во всех видах образовательных организаций при получении основного общего образования на основе программы формирования УУД, разработанной в каждой организации.

Организация УИПД призвана обеспечивать формирование у обучающихся опыта применения УУД в жизненных ситуациях, навыков учебного сотрудничества и социального взаимодействия со сверстниками, обучающимися младшего и старшего возраста, взрослыми.

УИПД обучающихся должна быть сориентирована на формирование и развитие у обучающихся научного способа мышления, устойчивого познавательного интереса, готовности к постоянному саморазвитию и самообразованию, способности к проявлению самостоятельности и творчества при решении личностно и социально значимых проблем.

УИПД может осуществляться обучающимися индивидуально и коллективно (в составе малых групп, класса).

Результаты учебных исследований и проектов, реализуемых обучающимися в рамках урочной и внеурочной деятельности, являются важнейшими показателями уровня сформированности у обучающихся комплекса познавательных, коммуникативных и регулятивных учебных действий, исследовательских и проектных компетенций, предметных и междисциплинарных знаний. В ходе оценивания учебно-исследовательской и проектной деятельности универсальные учебные действия оцениваются на протяжении всего процесса их формирования.

Материально-техническое оснащение образовательного процесса должно обеспечивать возможность включения всех обучающихся в УИПД.

С учетом вероятности возникновения особых условий организации образовательного процесса (сложные погодные условия и эпидемиологическая обстановка; удаленность образовательной организации от места проживания обучающихся; возникшие у обучающегося проблемы со здоровьем; выбор обучающимся индивидуальной траектории или заочной формы обучения) УИПД может быть реализована в дистанционном формате.

Особенность учебно-исследовательской деятельности (далее - УИД) состоит в том, что она нацелена на решение обучающимися познавательной проблемы, носит теоретический характер, ориентирована на получение обучающимися субъективно нового знания (ранее неизвестного или мало известного), на организацию его теоретической опытно­экспериментальной проверки.

Исследовательские задачи (особый особый вид педагогической установки) ориентированы:

на формирование и развитие у обучающихся навыков поиска ответов на проблемные вопросы, предполагающие не использование имеющихся у обучающихся знаний, а получение новых посредством размышлений, рассуждений, предположений, экспериментирования;

на овладение обучающимися основными научно-исследовательскими умениями (умения формулировать гипотезу и прогноз, планировать и осуществлять анализ, опыт и эксперимент, проводить обобщения и формулировать выводы на основе анализа полученных данных).

Ценность учебно-исследовательской работы определяется возможностью обучающихся посмотреть на различные проблемы с позиции ученых, занимающихся научным исследованием.

Осуществление УИД обучающимися включает в себя ряд этапов:

обоснование актуальности исследования;

планирование (проектирование) исследовательских работ (выдвижение гипотезы, постановка цели и задач), выбор необходимых средств (инструментария);

собственно проведение исследования с обязательным поэтапным контролем и коррекцией результатов работ, проверка гипотезы;

описание процесса исследования, оформление результатов учебно­исследовательской деятельности в виде конечного продукта;

представление результатов исследования, где в любое исследование может быть включена прикладная составляющая в виде предложений и рекомендаций относительно того, как полученные в ходе исследования новые знания могут быть применены на практике.

Особенность организации УИД обучающихся в рамках урочной деятельности связана с тем, что учебное время, которое может быть специально выделено на осуществление полноценной исследовательской работы в классе и в рамках выполнения домашних заданий, крайне ограничено и ориентировано в первую очередь на реализацию задач предметного обучения.

При организации УИД обучающихся в урочное время целесообразно ориентироваться на реализацию двух основных направлений исследований:

предметные учебные исследования;

междисциплинарные учебные исследования.

В отличие от предметных учебных исследований, нацеленных на решение задач связанных с освоением содержания одного учебного предмета, междисциплинарные учебные исследования ориентированы на интеграцию различных областей знания об окружающем мире, изучаемых на нескольких учебных предметах.

УИД в рамках урочной деятельности выполняется обучающимся самостоятельно под руководством учителя по выбранной теме в рамках одного или нескольких изучаемых учебных предметов (курсов) в любой избранной области учебной деятельности в индивидуальном и групповом форматах.

Формы организации исследовательской деятельности обучающихся могут быть следующие:

урок-исследование;

урок с использованием интерактивной беседы в исследовательском ключе;

урок-эксперимент, позволяющий освоить элементы исследовательской деятельности (планирование и проведение эксперимента, обработка и анализ его результатов);

урок-консультация;

мини-исследование в рамках домашнего задания.

В связи с недостаточностью времени на проведение развернутого полноценного исследования на уроке наиболее целесообразным с методической точки зрения и оптимальным с точки зрения временных затрат является использование:

учебных исследовательских задач, предполагающих деятельность обучающихся в проблемной ситуации, поставленной перед ними учителем в рамках следующих теоретических вопросов:

Как (в каком направлении)... в какой степени... изменилось... ?

Как (каким образом)... в какой степени повлияло... на... ?

Какой (в чем проявилась)... насколько важной... была роль... ?

Каково (в чем проявилось)... как можно оценить... значение... ?

Что произойдет... как изменится..., если... ?

мини-исследований, организуемых педагогом в течение одного или 2 уроков («сдвоенный урок») и ориентирующих обучающихся на поиск ответов на один или несколько проблемных вопросов.

Основными формами представления итогов учебных исследований являются:

доклад, реферат;

статьи, обзоры, отчеты и заключения по итогам исследований по различным предметным областям.

Особенности организации УИД в рамках внеурочной деятельности.

Особенности организации УИД в рамках внеурочной деятельности.

Особенность УИД обучающихся в рамках внеурочной деятельности связана

с тем, что в данном случае имеется достаточно времени на организацию и проведение развернутого и полноценного исследования.

С учетом этого при организации УИД обучающихся во внеурочное время целесообразно ориентироваться на реализацию нескольких направлений учебных исследований, основными являются:

социально-гуманитарное;

филологическое;

естественнонаучное; информационно-технологическое; междисциплинарное.

Основными формами организации УИД во внеурочное время являются: конференция, семинар, дискуссия, диспут; брифинг, интервью, телемост;

исследовательская практика, образовательные экспедиции, походы, поездки, экскурсии;

научно-исследовательское общество обучающихся.

Для представления итогов УИД во внеурочное время наиболее целесообразно использование следующих форм предъявления результатов:

письменная исследовательская работа (эссе, доклад, реферат); статьи, обзоры, отчеты и заключения по итогам исследований, проводимых в рамках исследовательских экспедиций, обработки архивов, исследований по различным предметным областям.

При оценивании результатов УИД следует ориентироваться на то, что основными критериями учебного исследования является то, насколько доказательно и корректно решена поставленная проблема, насколько полно и последовательно достигнуты сформулированные цель, задачи, гипотеза.

Оценка результатов УИД должна учитывать то, насколько обучающимся в рамках проведения исследования удалось продемонстрировать базовые исследовательские действия:

использовать вопросы как исследовательский инструмент познания; формулировать вопросы, фиксирующие разрыв между реальным и желательным состоянием ситуации, объекта, самостоятельно устанавливать искомое и данное;

формировать гипотезу об истинности собственных суждений и суждений других, аргументировать свою позицию, мнение;

проводить по самостоятельно составленному плану опыт, несложный эксперимент, небольшое исследование;

оценивать на применимость и достоверность информацию, полученную в ходе исследования (эксперимента); самостоятельно формулировать обобщения и выводы по результатам проведенного наблюдения, опыта, исследования, владеть инструментами оценки достоверности полученных выводов и обобщений;

прогнозировать возможное дальнейшее развитие процессов, событий и их последствия в аналогичных или сходных ситуациях, выдвигать предположения об их развитии в новых условиях и контекстах.

Особенность проектной деятельности (далее - ПД) заключается в том, что она нацелена на получение конкретного результата (далее - продукта), с учетом заранее заданных требований и запланированных ресурсов. ПД имеет прикладной характер и ориентирована на поиск, нахождение обучающимися практического средства (инструмента) для решения жизненной, социально- значимой или познавательной проблемы.

Проектные задачи отличаются от исследовательских иной логикой решения, а также тем, что нацелены на формирование и развитие у обучающихся умений:

определять оптимальный путь решения проблемного вопроса, прогнозировать проектный результат и оформлять его в виде реального «продукта»;

максимально использовать для создания проектного «продукта» имеющиеся знания и освоенные способы действия, а при их недостаточности - производить поиск и отбор необходимых знаний и методов (причем не только научных). Проектная работа должна ответить на вопрос «Что необходимо спроводить (сконструировать, смоделировать, изготовить и другие действия), чтобы решить реально существующую или потенциально значимую проблему?».

Осуществление ПД обучающимися включает в себя ряд этапов: анализ и формулирование проблемы;

формулирование темы проекта; постановка цели и задач проекта; составление плана работы; сбор информации (исследование); выполнение технологического этапа;

подготовка и защита проекта;

рефлексия, анализ результатов выполнения проекта, оценка качества выполнения.

При организации ПД необходимо учитывать, что в любом проекте должна присутствовать исследовательская составляющая, в связи с чем обучающиеся должны быть сориентированы на то, что, прежде чем создать требуемое для решения проблемы новое практическое средство, им сначала предстоит найти основания для доказательства актуальности, действенности и эффективности продукта.

Особенности организации проектной деятельности обучающихся в рамках урочной деятельности так же, как и при организации учебных исследований, связаны с тем, что учебное время ограничено и не может быть направлено на осуществление полноценной проектной работы в классе и в рамках выполнения домашних заданий.

С учетом этого при организации ПД обучающихся в урочное время целесообразно ориентироваться на реализацию двух основных направлений проектирования:

предметные проекты;

метапредметные проекты.

В отличие от предметных проектов, нацеленных на решение задач предметного обучения, метапредметные проекты могут быть сориентированы на решение прикладных проблем, связанных с задачами жизненно-практического, социального характера и выходящих за рамки содержания предметного обучения.

Формы организации ПД обучающихся могут быть следующие:

монопроект (использование содержания одного предмета);

межпредметный проект (использование интегрированного знания и способов

учебной деятельности различных предметов);

метапроект (использование областей знания и методов деятельности, выходящих за рамки предметного обучения).

В связи с недостаточностью времени на реализацию полноценного проекта на уроке, наиболее целесообразным с методической точки зрения и оптимальным с точки зрения временных затрат является использование на уроках учебных задач, нацеливающих обучающихся на решение следующих практико­ориентированных проблем:

Какое средство поможет в решении проблемы... (опишите, объясните)?

Каким должно быть средство для решения проблемы... (опишите, смоделируйте)?

Как спроводить средство для решения проблемы (дайте инструкцию)?

Как выглядело... (опишите, реконструируйте)?

Как будет выглядеть... (опишите, спрогнозируйте)?

Основными формами представления итогов ПД являются: материальный объект, макет, конструкторское изделие;

отчетные материалы по проекту (тексты, мультимедийные продукты).

Особенности организации ПД обучающихся в рамках внеурочной деятельности так же, как и при организации учебных исследований, связаны с тем, что имеющееся время предоставляет большие возможности для организации, подготовки и реализации развернутого и полноценного учебного проекта.

С учетом этого при организации ПД обучающихся во внеурочное время целесообразно ориентироваться на реализацию следующих направлений учебного проектирования:

гуманитарное;

естественнонаучное;

социально-ориентированное;

инженерно-техническое;

художественно-творческое;

спортивно-оздоровительное;

туристско-краеведческое.

В качестве основных форм организации ПД могут быть использованы:

творческие мастерские; экспериментальные лаборатории; конструкторское бюро;

проектные недели; практикумы.

Формами представления итогов ПД во внеурочное время являются: материальный продукт (объект, макет, конструкторское изделие и другие); медийный продукт (плакат, газета, журнал, рекламная продукция, фильм и другие);

публичное мероприятие (образовательное событие, социальное мероприятие (акция), театральная постановка и другие);

отчетные материалы по проекту (тексты, мультимедийные продукты).

При оценивании результатов ПД следует ориентироваться на то, что основными критериями учебного проекта является то, насколько практичен полученный результат, то есть насколько эффективно этот результат (техническое устройство, программный продукт, инженерная конструкция и другие) помогает решить заявленную проблему.

Оценка результатов УИД должна учитывать то, насколько обучающимся в рамках проведения исследования удалось продемонстрировать базовые проектные действия:

понимание проблемы, связанных с нею цели и задач; умение определить оптимальный путь решения проблемы; умение планировать и работать по плану;

умение реализовать проектный замысел и оформить его в виде реального «продукта»;

умение осуществлять самооценку деятельности и результата, взаимоценку деятельности в группе.

В процессе публичной презентации результатов проекта оценивается:

качество защиты проекта (четкость и ясность изложения задачи; убедительность рассуждений; последовательность в аргументации; логичность и оригинальность);

качество наглядного представления проекта (использование рисунков, схем, графиков, моделей и других средств наглядной презентации);

качество письменного текста (соответствие плану, оформление работы, грамотность изложения);

уровень коммуникативных умений (умение отвечать на поставленные вопросы, аргументировать и отстаивать собственную точку зрения, участвовать в дискуссии).

Организационный раздел.

Формы взаимодействия участников образовательного процесса при создании и реализации программы формирования УУД.

С целью разработки и реализации программы формирования УУД в образовательной организации может быть создана рабочая группа, реализующая свою деятельность по следующим направлениям:

разработка плана координации деятельности учителей-предметников, направленной на формирование УУД на основе ФООП и ФРП, выделение общих для всех предметов планируемых результатов в овладении познавательными, коммуникативными, регулятивными учебными действиями; определение образовательной предметности, которая может быть положена в основу работы по развитию УУД;

определение способов межпредметной интеграции, обеспечивающей достижение данных результатов (междисциплинарный модуль, интегративные уроки и другое);

определение этапов и форм постепенного усложнения деятельности обучающихся по овладению УУД;

разработка общего алгоритма (технологической схемы) урока, имеющего два целевых фокуса (предметный и метапредметный);

разработка основных подходов к конструированию задач на применение УУД;

конкретизация основных подходов к организации учебно-исследовательской и проектной деятельности обучающихся в рамках урочной и внеурочной деятельности;

разработка основных подходов к организации учебной деятельности по формированию и развитию ИКТ-компетенций;

разработка комплекса мер по организации системы оценки деятельности

образовательной организации по формированию и развитию УУД у обучающихся;

разработка методики и инструментария мониторинга успешности освоения и применения обучающимися УУД;

организация и проведение серии семинаров с учителями, работающими на уровне начального общего образования, в целях реализации принципа преемственности в плане развития УУД;

организация и проведение систематических консультаций с педагогами- предметниками по проблемам, связанным с развитием УУД в образовательном процессе;

организация и проведение систематических консультаций с учителями- предметниками по проблемам, связанным с развитием УУД в образовательном процессе;

организация и проведение методических семинаров с учителями- предметниками и педагогами-психологами по анализу и способам минимизации рисков развития УУД у обучающихся;

организация разъяснительной (просветительской работы) с родителями (законными представителями) по проблемам развития УУД у обучающихся;

организация отражения аналитических материалов о результатах работы по формированию УУД у обучающихся на сайте образовательной организации.

Рабочей группой может быть реализовано несколько этапов с соблюдением необходимых процедур контроля, коррекции и согласования (конкретные процедуры разрабатываются рабочей группой и утверждаются руководителем).

На подготовительном этапе команда образовательной организации может провести следующие аналитические работы:

рассматривать, какие рекомендательные, теоретические, методические материалы могут быть использованы в данной образовательной организации для наиболее эффективного выполнения задач программы формирования УУД;

определять состав детей с особыми образовательными потребностями, в том числе лиц, проявивших выдающиеся способности, детей с ОВЗ, а также возможности построения их индивидуальных образовательных траекторий;

анализировать результаты обучающихся по линии развития УУД на предыдущем уровне;

анализировать и обсуждать опыт применения успешных практик, в том числе с использованием информационных ресурсов образовательной организации.

На основном этапе может проводиться работа по разработке общей стратегии развития УУД, организации и механизма реализации задач программы, могут быть описаны специальные требования к условиям реализации программы развития УУД.

На заключительном этапе может проводиться обсуждение хода реализации программы на методических семинарах (возможно, с привлечением внешних консультантов из других образовательных, научных, социальных организаций).

В целях соотнесения формирования метапредметных результатов с рабочими программами по учебным предметам необходимо, чтобы образовательная организация на регулярной основе проводила методические советы для определения, как с учетом используемой базы образовательных технологий, так и методик, возможности обеспечения формиро формирования УУД, аккумулируя потенциал разных специалистов-предметников.

### **Рабочая программа воспитания**

### **Целевой раздел**

# Содержание воспитания обучающихся в МБОУ СШ № 45 г. Липецка определяется содержанием российских базовых (гражданских, национальных) норм и ценностей, которые закреплены в Конституции Российской Федерации. Эти ценности и нормы определяют инвариантное содержание воспитания обучающихся. Вариативный компонент содержания воспитания обучающихся включает духовно-нравственные ценности культуры, традиционных религий народов России.

# Воспитательная деятельность в МБОУ СШ № 45 г. Липецка планируется и осуществляется в соответствии с приоритетами государственной политики в сфере воспитания. Приоритетной задачей Российской Федерации в сфере воспитания детей является развитие высоконравственной личности, разделяющей российские традиционные духовные ценности, обладающей актуальными знаниями и умениями, способной реализовать свой потенциал в условиях современного общества, готовой к мирному созиданию и защите Родины.

# **2.3.1.1. Цель и задачи воспитания обучающихся**

# Современный российский национальный воспитательный идеал – высоконравственный, творческий, компетентный гражданин России, принимающий судьбу Отечества как свою личную, осознающий ответственности за настоящее и будущее страны, укоренённый в духовных и культурных традициях многонационального народа России.

# **Цель воспитания** обучающихся в школе:

# развитие личности, создание условий для самоопределения и социализации на основе социокультурных, духовно-нравственных ценностей и принятых в российском обществе правил и норм поведения в интересах человека, семьи, общества и государства;

# формирование у обучающихся чувства патриотизма, гражданственности, уважения к памяти защитников Отечества и подвигам Героев Отечества, закону и правопорядку, человека труда и старшему поколению, взаимного уважения, бережного отношения к культурному наследию и традициям многонационального народа Российской Федерации, природе и окружающей среде.

# **Задачи воспитания** обучающихся:

# • усвоение обучающимися знаний норм, духовно-нравственных ценностей, традиций, которые выработало российское общество (социально значимых знаний);

# • формирование и развитие личностных отношений к этим нормам, ценностям, традициям (их освоение, принятие);

# • приобретение соответствующего этим нормам, ценностям, традициям социокультурного опыта поведения, общения, межличностных социальных отношений, применения полученных знаний;

# • достижение личностных результатов освоения общеобразовательных программ в соответствии с ФГОС ООО.

# Личностные результаты освоения обучающимися образовательных программ включают:

# • осознание российской гражданской идентичности;

# • сформированность ценностей самостоятельности и инициативы;

# • готовность обучающихся к саморазвитию, самостоятельности и личностному самоопределению;

# • наличие мотивации к целенаправленной социально значимой деятельности;

# • сформированность внутренней позиции личности как особого ценностного отношения к себе, окружающим людям и жизни в целом.

# Воспитательная деятельность в школе планируется и осуществляется на основе аксиологического, антропологического, культурно-исторического, системно-деятельностного, личностно ориентированного подходов и с учетом принципов воспитания:

# гуманистической направленности воспитания;

# совместной деятельности детей и взрослых;

# следования нравственному примеру;

# безопасной жизнедеятельности;

# инклюзивности;

# возрастосообразности.

# 

# 

# **2.3.1.2. Направления воспитания**

# Программа воспитания реализуется в единстве учебной и воспитательной деятельности образовательной организации по основным направлениям воспитания в соответствии с ФГОС ООО и отражает готовность обучающихся руководствоваться ценностями и приобретать первоначальный опыт деятельности на их основе, в том числе в части:

# 1) гражданского воспитания, способствующего формированию российской гражданской идентичности, принадлежности к общности граждан Российской Федерации, к народу России как источнику власти в Российском государстве и субъекту тысячелетней российской государственности, уважения к правам, свободам и обязанностям гражданина России, правовой и политической культуры;

# 2) патриотического воспитания, основанного на воспитании любви к родному краю, Родине, своему народу, уважении к другим народам России; исторического просвещения, формирования российского национального исторического сознания, российской культурной идентичности;

# 3) духовно-нравственного воспитания на основе духовно-нравственной культуры народов России, традиционных религий народов России, формирования традиционных российских семейных ценностей; воспитания честности, доброты, милосердия, справедливости, дружелюбия и взаимопомощи, уважения к старшим, к памяти предков;

# 4) эстетического воспитания, способствующего формированию эстетической культуры на основе российских традиционных духовных ценностей, приобщения к лучшим образцам отечественного и мирового искусства;

# 5) физического воспитания, ориентированного на формирование культуры здорового образа жизни и эмоционального благополучия – развитие физических способностей с учетом возможностей и состояния здоровья, навыков безопасного поведения в природной и социальной среде, чрезвычайных ситуациях;

# 6) трудового воспитания, основанного на воспитании уважения к труду, трудящимся, результатам труда (своего и других людей), ориентации на трудовую деятельность, получение профессии, личностное самовыражение в продуктивном, нравственно достойном труде в российском обществе, достижение выдающихся результатов в профессиональной деятельности;

# 7) экологического воспитания, способствующего формированию экологической культуры, ответственного, бережного отношения к природе, окружающей среде на основе российских традиционных духовных ценностей, навыков охраны, защиты, восстановления природы, окружающей среды;

# 8) ценности научного познания, ориентированного на воспитание стремления к познанию себя и других людей, природы и общества, к получению знаний, качественного образования с учетом личностных интересов и общественных потребностей.

# **2.3.1.3. Целевые ориентиры результатов воспитания**

# Требования к личностным результатам освоения обучающимися ООП ООО установлены ФГОС ООО.

# На основании этих требований в данном разделе представлены целевые ориентиры результатов в воспитании, развитии личности обучающихся, на достижение которых должна быть направлена деятельность педагогического коллектива для выполнения требований ФГОС ООО.

# Целевые ориентиры определены в соответствии с инвариантным содержанием воспитания обучающихся на основе российских базовых (гражданских, конституциональных) ценностей, обеспечивают единство воспитания, воспитательного пространства.

# Целевые ориентиры результатов воспитания *на уровне основного общего образования.*

# **Гражданское воспитание:**

# - знающий и принимающий свою российскую гражданскую принадлежность (идентичность) в поликультурном, многонациональном и многоконфессиональном российском обществе, в мировом сообществе;

# - понимающий сопричастность к прошлому, настоящему и будущему народа России, тысячелетней истории российской государственности на основе исторического просвещения, российского национального исторического сознания;

# - проявляющий уважение к государственным символам России, праздникам;

# - проявляющий готовность к выполнению обязанностей гражданина России, реализации своих гражданских прав и свобод при уважении прав и свобод, законных интересов других людей;

# - выражающий неприятие любой дискриминации граждан, проявлений экстремизма, терроризма, коррупции в обществе;

# - принимающий участи в жизни класса, школы, в том числе самоуправлении, ориентированный на участие в социально значимой деятельности.

# **Патриотическое воспитание:**

# - осознающий свою национальную, этническую принадлежность, любящий свой народ, его традиции, культуру;

# - проявляющий уважение к историческому и культурному наследию своего и других народов России, символам, праздникам, памятникам, традициям народов, проживающих в родной стране;

# - проявляющий интерес к познанию родного языка, истории и культуры своего края, своего народа, других народов России;

# - знающий и уважающий достижения нашей Родины – России в науке, искусстве, спорте, технологиях, боевые подвиги и трудовые достижения, героев и защитников Отечества в прошлом и современности;

# - принимающий участие в мероприятиях патриотической направленности.

# **Духовно-нравственное воспитание:**

# - знающий и уважающий духовно-нравственную культуру своего народа, ориентированный на духовные ценности и нравственные нормы народов России, российского общества в ситуациях нравственного выбора (с учетом национальной, религиозной принадлежности);

# - выражающий неприятие антигуманных и асоциальных поступков, поведения, противоречащих традиционным в России духовно-нравственным нормам и ценностям;

# - сознающий соотношение свободы и ответственности личности в условиях индивидуального и общественного пространства, значение и ценность межнационального, межрелигиозного согласия людей, народов в России, умеющий общаться с людьми разных народов, вероисповеданий;

# - проявляющий уважение к старшим, к российским традиционным семейным ценностям, институту брака как союзу мужчины и женщины для создания семьи, рождения и воспитания детей;

# - проявляющий интерес к чтению, к родному языку, русскому языку и литературе как части духовной культуры своего народа, российского общества.

# **Эстетическое воспитание:**

# - выражающий понимание ценности отечественного и мирового искусства, народных традиций и народного творчества в искусстве;

# - проявляющий эмоционально-чувственную восприимчивость к разным видам искусства, традициям и творчеству своего и других народов, понимание их влияния на поведение людей;

# - сознающий роль художественной культуры как средства коммуникации и самовыражения в современном обществе, значение нравственных норм, ценностей, традиций в искусстве;

# - ориентированный на самовыражение в разных видах искусства, в художественном творчестве.

# **Физическое воспитание, формирование культуры здоровья и эмоционального благополучия:**

# - понимающий ценность жизни, здоровья и безопасности, значение личных усилий в сохранении здоровья, знающий и соблюдающий правила безопасности, безопасного поведения, в том числе в информационной среде;

# - выражающий установку на здоровый образ жизни (здоровое питание, соблюдение гигиенических правил, сбалансированный режим занятий и отдыха, регулярную физическую активность);

# - проявляющий неприятие вредных привычек (курения, употребления алкоголя, наркотиков, игровой и иных форм зависимостей). Понимание их последствий, вреда для физического и психического здоровья;

# - умеющий осознавать физическое и эмоциональное состояние (свое и других людей), стремящийся управлять собственным эмоциональным состоянием;

# - способный адаптироваться к меняющимся социальным, информационным и природным условиям, стрессовым ситуациям.

# **Трудовое воспитание:**

# - уважающий труд, результаты своего труда, труда других людей;

# - проявляющий интерес к практическому изучению профессий и труда различного рода, в том числе на основе применения предметных знаний;

# - сознающий важность трудолюбия, обучения труду, накопления навыков трудовой деятельности на протяжении жизни для успешной профессиональной самореализации в российском обществе;

# - участвующий в решении практических трудовых дел, задач (в семье, школе, своей местности) технологической и социальной направленности, способный инициировать, планировать и самостоятельно выполнять такого рода деятельность;

# - выражающий готовность к осознанному выбору и построению индивидуальной траектории образования и жизненных планов с учётом личных и общественных интересов, потребностей.

# **Экологическое воспитание:**

# - понимающий значение и глобальный характер экологических проблем, путей их решения, значение экологической культуры человека, общества;

# - сознающий свою ответственность как гражданина и потребителя в условиях взаимосвязи природной, технологической и социальной сред;

# - выражающий активное неприятие действий, приносящих вред природе;

# - ориентированный на применение знаний естественных и социальных наук для решения задач в области охраны природы, планирования своих поступков и оценки их возможных последствий для окружающей среды;

# - участвующий в практической деятельности экологической, природоохранной направленности.

# **Ценности научного познания:**

# - выражающий познавательные интересы в разных предметных областях с учётом индивидуальных интересов, способностей, достижений;

# - ориентированный в деятельности на научные знания о природе и обществе, взаимосвязях человека с природой и социальной средой;

# - развивающий навыки использования различных средств познания, накоплений знаний о мире (языковая, читательская культура, деятельность в информационной, цифровой среде);

# - демонстрирующий навыки наблюдений, накопления фактов, осмысления опыта в естественнонаучной и гуманитарной областях познания, исследовательской деятельности.

**2.3.2. Содержательный раздел**

**2.3.2.1. Уклад школы**

# МБОУ СШ № 45 г. Липецка существует более полувека, построена в 1966 году, расположена в Октябрьском округе г. Липецка. В школе обучается не одно поколение семей, что способствует установлению доброжелательных и доверительных отношений между педагогами, школьниками и их родителями, большое количество детей из многодетных семей. В основном на территории школы проживают учащиеся, родители которых являются представителями различных рабочих специальностей и сферы предпринимательской деятельности. Образовательный уровень родителей (законных представителей) учащихся средний: количество родителей, имеющих высшее образование, составляет 34%, среднее специальное образование и среднее образование – 66%. Национальный состав учащихся: 94% - русские, 6% - представители иных национальностей (армяне, азербайджанцы, таджики, украинцы, молдаване, узбеки, татары).

# МБОУ СШ № 45 г. Липецка расположена на улице, носящей имя Героя Советского Союза Павла Андреевича Папина, имя которого носит школа. Данное обстоятельство во многом определяет приоритетное направление в деятельности образовательного учреждения. Школа № 45 г. Липецка уделяет большое внимание патриотическому воспитанию учащихся. В школе имеется музейный уголок, в котором размещена музейная экспозиция, посвященная Великой Отечественной войне, открыты мемориальные доски, посвященные памяти выпускников, награжденных Орденом Мужества, на здании школы размещена мемориальная доска памяти П.А. Папина, работает кружок патриотической направленности. Патриотическое направление входит в структуру деятельности школьной детской общественной организации «Радуга».

# В решении вопросов воспитания, развития школы, наряду с администрацией, педагогами, участвуют Управляющий совет, Совет родителей (законных представителей) и Совет учащихся.

В МБОУ СШ № 45 г. Липецка реализуются значимые для воспитания обучающихся всероссийские проекты и программы:

1) РДДМ «Движение первых»;

2) «Школьный театр»;

3) Федеральный профориентационный проект «Билет в будущее»;

4) Федеральный проект «Орлята России»:

5) проекты в рамках Всероссийского движения «Сделаем вместе!».

# Воспитание у учащихся ценностных установок проходит также в рамках муниципального проекта «Воспитание человека: ценности, актуальные практики, пространство взаимодействия», городских воспитательных акций в системе образования г. Липецка.

# Школа реализует инновационные воспитательные практики:

# «Музейная педагогика» (создание условий для развития личности путем включения ее в деятельность школьного музейного уголка, школьного кружка «Истоки»);

# «Театральная педагогика» (создание условий для развития творческой личности путем включения ее в различные творческие дела, деятельность школьного кружка «Золотой ключик»);

# «Социальные практики» (создание условий для формирования социальных компетенций личности на основе привлечения к общественно значимой деятельности, деятельности волонтерского отряда «Ритм сердца»).

Основные традиции воспитания в МБОУ СШ № 45 г. Липецка:

• в течение года реализуются основные школьные дела, через которые осуществляется интеграция воспитательных усилий педагогических работников;

• важной чертой каждого ключевого дела и большинства используемых для воспитания других совместных дел педагогических работников и обучающихся является коллективная разработка, коллективное планирование, коллективное проведение и коллективный анализ их результатов;

* большое внимание со стороны педагогического коллектива отводится созданию ситуаций для проявления активной гражданской позиции обучающихся через развитие ученического самоуправления, волонтерского движения, включение в деятельность РДДМ;
* в школе создаются такие условия, при которых по мере взросления обучающегося увеличивается и его роль в совместных делах (от пассивного наблюдателя до организатора);
* в проведении общешкольных дел отсутствует соревновательность между классами, поощряется конструктивное межвозрастное взаимодействие обучающихся, а также их социальная активность;
* педагогические работники школы ориентируются на формирование коллективов в рамках школьных классов, кружков, секций и иных детских объединений, на установление в них доброжелательных и товарищеских взаимоотношений;
* важное место в воспитательной работе отводится педагогическому сопровождению одарённых детей;
* ключевой фигурой воспитания в школе является классный руководитель, реализующий по отношению к обучающимся защитную, личностно развивающую, организационную, посредническую (в разрешении конфликтов) функции.

В школе еженедельно проводится линейка с поднятием Государственного флага РФ и исполнением Государственного гимна РФ, на 1 этаже размещен уголок с государственной символикой.

МБОУ СШ № 45 г. Липецка имеет свою символику – герб, детская общественная организация «Радуга» - флаг, герб; ученическое самоуправление – эмблему; пионерская организация «Искорка» – флаг, эмблему, вымпел, галстук.

# Воспитательная работа проводится в соответствии с календарем образовательных событий, приуроченных к государственным и национальным праздникам Российской Федерации, памятным датам и событиям российской истории и культуры.

Основу воспитательной деятельности на ООО составляет система традиционных школьных праздников, ключевых мероприятий, дел («Праздник Знаний», «Посвящение в пятиклассники», «Эстафета добрых дел», «Праздник Осени», «День учителя», «Новый год», «День защитника Отечества», «Международный женский день», «День памяти Героя Советского Союза Павла Андреевича Папина», коллективное дело «Бессмертный полк», посвященное Дню Победы, «Последний звонок в 9-х классах», «Школьный олимп» и другие), социально значимые акции и проекты («Ветеран живет рядом», «Дари добро», «Спасибо за жизнь!», «Твори добро», «Большая помощь маленькому другу» и другие), в которых принимает участие большая часть учащихся и которые планируются, готовятся, проводятся и анализируются совместно педагогическими работниками и учащимися.

# Школа стремится поддерживать свои традиции и в то же время открыта для всех инициатив в области новаций.

# В школе ведется целенаправленная работа по реализации Программы развития МБОУ СШ № 45 г. Липецка на 2020-2024 гг. «Школа для всех – школа для каждого», нацеленной на повышение качества образования, соответствующего современным потребностям личности, общества, государства, совершенствование образовательного процесса, обновление его содержания, внедрения в практику современных технологий, поддержку и развитие системы профессионального роста педагогических работников, обеспечение системного сотрудничества с семьями обучающихся, формирование активной жизненной позиции родителей как участников образовательного процесса, формирование эффективной внутришкольной системы оценки качества образования.

Важную роль в развитии, совершенствовании условий воспитания играют социальные партнеры школы. На территории микрорайона школы и в шаговой доступности от нее расположена сеть учреждений профессионального образования. Значимым партнером школы на протяжении многих лет являются учреждения дополнительного образования: МАОУ ДОД ДДТ «Октябрьский» г. Липецка, ГБУ ДО ЦДО «ЭкоМир» Липецкой области.

В различных форматах школа сотрудничает с учреждениями культуры г. Липецка, Советом ветеранов войны и труда Октябрьского округа, иными общественными организациями г. Липецка. В области профориентационной деятельности социальными партнерами МБОУ СШ № 45 г. Липецка являются ОАО «НЛМК», Липецкий государственный технический университет, Липецкий государственный педагогический университет имени П.П. Семенова-Тян-Шанского, Липецкий машиностроительный колледж, Липецкий колледж архитектуры и строительства, Липецкий индустриально-строительный колледж и другие учреждения среднего и высшего профессионального образования. В сфере пропаганды здорового образа жизни школа сотрудничает с Управлением по борьбе с наркотизацией населения, ГУЗ «ЛОНД», ОКУ «Кризисный центр помощи женщинам и детям», Г(О)БУ «Центр психолого-педагогической, медицинской и социальной помощи г. Липецка», «Поликлиника № 2» и другими учреждениями и организациями.

Источниками, оказывающими положительное влияние на воспитательный процесс в школе, являются педагоги:

* квалифицированный коллектив, способный замотивировать учащихся на достижения в учебной, творческой и социальной деятельностях;
* специалисты социально-психологической службы школы, обеспечивающие педагогическую поддержку особым категориям обучающихся;
* педагоги, работающие в системе дополнительного образования школы, организующие взаимодействие с обучающимися во внеурочное время, оказывающих педагогическую поддержку в самореализации и саморазвитии школьников, в профилактике различных деструктивных проявлений;
* советник директора по воспитанию и взаимодействию с детскими организациями, координирующий работу различных детских школьных объединений, собственным примером демонстрирующий активную гражданскую позицию.

Возможные отрицательные источники влияния на детей: социальные сети, компьютерные игры, отдельные родители, имеющие низкий воспитательный ресурс.

Проблемные зоны, дефициты, препятствия в достижении эффективных результатов в воспитательной деятельности:

1. Недостаточно сформированная система наставничества и обмена опытом в деятельности классных руководителей.
2. В микрорайоне школы достаточно узок спектр учреждений, проводящих целенаправленную работу с учащимися «группы риска», реализующих профилактические программы.

Пути решения вышеуказанных проблем:

1. Составление плана взаимопосещения мероприятий, дел классными руководителями с последующим анализом данной деятельности, активизация работы классных руководителей в рамках постоянно действующего семинара классных руководителей.
2. Повышение эффективности межведомственного взаимодействия школы и субъектов системы профилактики по предупреждению безнадзорности путем реализации планов совместной деятельности.

**2.3.2.2. Виды, формы и содержание воспитательной деятельности**

Виды, формы и содержание воспитательной деятельности МБОУ СШ № 45 г. Липецка представлены по модулям в рамках определенного направления деятельности в школе. Каждый из модулей обладает воспитательным потенциалом с особыми условиями, средствами, возможностями воспитания.

Воспитательная работа МБОУ СШ № 45 г. Липецка представлена в рамках основных (инвариантных) модулей: «Урочная деятельность», «Внеурочная деятельность», «Классное руководство», «Основные школьные дела», «Внешкольные мероприятия», «Организация предметно-пространственной среды», «Взаимодействие с родителями (законными представителями)», «Самоуправление», «Профилактика и безопасность», «Социальное партнерство», «Профориентация». А также в рамках дополнительного (вариативного) модуля: «Детские общественные объединения».

* + - * 1. **Модуль «Урочная деятельность»**

Реализация воспитательного потенциала уроков (урочной деятельности, аудиторных занятий в рамках максимально допустимой учебной нагрузки) предусматривает:

• максимальное использование воспитательных возможностей содержания учебных предметов для формирования у обучающихся российских традиционных духовно-нравственных и социокультурных ценностей, российского исторического сознания на основе исторического просвещения; подбор соответствующего содержания уроков, заданий, вспомогательных материалов, проблемных ситуаций для обсуждений;

• включение учителями в рабочие программы по учебным предметам, курсам, модулям целевых ориентиров результатов воспитания, их учет в определении воспитательных задач уроков, занятий;

• включение учителями в рабочие программы учебных предметов, курсов, модулей тематики в соответствии с календарным планом воспитательной работы;

• выбор методов, методик, технологий, оказывающих воспитательное воздействие на личность в соответствии с воспитательным идеалом, целью и задачами воспитания, целевыми ориентирами результатов воспитания; реализацию приоритета воспитания в учебной деятельности;

• привлечение внимания обучающихся к ценностному аспекту изучаемых на уроках предметов, явлений и событий, инициирование обсуждений, высказываний своего мнения, выработки своего личностного отношения к изучаемым событиям, явлениям, лицам;

• применение интерактивных форм учебной работы – интеллектуальных, стимулирующих познавательную мотивацию, игровых методик, дискуссий, дающих возможность приобрести опыт ведения конструктивного диалога; групповой работы, которая учит строить отношения и действовать в команде, способствует развитию критического мышления;

• побуждение обучающихся соблюдать нормы поведения, правила общения со сверстниками и педагогическими работниками, соответствующие укладу общеобразовательной организации, установление и поддержку доброжелательной атмосферы;

• организацию наставничества мотивированных и эрудированных обучающихся над неуспевающими одноклассниками, в том числе с особыми образовательными потребностями, дающего обучающимся социально значимый опыт сотрудничества и взаимной помощи;

• инициирование и поддержку исследовательской деятельности обучающихся, планирование и выполнение индивидуальных и групповых проектов воспитательной направленности.

**2.3.2.2.2. Модуль «Внеурочная деятельность»**

Внеурочная деятельность обучающихся реализуется в различных формах (кружки, спортивные секции, клубы, студии) и осуществляется через формирование детско-взрослых объединений, вовлечение школьников в интересную и полезную деятельность с целью самореализации, приобретения социально значимых знаний, а также личностного развития.

Реализация воспитательного потенциала внеурочной деятельности в целях обеспечения индивидуальных потребностей обучающихся на ООО осуществляется в рамках выбранных ими курсов, занятий:

1. «Внеурочные занятия патриотической, нравственной и экологической тематики»: «Разговоры о важном», «Я - липчанин», классные и общешкольные мероприятия и дела духовно-нравственной направленности;
2. «Спортивно-оздоровительная деятельность»: «Соревнования классов Здоровья», «Азимут: в жизнь без наркотиков», участие в физкультурно-оздоровительных мероприятиях в рамках деятельности ШСК «ФизКульт», эстафетах, соревнованиях, состязаниях, проектах, мероприятиях по ЗОЖ;
3. «Проектно-исследовательская деятельность»: участие в проектах различной направленности;
4. «Коммуникативная деятельность»: «Россия – мои горизонты», «Дорогой добра», участие в социальных, акциях, социальных практиках, конкурсах, фестивалях и т.д.;
5. «Художественно-эстетическая творческая деятельность»: участие в классных и общешкольных мероприятиях творческой направленности (выставках, конкурсах, концертах и т.д.), посещение театров, кинотеатров, музеев, выставок и т.д.;
6. «Информационная культура»: «Функциональная грамотность», Часы общения «Информационная культура», в том числе «Безопасное поведение в сети Интернет»;
7. «Интеллектуальные марафоны»: участие в интеллектуальных конкурсах, конференциях, викторинах, квестах, познавательных играх и т.д.;
8. «Учение с увлечением!»: индивидуальные и групповые занятия по преодолению затруднений в учебной деятельности.

**2.3.2.2.3. Модуль «Классное руководство»**

Реализация воспитательного потенциала классного руководства как особого вида педагогической деятельности, направленной в первую очередь на решение задач воспитания и социализации обучающихся, предусматривает:

• планирование и проведение классных часов целевой воспитательной тематической направленности (не реже 1 раза в неделю): классные часы, посвященные значимым событиям страны, города и региона; посвященные юбилейным датам, Дням воинской славы России; классные часы, направленные на развитие формирование здорового образа жизни, сплочение ученического коллектива; организационные классные часы по подготовке коллективного творческого дела и др.;

• инициирование и поддержку классными руководителями участия классов в общешкольных делах, мероприятиях, оказание необходимой помощи обучающимся в их подготовке, проведении и анализе;

• организацию интересных и полезных для личностного развития обучающихся совместных дел, позволяющих вовлекать в них обучающихся с разными потребностями, способностями, давать возможности для самореализации, устанавливать и укреплять доверительные отношения, стать для них значимым взрослым, задающим образцы поведения;

• сплочение коллектива класса через игры и тренинги на командообразование (с возможным привлечением педагога-психолога), внеучебные и внешкольные мероприятия, походы, экскурсии, празднования дней рождения обучающихся, классные вечера;

• выработку совместно с обучающимися правил поведения класса (Кодекс класса), участие в выработке таких правил поведения в школе;

• изучение особенностей личностного развития обучающихся путем наблюдения за их поведением, в специально создаваемых педагогических ситуациях, в играх, беседах по нравственным проблемам; результаты наблюдения сверяются с результатами бесед с родителями, учителями, а также (при необходимости) с педагогом-психологом;

• доверительное общение и поддержку обучающихся в решении проблем (налаживание взаимоотношений с одноклассниками или педагогами, успеваемость и др.), совместный поиск решений проблем, коррекцию поведения обучающихся через частные беседы индивидуально и вместе с их родителями, с другими обучающимися класса, участие в деятельности школы по профилактике деструктивных проявлений, безнадзорности и правонарушений в ученической среде;

• индивидуальную работу с обучающимися класса по ведению личных портфолио, в которых они фиксируют свои учебные, творческие, спортивные, личностные достижения (по желанию);

• регулярные консультации с учителями-предметниками, направленные на формирование единства требований по вопросам воспитания и обучения, предупреждение и (или) разрешение конфликтов между учителями и обучающимися;

• инициирование/проведение педагогических советов для решения конкретных проблем класса, интеграции воспитательных влияний педагогов на обучающихся, привлечение учителей-предметников к участию в классных делах, дающих им возможность лучше узнавать и понимать обучающихся, общаясь и наблюдая их во внеучебной обстановке, участвовать в родительских собраниях класса;

• организацию и проведение регулярных родительских собраний (не реже 1 раза в триместр), информирование родителей об успехах и проблемах обучающихся, их положении в классе, жизни класса в целом, помощь родителям и иным членам семьи в отношениях с учителями, администрацией;

• создание и организацию работы родительского комитета класса, участвующего в решении вопросов воспитания и обучения в классе, школе;

• привлечение родителей (законных представителей), членов семей обучающихся к организации и проведению воспитательных дел, мероприятий в классе и школе;

• проведение в классе праздников, конкурсов, соревнований и других мероприятий.

**2.3.2.2.4. Модуль «Основные школьные дела»**

Реализация воспитательного потенциала основных школьных дел предусматривает:

• общешкольные праздники, ежегодные творческие (театрализованные, музыкальные, литературные и др.) мероприятия, связанные с общероссийскими, региональными праздниками, памятными датами, в которых участвуют все классы: День знаний, День учителя, День матери, День памяти Героя Советского Союза П.А. Папина, День Победы, День защитника Отечества, Праздник последнего звонка и др. Данные мероприятия организованы в том числе с учетом календаря памятных и знаменательных дат;

• участие во всероссийских акциях, посвященных значимым событиям в России, мире: акции «Диктант Победы», «Свеча памяти», «Блокадный хлеб», «Георгиевская ленточка», «Бессмертный полк», «Окна Победы» и др.;

• торжественные мероприятия, связанные с завершением образования, переходом на следующий уровень образования, символизирующие приобретение новых социальных статусов в образовательной организации, обществе: «Посвящение в пятиклассники», «Последний звонок», «Церемония вручения аттестатов»;

• общешкольное мероприятие «Школьный олимп» - церемония награждения (по итогам учебного года) обучающихся и классов за активное участие в жизни образовательной организации, достижения в конкурсах, соревнованиях, олимпиадах разных уровней и направленностей;

• социальные проекты, совместно разрабатываемые и реализуемые обучающимися и педагогическими работниками, в том числе с участием социальных партнеров, благотворительной, экологической, патриотической, трудовой и иной направленности («Чистый Липецк», «Школьный двор», «Дары осени пожилым людям», «Новый год в каждый дом», «Ветеран живет рядом», «Георгиевская ленточка», «Помощь приюту для животных» и др.);

• вовлечение по возможности каждого обучающегося в школьные дела в разных ролях (сценаристов, постановщиков, исполнителей, корреспондентов, ведущих, декораторов, музыкальных редакторов, ответственных за костюмы и оборудование, за приглашение и встречу гостей и др.), помощь обучающимся в освоении навыков подготовки, проведения, анализа общешкольных дел;

• наблюдение за поведением обучающихся в ситуациях подготовки, проведения, анализа основных школьных дел, мероприятий, их отношениями с обучающимися разных возрастов, с педагогическими работниками и другими взрослыми.

**2.3.2.2.5. Модуль «Внешкольные мероприятия»**

Реализация воспитательного потенциала внешкольных мероприятий предусматривает:

• общие внешкольные мероприятия, в том числе организуемые совместно с социальными партнерами образовательной организации: мероприятия в рамках городской акции «Мир моих увлечений» (Дни открытых дверей, экскурсии и т.д.), мероприятия ко Дню народного единства (встречи с представителями системы профилактики и т.д.), областная олимпиада «Дорожная азбука», конкурс «Безопасное колесо», мероприятия в рамках декады правовых знаний и другие;

• внешкольные тематические мероприятия воспитательной направленности, организуемые педагогами по изучаемым в школе учебным предметам, курсам, модулям: «Предметные недели», «Умники и умницы» и др.;

• экскурсии, походы (в учреждения культуры и др.), организуемые в классах классными руководителями, в том числе совместно с родителями (законными представителями) обучающихся с привлечением их к планированию, организации, проведению, оценке мероприятия;

• литературные, исторические, экологические и другие походы, экскурсии, организуемые педагогическими работниками, в том числе совместно с родителями (законными представителями) обучающихся для изучения историко-культурных мест, событий, биографий проживавших в этой местности российских поэтов и писателей, деятелей науки, природных и историко-культурных ландшафтов, флоры и фауны и др.;

• выездные события, включающие в себя комплекс коллективных творческих дел, в процессе которых складывается детско-взрослая общность, характеризующаяся доверительными взаимоотношениями, ответственным отношением к делу, атмосферой эмоционально-психологического комфорта.

**2.3.2.2.6. Модуль «Организация предметно-пространственной среды»**

Реализация воспитательного потенциала предметно-пространственной среды предусматривает совместную деятельность педагогов, обучающихся, других участников образовательных отношений по ее созданию, поддержанию, использованию в воспитательном процессе:

• оформление внешнего вида здания, фасада, фойе при входе в школу государственной символикой Российской Федерации, субъекта Российской Федерации, муниципального образования (флаг, герб);

• организацию и проведение церемоний вноса/выноса, поднятия/спуска Государственного флага Российской Федерации;

• размещение карт России, регионов, муниципального образования (современных и исторических, точных и стилизованных, географических, природных, культурологических, художественно оформленных, в том числе материалами, подготовленными обучающимися) с изображениями значимых культурных объектов местности, региона, России, памятных исторических, гражданских, народных, религиозных мест почитания, портретов выдающихся государственных деятелей России, деятелей культуры, науки, производства, искусства, военных, героев и защитников Отечества;

• подготовку и размещение регулярно сменяемых экспозиций творческих работ обучающихся в разных предметных областях, демонстрирующих их способности, знакомящих с работами друг друга;

• организацию и поддержание в образовательной организации звукового пространства позитивной духовно-нравственной, гражданско-патриотической воспитательной направленности (звонки-мелодии, музыка, информационные сообщения), исполнение гимна Российской Федерации;

• разработку, оформление, поддержание, использование в воспитательном процессе «мест гражданского почитания» в помещении школы (музейный уголок, Памятная доска выпускникам школы, награжденным Орденом Мужества и т.д.) и на прилегающей территории для общественно-гражданского почитания лиц (Памятная доска на здании школы, посвященная памяти Героя Советского Союза П.А. Папина);

• оформление и обновление «мест новостей», стендов в помещениях (фойе, рекреации), содержащих в доступной, привлекательной форме новостную информацию позитивного гражданско-патриотического, духовно-нравственного содержания, фотоотчеты об интересных событиях, поздравления педагогов и обучающихся и др.;

• разработку и популяризацию символики образовательной организации (эмблема, флаг, логотип, элементы костюма обучающихся и др.), используемой как повседневно, так и в торжественные моменты;

• подготовку и размещение регулярно сменяемых экспозиций творческих работ обучающихся в разных предметных областях, демонстрирующих их способности, знакомящих с работами друг друга;

• поддержание эстетического вида и благоустройство всех помещений в образовательной организации, доступных и безопасных рекреационных зон, озеленение территории при образовательной организации;

• разработку, оформление, поддержание и использование игровых пространств, спортивных и игровых площадок, зон активного и тихого отдыха;

• создание и поддержание в фойе или библиотеке стеллажей свободного книгообмена, на которые обучающиеся, родители, педагоги могут выставлять для общего использования свои книги, брать для чтения другие;

• деятельность классных руководителей и других педагогов вместе с обучающимися, их родителями по благоустройству, оформлению школьных аудиторий, пришкольной территории;

• разработку и оформление пространств проведения значимых событий, праздников, церемоний, торжественных линеек, творческих вечеров (событийный дизайн);

• разработку и обновление материалов (стендов, плакатов, инсталляций и др.), акцентирующих внимание обучающихся на важных для воспитания ценностях, правилах, традициях, укладе образовательной организации, актуальных вопросах профилактики и безопасности.

Предметно-пространственная среда строится как максимально доступная для обучающихся с особыми образовательными потребностями.

**2.3.2.2.7. Модуль «Взаимодействие с родителями (законными представителями)»**

Реализация воспитательного потенциала взаимодействия с родителями (законными представителями) обучающихся предусматривает:

• создание и деятельность в школе, в классах представительных органов родительского сообщества (Управляющий совет школы, Совет родителей (законных представителей), родительский комитет класса), участвующих в обсуждении и решении вопросов воспитания и обучения;

• проведение тематических собраний (в том числе по инициативе родителей), на которых родители могут получать советы по вопросам воспитания, взаимоотношений обучающихся и педагогов, а также получать консультации психологов, медицинских работников, социальных работников, обмениваться опытом;

• участие в Дне открытых дверей, на которых родители (законные представители) могут посещать уроки и внеурочные занятия;

• организацию интернет-сообщества, группы с участием педагогов с целью обсуждения интересующих родителей вопросов, согласования совместной деятельности;

* организацию участия родителей в вебинарах, Всероссийских родительских уроках, собраниях на актуальные темы воспитания и образования детей, в том числе в рамках деятельности «Ассамблеи родительской общественности» г. Липецка;
* участие родителей в психолого-педагогических консилиумах в случаях, предусмотренных нормативными документами о психолого-педагогическом консилиуме в образовательной организации в соответствии с порядком привлечения родителей (законных представителей);
* привлечение родителей (законных представителей) к подготовке и проведению классных и общешкольных мероприятий разной воспитательной направленности;
* участие родителей в деятельности Родительского патруля (профилактика ДДТТ), комиссии родительского контроля организации и качества питания обучающихся;
* реализация программы «Ответственные родители»;
* целевое взаимодействие с законными представителями детей-сирот, оставшихся без попечения родителей, приемных детей и иные актуальные направления совместной деятельности.

**2.3.2.2.8. Модуль «Самоуправление»**

Реализация воспитательного потенциала ученического самоуправления в образовательной организации предусматривает:

• организацию и деятельность органа ученического самоуправления - Совет обучающихся, избранного обучающимися школы;

• представление Советом обучающихся интересов школьников в процессе управления школой, формирование ее уклада (в том числе участие в деятельности Управляющего совета школы);

• защиту Советом обучающихся законных интересов и прав школьников;

• участие представителей Совета обучающихся в разработке, обсуждении и реализации рабочей программы воспитания, календарного плана воспитательной работы, в анализе воспитательной деятельности школы;

* реализацию и развитие деятельности РДДМ «Движение Первых»;
* организацию деятельности школьного медиацентра, освещающего деятельность школы, детских сообществ в социальных сетях, в том числе в группе ВКонтакте.

**2.3.2.2.9. Модуль «Профилактика и безопасность»**

Реализация воспитательного потенциала профилактической деятельности в целях формирования и поддержки безопасной и комфортной среды в Школе предусматривает:

• организацию деятельности педагогического коллектива по созданию в Школе эффективной профилактической среды обеспечения безопасности жизнедеятельности как условия успешной воспитательной деятельности (Всероссийские недели и акции безопасности; Декада безопасности дорожного движения; Школьная служба примирения и т.д.);

• проведение исследований, мониторинга рисков безопасности и ресурсов повышения безопасности, выделение и психолого-педагогическое сопровождение «групп риска» обучающихся по разным направлениям (агрессивное поведение, зависимости и проведение коррекционно-воспитательной работы с обучающимся силами педагогического коллектива и с привлечением сторонних специалистов (психологов, работников социальных служб, правоохранительных органов, опеки и др.): Мониторинг деструктивных проявлений обучающихся, а также мониторинг страниц обучающихся в социальных сетях с целью выявления несовершеннолетних, вовлечённых в активные деструктивные сообщества;

• разработку и реализацию профилактических программ, направленных на работу как с девиантными обучающимися, так и с их окружением; организацию межведомственного взаимодействия;

• вовлечение обучающихся в воспитательную деятельность, проекты, программы профилактической направленности (антинаркотические, антиалкогольные, против курения, вовлечение в деструктивные детские объединения, группы в социальных сетях; по безопасности в цифровой среде, на транспорте, на воде, безопасности дорожного движения, противопожарной безопасности, антитеррористической и антиэкстремистской безопасности, гражданской обороне и др.);

• организацию превентивной работы с обучающимися со сценариями социально одобряемого поведения, по развитию навыков саморефлексии, самоконтроля, устойчивости к негативным воздействиям, групповому давлению;

• профилактику правонарушений, девиаций посредством организации деятельности, альтернативной девиантному поведению, – познания (путешествия), испытания себя (походы, спорт), значимого общения, творчества, деятельности (в том числе профессиональной, религиозно-духовной, благотворительной, художественной и др.);

• предупреждение, профилактику и целенаправленную деятельность в случаях появления, расширения, влияния в образовательной организации маргинальных групп обучающихся (оставивших обучение, криминальной направленности, с агрессивным поведением и др.);

• профилактику расширения групп, семей обучающихся, требующих специальной психолого-педагогической поддержки и сопровождения (слабоуспевающие, социально запущенные, обучающиеся с ОВЗ и др.).

**2.3.2.2.10. Модуль «Социальное партнерство»**

Реализация воспитательного потенциала социального партнерства предусматривает:

• участие представителей организаций-партнеров, в том числе в соответствии с договорами о сотрудничестве, в проведении отдельных мероприятий в рамках рабочей программы воспитания и календарного плана воспитательной работы (Дни открытых дверей, государственные, региональные, школьные праздники, торжественные мероприятия и др.);

• участие представителей организаций-партнеров в проведении отдельных уроков, внеурочных занятий, внешкольных мероприятий соответствующей тематической направленности;

• проведение на базе организаций-партнеров отдельных уроков, занятий, внешкольных мероприятий, акций воспитательной направленности;

• проведение открытых дискуссионных площадок (детских, педагогических, родительских) с представителями организаций-партнеров для обсуждений актуальных проблем, касающихся жизни образовательной организации, муниципального образования, региона, страны;

• реализацию социальных проектов, совместно разрабатываемых обучающимися, педагогами с организациями-партнерами благотворительной, экологической, патриотической, трудовой и другой направленности, ориентированных на воспитание обучающихся, преобразование окружающего социума, позитивное воздействие на социальное окружение.

Социальными партнерами МБОУ СШ № 45 г. Липецка на уровне ООО являются: МАОУ ДОД ДДТ «Октябрьский» г. Липецка, ГБУ ДО ЦДО «ЭкоМир» Липецкой области, Совет ветеранов войны и труда Октябрьского округа, ОКУ «Кризисный центр помощи женщинам и детям», Г(О)БУ «Центр психолого-педагогической, медицинской и социальной помощи г. Липецка», «Поликлиника № 2», учреждения культуры г. Липецка.

**2.3.2.2.11. Модуль «Профориентация»**

Реализация воспитательного потенциала профориентационной работы образовательной организации предусматривает:

• проведение циклов профориентационных часов, направленных на подготовку обучающегося к осознанному планированию и реализации своего профессионального будущего;

• профориентационные игры (игры-симуляции, деловые игры, квесты, кейсы), расширяющие знания о профессиях, способах выбора профессий, особенностях, условиях разной профессиональной деятельности;

• экскурсии на предприятия, в организации, дающие начальные представления о существующих профессиях и условиях работы;

• посещение профориентационных выставок, ярмарок профессий, Дней открытых дверей в учреждениях среднего и высшего профессионального образования;

• совместное с педагогами изучение обучающимися интернет-ресурсов, посвященных выбору профессий, прохождение профориентационного онлайн-тестирования, онлайн-курсов по интересующим профессиям и направлениям профессионального образования;

• участие в работе всероссийских профориентационных проектов («Билет в будущее», онлайн-уроки «ПроеКТОрия», «Россия – твои горизонты» и др.); онлайн-диагностика и групповое консультирование по итогам оценки профильной направленности школьников; информационное сопровождение обучающихся и их родителей о возможностях общедоступного сегмента Платформы Профориентационного минимума;

• индивидуальное консультирование педагогом-психологом обучающихся и их родителей (законных представителей) по вопросам склонностей, способностей, иных индивидуальных особенностей обучающихся, которые могут иметь значение в выборе ими будущей профессии;

• освоение обучающимися основ профессии в рамках различных курсов, включенных в обязательную часть образовательной программы, в рамках компонента участников образовательных отношений, внеурочной деятельности, дополнительного образования;

* оформление тематических стендов профориентационной направленности;
* участие в выставках технического творчества.

**2.3.3. Организационный раздел**

**2.3.3.1. Кадровое обеспечение**

Воспитательный процесс в МБОУ СШ №45 г. Липецка обеспечивают специалисты:

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| Должность | Кол-во | Функционал |
| Директор | 1 | Осуществляет контроль развития системы организации воспитания обучающихся.  Осуществляет общее руководство Штабом воспитательной работы школы. |
| Заместитель  директора | 1 | Осуществляет контроль реализации воспитательного потенциала урочной и внеурочной деятельности, организует работу с неуспевающими и слабоуспевающими учащимися и их родителями (законными представителями), учителями-предметниками. Организует методическое сопровождение и контроль учителей-предметников по организации индивидуальной работы с неуспевающими и слабоуспевающими обучающимися, одаренными учащимися, учащимися с ОВЗ, из семей «группы риска». |
| Заместитель  директора | 1 | Организует воспитательную работу в образовательной организации: анализ, принятие управленческих решений по результатам анализа, планирование, реализация плана, контроль реализации плана по направлениям/модулям воспитательной деятельности.  Курирует деятельность психологической службы школы, Школьной службы примирения.  Курирует деятельность Совета родителей (законных представителей), Управляющего совета, ученического самоуправления, детского движения, волонтерского объединения «Ритм сердца».  Курирует деятельность объединений дополнительного образования, Школьного спортивного клуба «ФизКульт».  Курирует деятельность педагогов-психологов, социальных педагогов, педагогов дополнительного образования, классных руководителей.  Обеспечивает работу «Навигатора дополнительного образования» в части школьных программ. |
| Советник директора по воспитательной работе и взаимодействию с детскими общественными организациями | 1 | Осуществляет анализ и организует участие в планировании деятельности различных детских общественных объединений, направленных на укрепление гражданской идентичности, профилактику правонарушений среди несовершеннолетних, вовлечение детей и молодежи в общественно полезную деятельность; организует деятельность по созданию социальных инициатив, а также социальных проектов учащихся школы.  Организует, контролирует и анализирует деятельность первичной организации РДДМ «Движение первых».  Организует, контролирует и анализирует деятельность ученического самоуправления школы. |
| Старшая вожатая | 1 | Организует, контролирует и анализирует деятельность детской общественной организации «Радуга», пионерской организации «Искорка».  Оказывает содействие заместителю директора и советнику директора по вопросам воспитательной деятельности школы и взаимодействию с детскими общественными организациями.  Организует, контролирует и анализирует деятельность Совета вожатых. |
| Педагог-психолог | 1 | Организует психологическое сопровождение воспитательного процесса: проводит коррекционные занятия с учащимися, состоящими на различных видах учета; консультации родителей (законных представителей) по корректировке детско-родительских отношений, обучающихся по вопросам личностного развития.  Проводит занятия с обучающимися, направленные на профилактику конфликтов, агрессивного поведения, буллинга, профориентацию др. |
| Руководитель Школьного спортивного клуба «ФизКульт» | 1 | Осуществляет планирование, организацию, проведение физкультурно-оздоровительной и спортивно-массовой работы в школе. |
| Педагог, работающий в системе дополнительного образования школы | 9 | Разрабатывает и обеспечивает реализацию дополнительных общеобразовательных общеразвивающих программ. |
| Классный  руководитель | 21 | Организует воспитательную работу с обучающимися и родителями на уровне классного коллектива. |
| Учитель-предметник | 26 | Реализует воспитательный потенциал урока. |

100% педагогов, работающих в школе, имеют высшее образование. Психолого-педагогическое сопровождение обучающихся, в том числе и обучающихся с ОВЗ, обеспечивают педагог-психолог, педагог-логопед, педагог-дефектолог.

**2.3.3.2. Нормативно-методическое обеспечение.**

Управление качеством воспитательной деятельности в МБОУ СШ № 45 г. Липецка обеспечивают:

* Рабочая программа воспитания;
* Календарные планы воспитательной работы по уровням НОО, ООО, СОО;
* Планы воспитательной работы классных руководителей;
* Положение о классном руководстве;
* Положение о дежурстве;
* Положение о комиссии по урегулировании споров между участниками образовательных отношений;
* Положение о Совете профилактики безнадзорности и правонарушений несовершеннолетних;
* Положение об использовании государственных символов;
* Положение о ПМПК;
* Положение о поощрении учащихся;
* Положение о Школьной службе примирения;
* Правила внутреннего распорядка для обучающихся;
* Положение о деятельности движения «Орлята России»;
* Положение о Школьном спортивном клубе;
* Положение о Центре детских инициатив;
* Положение о Штабе воспитательной работы;

Основные нормативные акты расположены на официальном сайте школы по адресу: <https://school45lip.ucoz.net/>

**2.3.3.3. Требования к условиям работы с обучающимися с особыми образовательными потребностями**

В МБОУ СШ № 45 г. Липецка для обучающихся с особыми образовательными потребностями созданы условия для успешной деятельности на разных уровнях:

1. *на уровне общностей*: формируются условия освоения социальных ролей, ответственности и самостоятельности, сопричастности к реализации целей и смыслов, приобретается опыт развития отношений между обучающимися, родителями (законными представителями), педагогами. Детская и детско-взрослая общности развиваются на принципах заботы, взаимоуважения и сотрудничества в совместной деятельности;
2. *на уровне деятельностей*: педагогическое проектирование совместной деятельности в классе, в разновозрастных группах, в малых группах детей, в детско-родительских группах обеспечивает условия освоения доступных навыков, формирует опыт работы в команде, развивает активность и ответственность каждого обучающегося в социальной ситуации его развития;
3. *на уровне событий*: проектирование педагогами учебной работы, отдыха, праздников и общих дел с учетом специфики социальной и культурной ситуации развития каждого ребенка с ОВЗ обеспечивает возможность его участия в жизни класса, школы, событиях группы, формирует личностный опыт, развивает самооценку и уверенность в своих силах.

**Основными задачами** воспитания обучающихся с особыми образовательными потребностями являются:

* налаживание эмоционально-положительного взаимодействия с окружающими для их успешной социальной адаптации и интеграции в общеобразовательной организации;
* формирование доброжелательного отношения к обучающимся и их семьям со стороны всех участников образовательных отношений;
* построение воспитательной деятельности с учетом индивидуальных особенностей и возможностей каждого обучающегося;
* обеспечение психолого-педагогической поддержки семей обучающихся, содействие повышению уровня их педагогической, психологической, медико-социальной компетентности.

При организации воспитания обучающихся с особыми образовательными потребностями школа ориентируется:

• на формирование личности ребенка с особыми образовательными потребностями с использованием адекватных возрасту и физическому и (или) психическому состоянию методов воспитания;

• создание оптимальных условий совместного воспитания и обучения обучающихся с особыми образовательными потребностями и их сверстников, с использованием адекватных вспомогательных средств и педагогических приемов, организацией совместных форм работы воспитателей, педагога-психолога, учителя-логопеда, учителя-дефектолога;

• личностно ориентированный подход в организации всех видов деятельности обучающихся.

**2.3.3.4. Система поощрения социальной успешности и проявлений активной жизненной позиции обучающихся.**

Система поощрения проявлений активной жизненной позиции и социальной успешности обучающихся призвана способствовать формированию у обучающихся ориентации на активную жизненную позицию, инициативность, максимально вовлекать их в совместную деятельность в воспитательных целях.

Принципы поощрения, которыми руководствуется педагогический коллектив школы:

1. Публичность поощрения – информирование всех учеников школы о награждении, проведение процедуры награждения в присутствии значительного числа школьников.

2. Прозрачность правил поощрения – регламентированы Положением о поощрении учащихся. Ознакомление школьников и их родителей с локальным актом обязательно.

3. Регулирование частоты награждений – награждения по результатам конкурсов проводятся один раз в год по уровням образования.

4. Сочетание индивидуального и коллективного поощрения – использование индивидуальных и коллективных наград дает возможность стимулировать индивидуальную и коллективную активность обучающихся, преодолевать межличностные противоречия между обучающимися, получившими и не получившими награды.

5. Привлечение к участию в системе поощрений на всех стадиях родителей (законных представителей) обучающихся, представителей родительской общественности, самих обучающихся, их представителей (с учетом наличия ученического самоуправления), сторонних организаций, их статусных представителей.

6. Дифференцированность поощрений – наличие уровней и типов наград позволяет продлить стимулирующее действие системы поощрения.

Итоги подводятся в конце учебного года.

Формы фиксации достижений обучающихся, применяемые в МБОУ СШ № 45 г. Липецка:

1. Портфолио. Ведение портфолио отражает деятельность обучающихся при ее организации и регулярном поощрении классными руководителями, поддержке родителями (законными представителями) по собиранию (накоплению) материалов, фиксирующих и символизирующих достижения обучающегося. Ведение портфолио участника конкурса регламентирует соответствующий локальный акт. Портфолио конкурсанта может включать:

• материалы признания – грамоты, поощрительные письма, фотографии призов и т. д.;

• материалы деятельности – рефераты, доклады, статьи, чертежи или фото изделий и т. д.

2. Рейтинг. Рейтинги формируются через размещение имен (фамилий) обучающихся, номеров классов в последовательности, которую устанавливают в зависимости от их успешности и достижений, которые определяются образовательными результатами отдельных обучающихся или классов.

Формы поощрения социальной успешности и проявления активной жизненной позиции обучающихся МБОУ СШ № 45 г. Липецка:

• объявление благодарности;

• награждение похвальным листом «За отличные успехи в учении»;

* награждение похвальным листом «За особые успехи в изучении отдельных предметов»;
* награждение грамотой (дипломом, сертификатом);
* награждение памятным призом.

Информирование родителей (законных представителей) о поощрении ребенка МБОУ СШ № 45 г. Липецка осуществляется посредством направления Благодарственного письма.

Информация о предстоящих торжественных процедурах награждения, о результатах награждения размещается на сайте школы и ее странице в социальных сетях.

Использование рейтингов, их форма, публичность, привлечение благотворителей, в том числе из социальных партнеров, их статус, акции, деятельность соответствуют укладу МБОУ СШ № 45 г. Липецка, цели, задачам, традициям воспитания, согласовано с представителями родительского сообщества.

**2.3.3.5.** **Анализ воспитательного процесса**

Анализ воспитательного процессав МБОУ СШ № 45 г. Липецка осуществляется в соответствии с целевыми ориентирами результатов воспитания, личностными результатами обучающихся на уровне ООО.

Основным методом анализа воспитательного процесса в образовательной организации является ежегодный самоанализ воспитательной работы с целью выявления основных проблем и последующего их решения с привлечением (при необходимости) внешних экспертов, специалистов.

Планирование анализа воспитательного процесса включено в календарный план воспитательной работы.

Основные принципы самоанализа воспитательной работы:

• взаимное уважение всех участников образовательных отношений;

• приоритет анализа сущностных сторон воспитания ориентирует на изучение прежде всего не количественных, а качественных показателей, таких как сохранение уклада образовательной организации, содержание и разнообразие деятельности, стиль общения, отношений между педагогическими работниками, обучающимися и родителями;

• развивающий характер осуществляемого анализа ориентирует на использование его результатов для совершенствования воспитательной деятельности педагогических работников (знания и сохранения в работе цели и задач воспитания, умелого планирования воспитательной работы, адекватного подбора видов, форм и содержания совместной деятельности с обучающимися, коллегами, социальными партнерами);

• распределенная ответственность за результаты личностного развития обучающихся ориентирует на понимание того, что личностное развитие – это результат как организованного социального воспитания, в котором образовательная организация участвует наряду с другими социальными институтами, так и стихийной социализации, и саморазвития.

**Основные направления анализа воспитательного процесса**

**Результаты воспитания, социализации и саморазвития обучающихся**

Критерием, на основе которого осуществляется данный анализ, является динамика личностного развития обучающихся в каждом классе.

Анализ проводится классными руководителями вместе с заместителем директора по воспитательной работе (советником директора по воспитанию, педагогом-психологом) с последующим обсуждением результатов на совещаниях при директоре или педагогическом совете.

Основным способом получения информации о результатах воспитания, социализации и саморазвития обучающихся является педагогическое наблюдение, диагностика с использованием различного диагностического инструментария:

«Методика диагностики нравственной воспитанности»;

«Анкета для самоанализа организуемой в школе совместной деятельности детей и взрослых»;

«Анкеты для родителей: «Качество внешкольных мероприятий», «Удовлетворенность качеством внеурочной деятельности»;

«Анкеты для обучающихся»: «Качество внешкольных мероприятий», «Качество основных школьных дел», «Выбор профессии»;

«Карта мониторинга состояния работы по профилактике безнадзорности и правонарушений в начальной школе»;

**«Опросник для членов ученического самоуправления»;**

«Анкета для педагога-психолога «Оценка работы классных руководителей по созданию благоприятных условий воспитания»;

«Анкета для заместителя директора «Оценка качества воспитательной работы классных руководителей и учителей-предметников»;

«Чек-лист для собеседования с педагогами внеурочной деятельности о воспитательной работе».

Внимание педагогических работников сосредоточивается на следующих вопросах:

- какие проблемы, затруднения в личностном развитии обучающихся удалось решить за прошедший учебный год;

- какие проблемы, затруднения решить не удалось и почему;

- какие новые проблемы, трудности появились, над чем предстоит работать педагогическому коллективу.

**Состояние совместной деятельности обучающихся и взрослых**

Критерием, на основе которого осуществляется данный анализ, является наличие интересной, событийно насыщенной и личностно развивающей совместной деятельности обучающихся и взрослых.

Анализ проводится заместителем директора по воспитательной работе (советником директора по воспитанию, педагогом-психологом), классными руководителями с привлечением актива родителей (законных представителей) обучающихся, Совета обучающихся.

Способами получения информации о состоянии организуемой совместной деятельности обучающихся и педагогических работниковмогут быть анкетирование и беседы с обучающимися и их родителями (законными представителями), педагогическими работниками, представителями Совета обучающихся.

Метод анкетирования направлен на выявление уровня организации воспитательной деятельности школы. Общие итоги анализа воспитательной работы МБОУ СШ № 45 г. Липецка оформляются в виде отчета, составляемого заместителем директора по воспитательной работе (совместно с советником директора по воспитательной работе) в конце учебного года, обсуждаются на заседаниях постоянно действующего семинара классных руководителей, совещаниях при директоре, педагогическом совете.

# **Организационный раздел**

## **Учебный план**

Учебный план МБОУ СШ №45 г.Липецка, реализующих образовательную программу основного общего образования (далее – учебный план), обеспечивает реализацию требований ФГОС, разработан на основе ФУП, определяет общие рамки отбора учебного материала, формирования перечня результатов образования и организации образовательной деятельности.

Учебный план МБОУ СШ №45 г. Липецка:

— фиксирует максимальный объем учебной нагрузки обучающихся;

— определяет (регламентирует) перечень учебных предметов, курсов и время, отводимое на их освоение и организацию;

— распределяет учебные предметы, курсы, модули по классам и учебным годам.

Учебный план обеспечивает преподавание и изучение государственного языка Российской Федерации, а также возможность преподавания и изучения родного языка из числа языков народов РФ, в том числе русского языка как родного языка, государственных языков республик Российской Федерации. В случаях, предусмотренных законодательством Российской Федерации в сфере образования, предоставляет возможность обучения на государственных языках республик Российской Федерации и родном языке из числа языков народов Российской Федерации, возможность их изучения, а также устанавливает количество занятий.

Вариативность содержания образовательных программ основного общего образования реализуется через возможность формирования программ основного общего образования различного уровня сложности и направленности с учетом образовательных потребностей и способностей обучающихся, включая одаренных детей и детей с ОВЗ.

Учебный план состоит из двух частей: обязательной части и части, формируемой участниками образовательных отношений.

Обязательная часть учебного плана определяет состав учебных предметов обязательных для всех имеющих по данной программе государственную аккредитацию образовательных организаций, реализующих образовательную программу основного общего образования, и учебное время, отводимое на их изучение по классам (годам) обучения.

Часть учебного плана, формируемая участниками образовательных отношений, определяет время, отводимое на изучение учебных предметов, учебных курсов, учебных модулей по выбору обучающихся, родителей (законных представителей) несовершеннолетних обучающихся, в том числе предусматривающие углубленное изучение учебных предметов, с целью удовлетворения различных интересов обучающихся, потребностей в физическом развитии и совершенствовании, а также учитывающие этнокультурные интересы, особые образовательные потребности обучающихся с ОВЗ.

Время, отводимое на данную часть учебного плана, может быть использовано на:

— увеличение учебных часов, предусмотренных на изучение отдельных учебных предметов обязательной части, в том числе на углубленном уровне;

— введение специально разработанных учебных курсов, обеспечивающих интересы и потребности участников образовательных отношений, в том числе этнокультурные;

— другие виды учебной, воспитательной, спортивной и иной деятельности обучающихся.

В интересах детей с участием обучающихся и их семей могут разрабатываться индивидуальные учебные планы, в рамках которых формируется индивидуальная траектория развития обучающегося (содержание учебных предметов, курсов, модулей, темп и формы образования). Реализация индивидуальных учебных планов, программ сопровождается тьюторской поддержкой.

Режим работы МБОУ СШ №45 г.Липецка - 5-дневная учебная неделя.

Продолжительность учебного года основного общего образования составляет 34 недели. Количество учебных занятий за 5 лет не может составлять менее 5058 академических часов и более 5848 академических часов. Максимальное число часов в неделю в 5, 6 и 7 классах при 5-дневной учебной неделе и 34 учебных неделях составляет 29, 30 и 32 часа соответственно. Максимальное число часов в неделю в 8 и 9 классах составляет 33 часа. При 6-дневной учебной неделе в 5, 6, 7 классах - 32, 33, 35 часов соответственно, в 8 и 9 классах - 36 часов.

Недельный учебный план основного общего образования МБОУ СШ №45 г.Липецка на соответствующий год обучения представлен в приложении №2 к ООП ООО.

Ликвидация академической задолженности учащимися проводится в соответствии с Положением о формах, периодичности, порядке текущего контроля успеваемости и промежуточной аттестации обучающихся МБОУ СШ №45 г.Липецка.

Суммарный объём домашнего задания по всем предметам для каждого класса не должен превышать продолжительности выполнения 2 часа — для 5 класса, 2,5 часа — для 6—8 классов, 3,5 часа — для 9—11 классов. Образовательной организацией осуществляется координация и контроль объёма домашнего задания учеников каждого класса по всем предметам в соответствии с санитарными нормами.

* 1. **Календарный учебный график МБОУ СШ №45 г.Липецка**

Календарный учебный график МБОУ СШ №45 г.Липецка на 2023-2024 учебный год представлен в приложении №3 к основной оббразовательной программе основного общего образования.

## **План внеурочной деятельности**

План внеурочной деятельности определяет формы организации и объем внеурочной деятельности для обучающихся при освоении ими программы основного общего образования (до 1320 академических часов за четыре года обучения) с учетом образовательных потребностей и интересов обучающихся, запросов родителей (законных представителей) несовершеннолетних обучающихся, возможностей организации.

**Назначение плана внеурочной деятельности** – психолого-педагогическое сопровождение обучающихся с учетом успешности их обучения, уровня социальной адаптации и развития, индивидуальных способностей и познавательных интересов. План внеурочной деятельности формируется в МБОУ СШ № 45 г. Липецка с учетом предоставления права участникам образовательных отношений выбора направления и содержания курсов, занятий.

**Основными задачами** организации внеурочной деятельности являются следующие:

- поддержка учебной деятельности обучающихся в достижении планируемых результатов освоения программы основного общего образования;

- совершенствование навыков общения со сверстниками и коммуникативных умений в разновозрастной школьной среде;

- формирование навыков организации своей жизнедеятельности с учетом правил безопасного образа жизни;

- повышение общей культуры обучающихся, углубление их интереса к познавательной и проектно-исследовательской деятельности с учетом возрастных и индивидуальных особенностей участников;

- развитие навыков совместной деятельности со сверстниками, становление качеств, обеспечивающих успешность участия в коллективном труде: умение договариваться, подчиняться, руководить, проявлять инициативу, ответственность; становление умений командной работы;

- поддержка детских объединений, формирование умений ученического самоуправления;

- формирование культуры поведения в информационной среде.

Внеурочная деятельность в МБОУ СШ № 45 г. Липецка организуется по направлениям развития личности обучающегося с учетом намеченных задач внеурочной деятельности. Все ее формы представляются в деятельностных формулировках, что подчеркивает их практико-ориентированные характеристики.

**При выборе направлений и отборе содержания обучения учитываются:**

- особенности образовательной организации (условия функционирования, тип школы, особенности контингента, кадровый состав);

- результаты диагностики успеваемости и уровня развития обучающихся, проблемы и трудности их учебной деятельности;

- возможность обеспечить условия для организации разнообразных внеурочных занятий и их содержательная связь с урочной деятельностью;

- особенности информационно-образовательной среды образовательной организации;

- национальные и культурные особенности региона, где находится школа.

Общий объем внеурочной деятельности не превышает 10 часов в неделю.

**Направления и цели внеурочной деятельности:**

1. **спортивно-оздоровительная деятельность** направлена на физическое развитие школьника, углубление знаний об организации жизни и деятельности с учетом соблюдения правил здорового безопасного образа жизни;
2. **проектно-исследовательская деятельность** организуется как углубленное изучение учебных предметов в процессе совместной деятельности по выполнению проектов;
3. **коммуникативная деятельность** направлена на совершенствование функциональной коммуникативной грамотности, культуры диалогического общения и словесного творчества;
4. **художественно-эстетическая творческая деятельность** организуется как система разнообразных творческих мастерских по развитию художественного творчества, способности к импровизации, драматизации, выразительному чтению, а также становлению умений участвовать в театрализованной деятельности;
5. **информационная культура** предполагает учебные курсы в рамках внеурочной деятельности, которые формируют представления обучающихся о разнообразных современных информационных средствах и навыки выполнения разных видов работ на компьютере;
6. **интеллектуальные марафоны** организуются через систему интеллектуальных соревновательных мероприятий, которые призваны развивать общую культуру и эрудицию обучающегося, его познавательные интересу и способности к самообразованию;
7. **«Учение с увлечением!»** включает систему занятий в зоне ближайшего развития, когда учитель непосредственно помогает обучающемуся преодолеть трудности, возникшие при изучении разных предметов.

Для организации внеурочной деятельности в МБОУ СШ № 45 г. Липецка используется модель с преобладанием деятельности ученических сообществ и воспитательных мероприятий, при этом инвариантную часть составляют на данном уровне во всех классах 1 час – курс внеурочной деятельности «Разговоры о важном» (патриотическая, нравственная, экологическая направленность), 1 час – курс внеурочной деятельности в 6-11 классах – «Россия – мои горизонты» (профориентационной направленности). Вариативная часть - это экскурсии, походы, деловые игры, дискуссии, классные часы, участие в спортивных соревнованиях, воспитательных акциях и мероприятия в рамках календарного плана работы, проектах, организация деятельности школьного театра, реализация программы «Орлята России», участие в деятельности Школьного спортивного клуба «ФизКульт», участие в волонтерском движении, участие в деятельности РДДМ «Движение Первых».

К участию во внеурочной деятельности по необходимости и согласованию могут привлекаться организации и учреждения дополнительного образования, культуры и спорта. В этом случае внеурочная деятельность может проходить не только в помещении образовательной организации, но и на территории другого учреждения (организации), участвующего во внеурочной деятельности.

**Выбор форм организации внеурочной деятельности подчиняется следующим требованиям:**

* целесообразность использования данной формы для решения поставленных задач конкретного направления;
* преобладание практико-ориентированных форм, обеспечивающих непосредственное активное участие обучающегося в практической деятельности, в том числе совместной (парной, групповой, коллективной);
* учет специфики коммуникативной деятельности, которая сопровождает то или иное направление внеучебной деятельности;
* использование форм организации, предполагающих использование средств информационно-коммуникационных технологий.

Координирующую роль в организации внеурочной деятельности выполняет, как правило, педагогический работник, преподающий на уровне начального общего образования.

**Планируемые результаты реализации плана внеурочной деятельности:**

* увеличение числа детей, охваченных организованным досугом;
* воспитание уважительного отношения к своей школе, государству, городу, стране;
* получение опыта неформального общения, взаимодействия, сотрудничества обучающихся;
* воспитание у детей толерантности;
* формирование навыка здорового образа жизни;
* формирование чувства гражданственности и патриотизма, правовой культуры;
* формирование осознанного отношения к профессиональному самоопределению;
* развитие социальной активности.

**Реализация плана внеурочной деятельности будет способствовать:**

* овладению учащимися в соответствии с возрастными возможностями разными видами деятельности;
* формированию у учащихся правильного отношения к окружающему миру, этических и нравственных норм, эстетического чувства, желания участвовать в разнообразной деятельности;
* формированию знаний, умений и способов деятельности, определяющих степень готовности учащихся к дальнейшему обучению, развитие элементарных навыков самообразования, контроля и самоконтроля.

**Формы представления результатов внеурочной деятельности**

В рамках реализации плана внеурочной деятельности могут использоваться следующие формы оценки: проекты, самооценка, наблюдение, выставки, практические работы, участие в конкурсах различных уровней.

Результаты внеурочной деятельности фиксируются в Портфолио достижений учащегося. По каждому направлению внеурочной деятельности могут проводиться диагностические исследования.

**Мониторинг эффективности внеурочной деятельности**

Целью мониторинговых исследований является создание системы организации, сбора, обработки и распространения информации, отражающей результативность внеурочной деятельности по следующим критериям:

* рост социальной активности учащихся;

- рост мотивации к активной познавательной деятельности;

- уровень достижения учащимися таких образовательных результатов, как сформированность коммуникативных и исследовательских компетентностей, креативных и организационных способностей, рефлексивных навыков;

* качественные изменения в личностном развитии, усвоение гражданских и нравственных норм, духовной культуры, гуманистических основ отношения к окружающему миру;

- удовлетворенность учащимися и родителями жизнедеятельностью школы.

План внеурочной деятельности для учащихся 5-9-х классов МБОУ СШ № 45 г. Липецка, осваивающих ООП ООО составляется на учебный год (в раздел ежегодно вносятся изменения на текущий учебный год).

План внеурочной деятельности

5 классы

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Направление  внеурочной  деятельности | Программа/курс/занятие | Количество часов  в неделю/год | |
| 5а | 5б |
| Внеурочные занятия патриотической, нравственной и экологической тематики | «Разговоры о важном» | 1/34 | 1/34 |
| «Я - липчанин» | 0,25/9 | 0,25/9 |
| Классные и общешкольные мероприятия и дела духовно-нравственной направленности | 1/34 | 1/34 |
| Спортивно-оздоровительная деятельность | Участие в физкультурно-оздоровительных мероприятиях в рамках деятельности ШСК «ФизКульт», эстафетах, соревнованиях, состязаниях, проектах, мероприятиях по ЗОЖ | 1/34 | 1/34 |
| Проектно-исследовательская деятельность | Участие в проектах различной направленности | 1/34 | 1/34 |
| Коммуникативная деятельность | Участие в социальных, акциях, социальных практиках, конкурсах, фестивалях и т.д. | 0,25/9 | 0,25/9 |
| Художественно-эстетическая творческая деятельность | Участие в классных и общешкольных мероприятиях творческой направленности (выставках, конкурсах, концертах и т.д.). Посещение театров, кинотеатров, музеев, выставок и т.д. | 0,5/17 | 0,5/17 |
| Информационная культура | «Функциональная грамотность» | 1/34 | 1/34 |
| Часы общения «Информационная культура», в том числе «Безопасное поведение в сети Интернет» | 0,5/17 | 0,5/17 |
| Интеллектуальные марафоны | Участие в интеллектуальных конкурсах, конференциях, викторинах, квестах, познавательных играх и т.д. | 0,25/9 | 0,25/9 |
| Учение с увлечением! | Индивидуальные и групповые занятия по преодолению затруднений в учебной деятельности | 0,5/17 | 0,5/17 |
| Итого |  | 7,25/248 | 7,25/248 |

План внеурочной деятельности

6 классы

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Направление  внеурочной  деятельности | Программа/курс/занятие | Количество часов  в неделю/год | |
| 6а | 6б |
| Внеурочные занятия патриотической, нравственной и экологической тематики | «Разговоры о важном» | 1/34 | 1/34 |
| «Я - липчанин» | 0,25/9 | 0,25/9 |
| Спортивно-оздоровительная деятельность | «Соревнование классов Здоровья» | 1/34 | 1/34 |
| Участие в физкультурно-оздоровительных мероприятиях ШСК «ФизКульт», эстафетах, соревнованиях, состязаниях, проектах, мероприятиях по ЗОЖ | 1/34 | 1/34 |
| Проектно-исследовательская деятельность | Участие в проектах различной направленности | 0,25/9 | 0,25/9 |
| Коммуникативная деятельность | «Россия – мои горизонты» | 1/34 | 1/34 |
| Участие в социальных акциях, социальных практиках, конкурсах, фестивалях и т.д. | 0,25/9 | 0,25/9 |
| Художественно-эстетическая творческая деятельность | Участие в классных и общешкольных мероприятиях творческой направленности (выставках, конкурсах, концертах и т.д.).  Посещение театров, кинотеатров, музеев, выставок и т.д. | 0,5/17 | 0,5/17 |
| Информационная культура | Часы общения «Информационная культура», в том числе «Безопасное поведение в сети Интернет» | 0,5/17 | 0,5/17 |
| Интеллектуальные марафоны | Участие в интеллектуальных конкурсах, конференциях, викторинах, квестах, познавательных играх и т.д. | 0,5/17 | 0,5/17 |
| Учение  с увлечением! | Индивидуальные и групповые занятия по преодолению затруднений в учебной деятельности | 0,5/17 | 0,5/17 |
| Итого |  | 6,75/231 | 6,75/231 |

План внеурочной деятельности

7 классы

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Направление  внеурочной  деятельности | Программа/курс/занятие | Количество часов  в неделю/год | |
| 7а | 7б |
| Внеурочные занятия патриотической, нравственной и экологической тематики | «Разговоры о важном» | 1/34 | 1/34 |
| «Я - липчанин» | 0,25/9 | 0,25/9 |
| Спортивно-оздоровительная деятельность | Участие в физкультурно-оздоровительных мероприятиях ШСК «ФизКульт», эстафетах, соревнованиях, состязаниях, проектах, мероприятиях по ЗОЖ | 1/34 | 1/34 |
| Проектно-исследовательская деятельность | Участие в проектах различной направленности | 0,25/9 | 0,25/9 |
| Коммуникативная деятельность | «Россия – мои горизонты» | 1/34 | 1/34 |
| Участие в социальных, акциях, социальных практиках, конкурсах, фестивалях и т.д. | 0,25/9 | 0,25/9 |
| Художественно-эстетическая творческая деятельность | Участие в классных и общешкольных мероприятиях творческой направленности (выставках, конкурсах, концертах и т.д.).  Посещение театров, кинотеатров, музеев, выставок и т.д. | 0,5/17 | 0,5/17 |
| Информационная культура | «Функциональная грамотность» | 1/34 | 1/34 |
| Часы общения «Информационная культура», в том числе «Безопасное поведение в сети Интернет», библиотечные уроки | 1/34 | 1/34 |
| Интеллектуальные марафоны | Участие в интеллектуальных конкурсах, конференциях, викторинах, квестах, познавательных играх и т.д. | 0,25/9 | 0,25/9 |
| Учение  с увлечением! | Индивидуальные и групповые занятия по преодолению затруднений в учебной деятельности | 0,5/17 | 0,5/17 |
| Итого |  | 7/240 | 7/240 |

План внеурочной деятельности

8 классы

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Направление  Внеурочной  деятельности | Программа/курс/занятие | Количество часов  в неделю/год | |
| 8а | 8б |
| Внеурочные занятия патриотической, нравственной и экологической тематики | «Разговоры о важном» | 1/34 | 1/34 |
| «Я - липчанин» | 0,25/9 | 0,25/9 |
| Спортивно-оздоровительная деятельность | Участие в физкультурно-оздоровительных мероприятиях ШСК «ФизКульт», эстафетах, соревнованиях, состязаниях, проектах, мероприятиях по ЗОЖ | 1/34 | 1/34 |
| Проектно-исследовательская деятельность | Участие в проектах различной направленности | 0,25/9 | 0,25/9 |
| Коммуникативная деятельность | «Россия – мои горизонты» | 1/34 | 1/34 |
| «Дорогой добра» |  | 0,25/9 |
| Участие в социальных, акциях, социальных практиках, конкурсах, фестивалях и т.д. | 0,25/9 | 0,25/9 |
| Художественно-эстетическая творческая деятельность | Участие в классных и общешкольных мероприятиях творческой направленности (выставках, конкурсах, концертах и т.д.).  Посещение театров, кинотеатров, музеев, выставок и т.д. | 0,5/17 | 0,5/17 |
| Информационная культура | Часы общения «Информационная культура», в том числе «Безопасное поведение в сети Интернет», библиотечные уроки | 1/34 | 1/34 |
| Интеллектуальные марафоны | Участие в интеллектуальных конкурсах, конференциях, викторинах, квестах, познавательных играх и т.д. | 0,25/9 | 0,25/9 |
| Учение  с увлечением! | Индивидуальные и групповые занятия по преодолению затруднений в учебной деятельности | 0,5/17 | 0,5/17 |
| Итого |  | 6/206 | 6,25/215 |

План внеурочной деятельности

9 классы

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Направление  Внеурочной  деятельности | Программа/курс/занятие | Количество часов  в неделю/год | |
| 9а | 9б |
| Внеурочные занятия патриотической, нравственной и экологической тематики | «Разговоры о важном» | 1/34 | 1/34 |
| «Я - липчанин» | 0,25/9 | 0,25/9 |
| Спортивно-оздоровительная деятельность | «Азимут: в жизнь без наркотиков» | 1/34 | 1/34 |
| Участие в физкультурно-оздоровительных мероприятиях ШСК «ФизКульт», эстафетах, соревнованиях, состязаниях, проектах, мероприятиях по ЗОЖ | 1/34 | 1/34 |
| Проектно-исследовательская деятельность | Участие в проектах различной направленности | 0,25/9 | 0,25/9 |
| Коммуникативная деятельность | «Россия – мои горизонты» | 1/34 | 1/34 |
| Участие в социальных, акциях, социальных практиках, конкурсах, фестивалях и т.д. | 0,25/9 | 0,25/9 |
| Художественно-эстетическая творческая деятельность | Участие в классных и общешкольных мероприятиях творческой направленности (выставках, конкурсах, концертах и т.д.).  Посещение театров, кинотеатров, музеев, выставок и т.д. | 0,5/17 | 0,5/17 |
| Информационная культура | Часы общения «Информационная культура», в том числе «Безопасное поведение в сети Интернет», библиотечные уроки | 0,5/17 | 0,5/17 |
| Интеллектуальные марафоны | Участие в интеллектуальных конкурсах, конференциях, викторинах, квестах, познавательных играх и т.д. | 0,25/9 | 0,25/9 |
| Учение  с увлечением! | Индивидуальные и групповые занятия по преодолению затруднений в учебной деятельности | 0,5/17 | 0,5/17 |
| Итого |  | 6,5/223 | 6,5/223 |

## **Календарный план воспитательной работы**

|  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Модуль «Основные школьные дела»** | | | | | | | |
| **№**  **п/п** | **Дела** | **Участники**  **(классы)** | | **Сроки проведения** | | | **Ответственные** |
| **Городская воспитательная акция «Гордимся! Мечтаем! Действуем!»** | | | | | | | |
| Проведение еженедельных информационно-просветительских занятий «Разговоры о важном» | | | | | | | |
| Церемония поднятия государственного флага РФ и исполнения государственного гимна РФ | | | | | | | |
| 1 | День знаний. Торжественная линейка «Праздник знаний» | 5-9 | | 01.09 | | | зам. директора, советник директора |
| 2 | Познавательные классные часы «Гордимся! Мечтаем! Действуем!», посвященные Дню знаний | 5-9 | | 01.09 | | | кл. руков. |
| 3 | День солидарности в борьбе с терроризмом (03.09). Радиолинейка и общешкольная минута молчания | 5-9 | | 04.09 | | | зам. директора |
| 4 | Эстафета добрых дел «Дары осени пожилым людям», посвященная Дню пожилого человека | 5-9 | | 28.09-29.09 | | | ст. вожатая |
| 5 | День учителя. КТД «Поздравь любимого учителя». Концертная программа «Педагог – не звание, педагог – призвание» | 5-9 | | 05.10 | | | зам. директора, ст. вожатая |
| 6 | КТД «Осень-волшебница»:  - выставка творческих работ учащихся «Осень, осень, в гости просим!»;  - «Ух, пора крутая – осень золотая!» | 1-11 | | 19.10  20.10 | | | зам. директора,  ст. вожатая |
| 7 | Игра-путешествие «Посвящение в пятиклассники» | 5 | | 25.10 | | | ст. вожатая |
| 8 | День народного единства (04.11):  - исторический экскурс «Сила России – в единстве народа!» | 5-9 | | 27.10 | | | зам. директора,  советник директора, классные руководители |
| 9 | День матери в России (26.11):  - выставка рисунков «Милая, любимая, самая красивая»;  - мастер-класс «Делаем подарочки для любимой мамочки»  (5-8);  - концертная программа «Сказ от сердца и души о том, как мамы хороши!» (5-9) | 5-9 | | 24.11 | | | зам. директора,  ст. вожатая |
| 10 | День Государственного герба РФ. 30 лет со дня утверждения Государственного Герба РФ (1993 г.). Кинолекторий «Душа России в символах ее» | 5-9 | | 30.11 | | | кл. руков. |
| 11 | Час памяти «Помним тебя, безымянный солдат», посвященный Дню Неизвестного Солдата (03.12) | 5-9 | | 01.12 | | | кл. руков., учителя истории |
| 12 | День добровольца (волонтера) в России. Социально-экологическая акция «Бумажный БУМ» | 5-9 | | 05.12 | | | зам. директора, ст. вожатая |
| 13 | День Героев Отечества (09.12). Уроки мужества «В жизни всегда есть место подвигу» | 5-9 | | 08.12 | | | кл. руков. |
| 14 | Работа лекторской группы «30 лет со дня принятия Конституции Российской Федерации» (1993 г.) | 8-9 | | 12.12 | | | рук. кружка «Истоки» |
| 15 | Школьная экологическая акция «Вместо елки – букет» | 5-9 | | с 12.12 | | | зам. директора |
| 16 | КТД «Новый год отметим вместе: танцем, юмором и песней!»:  - конкурс инсценированных сказок «В снежном царстве, морозном государстве»;  - праздничная программа «Дедушка Мороз и компания» | 5-8  9 | | 27.12  28.12 | | | ст. вожатая,  кл. руков. |
| 17 | 80 лет со Дня полного освобождения Ленинграда от фашистской блокады (1944 год) (27.01). Патриотический час «Дорога жизни» | 5-9 | | 29.01 | | | кл. руков., учителя истории |
| 18 | День российской науки. «НЕскучные уроки», посвященные 300-летию со дня основания Российской Академии наук | 5-9 | | 08.02 | | | советник директора |
| 19 | День защитника Отечества (23.02):  - спортивный турнир по теннису, посвященный Дню защитника Отечества;  - патриотический квест «Державы верные сыны» | 5-11  9-11 | | 22.02 | | | зам. директора,  кл. руков. |
| 20 | Международный женский день. КТД «Весна готовится в полет»:  - концертная программа «23+8» («Февромарт»); | 5-9 | | 07.03 | | | советник директора,  ст. вожатая |
| 21 | Цикл мероприятий, посвященных Дню памяти Героя Советского Союза П.А. Папина:  - спортивные соревнования по волейболу, посвященные памяти П.А. Папина;  - митинг и церемония возложения цветов к стеле памяти П.А. Папина | 8-11  5-7 | | 12.03 | | | зам. директора |
| 22 | 10 лет со дня воссоединения Крыма с Россией:  - Час интересных фактов «Здесь все как в легенде» (5-9) | 1-11 | | 18.03 | | | зам. директора |
| 23 | День космонавтики:  - выставка рисунков «Он сказал: «Поехали!», посвященная 90-летию со дня рождения Ю.А. Гагарина (07.03);  - Гагаринский урок «Космос – это мы» | 5-9 | | 12.04 | | | кл. руков. |
| 24 | Декада правовых знаний  (по отдельному плану) | 5-9 | | апрель | | | зам. директора |
| 25 | Общешкольный смотр интеллектуального творчества (проектной деятельности) учащихся «Мои первые шаги в науке» | 5-9 | | апрель-  май | | | зам. директора |
| 26 | Коллективное дело «Бессмертный полк», посвященное Дню Победы | 5-9 | | 06.05-08.05 | | | зам. директора |
| 27 | День славянской письменности и культуры:  - познавательный час «И будет славить Русь родная святых апостолов славян»; | 5-9 | | 24.05 | | | кл. руков. |
| 28 | Общешкольное мероприятие «Школьный олимп» | 5-9 | | 24.05 | | | зам. директора, ст. вожатая |
| 29 | Праздник «Последний звонок в 9-х классах» | 9 | | май | | | зам. директора,  кл. руков. |
| **Модуль «Внешкольные мероприятия»** | | | | | | | |
| 1 | Экскурсии в учреждения дополнительного образования в рамках городской акции «Мир моих увлечений» | 5-9 | | сентябрь | | зам. директора | |
| 2 | Уроки-экскурсии в ГБУ ДО ЦДО «ЭкоМир» | 5-9 | | в течение года | | зам. директора | |
| 3 | Участие в познавательных мероприятиях в ДДТ «Октябрьский» | 5-9 | | в течение года | | зам. директора,  кл.руков. | |
| 4 | Участие в познавательных мероприятиях в библиотеках г. Липецка | 5-9 | | в течение года | | зам. директора | |
| 5 | Участие в профилактическом мероприятии «Безопасное колесо» | 5-6 | | март | | зам. директора | |
| 6 | Экскурсии в музеи г. Липецка | 5-9 | | в течение года | | зам. директора | |
| 7 | Посещение спектаклей, выставок в учреждениях культуры г. Липецка | 5-9 | | в течение года | | зам. директора | |
| 8 | Экскурсии по родному городу, родному краю | 5-9 | | в течение года | | зам. директора,  кл. руков. | |
| 9 | Участие в городских экологических акциях, проектах | 5-9 | | в течение года | | зам. директора,  кл.руков. | |
| **Модуль «Организация предметно-эстетической среды** | | | | | | | |
| **№**  **п/п** | **Виды, формы и способы совместной деятельности** | **Участники**  **(классы)** | | **Сроки проведения** | | **Ответственные** | |
| 1 | Событийный дизайн: оформление школы и кабинетов к торжественным мероприятиям, КТД и т.д. | 5-9 | | в течение года | | зам. директора | |
| 2 | Оформление выставок «Календарь образовательных событий» | 9 | | в течение года | | советник директора | |
| 3 | Выставки творческих работ учащихся «Проба кисти», «Проба пера», «Делаем сами своими руками» и др. | 5-9 | | в течение года | | зам. директора, учителя-предм. | |
| 4 | Обновление материалов школьного музейного уголка | 9 | | сентябрь-октябрь | | советник директора | |
| 5 | Фотоотчеты об интересных событиях в классе и школе | 5-9 | | в течение года | | кл. руков. | |
| 6 | Участие в мероприятии «Презентация школьных кружков» | 5-9 | | 20.09 | | рук. школьных кружков | |
| 7 | Общее дело «Озеленим планету – начнем с кабинета» | 5-9 | | 08.11 | | кл. руков. | |
| 8 | Конкурс «Новогодний дизайн класса» | 5-9 | | 21.12 | | кл. руков. | |
| 9 | Оформление школьного стенда «Наши достижения» | 9 | | февраль | | зам. директора | |
| 10 | Конкурс творческих проектов по благоустройству пришкольной территории | 5-9 | | март-август | | кл. руков. | |
| 11 | Оформление отрядных кабинетов в период работы лагеря с дневным пребыванием детей | 5-7 | | июнь | | ст. вожатая | |
| **Модуль «Взаимодействие с родителями (законными представителями)»** | | | | | | | |
| **№**  **п/п** | **Виды, формы и способы совместной деятельности** | **Участники**  **(классы)** | | **Сроки проведения** | | **Ответственные** | |
| 1 | Выборы и организация работы классных родительских комитетов | 5-9 | | 06.09 | | кл. руков. | |
| 2 | Организация работы Совета родителей (законных представителей), Управляющего совета школы | 5-9 | | сентябрь | | зам. директора, кл. руков. | |
| 3 | Оформление (корректировка) социального паспорта класса, школы | 5-9 | | сентябрь | | зам. директора, кл. руков. | |
| 4 | Классные родительские собрания | 5-9 | | 1 раз  в четверть | | кл. руков. | |
| 5 | Рейды в семьи учащихся в рамках «Календаря профилактических недель» | 5-9 | | в течение года | | зам. директора, кл. руков. | |
| 6 | Рейды школьной комиссии «Контроль за качеством школьного питания» | 5-9 | | 1 раз  в месяц | | зам. директора | |
| 7 | Участие родителей в проведении мероприятий в рамках Календаря образовательных событий 2023-2024 учебного года, в экологических мероприятиях, благотворительных акциях, марафонах, проектах:  - «Дары осени пожилым людям»;  - «Дари добро»;  - «Новый год в каждый дом»;  - «Спасибо за жизнь»;  - «Ветеран живет рядом» и др. | 5-9 | | в течение года | | зам. директора, кл. руков. | |
| 8 | Семейный всеобуч «Школа успешных родителей»: «Основы безопасности жизнедеятельности ребенка» | 5-9 | | сентябрь,  май | | кл. руков. | |
| 9 | Разработка творческих проектов в рамках X Фестиваля родительских инициатив | 5-9 | | октябрь-ноябрь | | зам. директора | |
| 10 | Круглый стол «Поговорим о важном» | 5-9 | | 14.11 | | зам. директора | |
| 11 | Родительские собрания «Об особенностях экзаменационной кампании 2024» | 9 | | январь,  апрель | | зам. директора | |
| 12 | Общешкольное родительское собрание в рамках декады правовых знаний «Закон, семья, ребенок (нравственно-правовое воспитание детей в семье)» | 5-9 | | 16.04 | | зам. директора | |
| 13 | Конкурс рисунков «Моя дружная семья», посвященный Международному дню семьи | 5-9 | | 15.05 | | зам. директора | |
| 14 | Диагностика удовлетворенности родителей образовательным процессом | 5-9 | | апрель-май | | зам. директора, кл. руков. | |
| **Модуль «Самоуправление»** | | | | | | | |
| **№**  **п/п** | **Виды, формы и способы совместной деятельности** | **Участники**  **(классы)** | | **Сроки проведения** | | **Ответственные** | |
| 1 | Работа «Школы активиста» | 5-9 | | в течение года | | советник директора | |
| 2 | Заседания школьного парламента «Банк идей» | 5-9 | | 1 раз в месяц | | советник директора | |
| 3 | Участие в заседаниях городского Совета лидеров | 8-9 | | в течение года | | советник директора | |
| 4 | Формирование органов ученического самоуправления классных коллективов и школы | 5-9 | | сентябрь | | советник директора | |
| 5 | Организация работы Совета учащихся школы на 2022-2024 учебный год | 9 | | сентябрь | | зам. директора,  советник директора | |
| 6 | День самоуправления в школе | 5-9 | | 05.10 | | советник директора | |
| 7 | Участие в конкурсе лидеров ученического самоуправления «Лидер XXI века» | 8-9 | | январь | | зам. директора,  советник директора | |
| 8 | Тематическая встреча «День местного самоуправления» | 9 | | апрель | | зам. директора | |
| 9 | Самоаттестация классных коллективов | 5-9 | | май | | кл. руков. | |
| **Модуль** **«Детские общественные объединения» (5-9 классы)** | | | | | | | |
| **№ п/п** | **Виды, формы и способы совместной деятельности** | | **Участники**  **(классы)** | | **Сроки проведения** | | **Ответственные** |
| **Детская общественная организация «Радуга»** | | | | | | | |
| 1 | Формирование структуры организации на 2023-2024 учебный год (по направлениям) | | 5-9 | | сентябрь | | ст. вожатая |
|  | ***«Я – патриот» (патриотическое направление)*** | | | | | | |
| 2 | Сбор материалов «Наш бессмертный полк» | | 5-9 | | в течение года | | рук. кружка «Истоки»,  ст. вожатая |
| 3 | Поисковая операция «Наследники Победы: выпускники нашей школы – участники СВО» | | 5-9 | | в течение года | | рук. кружка «Истоки» |
| 4 | Трудовой десант «Ветеран живет рядом» | | 5-9 | | октябрь | | ст. вожатая,  кл.руков. |
| 5 | Школьная акция «Георгиевская ленточка» | | 5-9 | | апрель-май | | ст. вожатая |
| 6 | Экологический десант «Дню Победы посвящается…» | | 5-9 | | май | | ст. вожатая |
|  | ***«Ассорти» (художественно-эстетическое направление)*** | | | | | | |
| 7 | Концертная программа, посвященная Дню учителя «Педагог – не звание, педагог – призвание» | | 5-9 | | 05.10 | | ст. вожатая |
| 8 | Встреча выпускников «Листая школьные страницы» | | 5-9 | | 03.02 | | ст. вожатая |
| 9 | Школьная почта «День всех влюбленных» | | 5-9 | | 16.02 | | ст. вожатая |
| 10 | Творческое поздравление учителей с 8 Марта «Букет из самых нежных чувств» | | 5-9 | | 07.03 | | ст. вожатая |
| 11 | Митинг-концерт «Нам всем завещана Россия», посвященный Дню Победы | | 5-9 | | 08.05 | | зам. директора, ст. вожатая |
| 12 | Пушкинский день в России. Конкурс чтецов, посвященный 225-летию со дня рождения А.С. Пушкина | | 5-9 | | 06.06 | | ст. вожатая |
|  | ***«Олимпийцы» (спортивное направление)*** | | | | | | |
| 13 | Тренинги в рамках программы «Азимут» | | 9 | | в течение года | | кл. руков. |
| 14 | Проведение «Веселых эстафет», спортивных соревнований | | 5-6 | | в течение года | | ст. вожатая,  кл. руков. |
| 15 | Участие в тестировании ВФСК «ГТО» | | 5-9 | | в течение года | | зам. директора, советник директора |
| 16 | Флешмоб «Зарядка для всех», посвященный Дню здорового сердца | | 5-9 | | 29.09 | | ст. вожатая |
| 17 | Школьная акция «Взросление без курения», посвященная Международному Дню отказа от курения | | 5-9 | | 16.11 | | зам. директора, кл. руков. |
| 18 | Спортивный товарищеский турнир учителей, родителей и учащихся по волейболу | | 8-9 | | 27.11 | | зам. директора, кл. руков. |
| 19 | Рейд «Самый чистый класс» | | 5-9 | | 18.01 | | ст. вожатая |
| 20 | Работа лекторской группы «Без правил ЗОЖ не проживешь!» | | 7-9 | | 28.02 | | ст. вожатая |
| 21 | Всемирный день здоровья (по отдельному плану) (07.04) | | 5-9 | | 05.04 | | зам. директора |
| 22 | Праздник «Школьный олимп». Парад героев спорта школы | | 5-9 | | 24.05 | | зам. директора, ст. вожатая |
|  | ***«Ритм сердца» (нравственное направление)*** | | | | | | |
| 23 | Поздравление ветеранов войны, тружеников тыла, детей войны, ветеранов педагогического труда с календарными праздниками | | 5-9 | | в течение года | | зам. директора, ст. вожатая |
| 24 | Участие в Днях единых действий по благоустройству территории ОУ | | 5-9 | | в течение года | | зам. директора, кл. руков. |
| 25 | Организация и проведение школьной акции «Бумажный БУМ» | | 5-9 | | 05.12 | | зам. директора |
| 26 | Акция «Покормим птиц зимой». Изготовление кормушек | | 5-9 | | декабрь-март | | ст. вожатая |
| 27 | Участие в Неделе православной культуры | | 5-9 | | 29.01-02.02 | | зам. директора |
| 28 | Благотворительная акция «Новый год – в каждый дом» | | 5-9 | | декабрь | | ст. вожатая |
| 29 | Участие в акции «Рука в руке» | | 5-9 | | апрель | | ст. вожатая |
| 30 | Этическое воспитательное дело «Спасибо за жизнь», направленное на выражение благодарности ветеранам | | 5-9 | | 06.05 | | ст. вожатая |
| 31 | Школьная акция помощи приюту для животных «Территория спасения»: «Большая помощь маленькому другу» | | 5-9 | | май | | ст. вожатая |
|  | ***«Юный правовед» (правовое и гражданское воспитание)*** | | | | | | |
| 32 | Лекторий «Нормы поведения в школе» | | 5-9 | | сентябрь | | кл. руков. |
| 33 | Рейд «Сохранность школьного имущества» | | 5-9 | | 27.10 | | ст. вожатая |
| 34 | Работа лекторской группы «День Конституции Российской Федерации» | | 5-9 | | 12.12 | | советник директора |
| 35 | Рейд «Как живешь, школьный учебник?» | | 5-9 | | 06.02 | | ст. вожатая |
| 36 | Квест-игра «В поисках прав детей» | | 5-9 | | 15.04 | | учителя истории и общ. |
| 37 | Квест-игра «Знатоки права» | | 5-9 | | 16.04 | | учителя истории и общ. |
| 38 | Правовые тренинги «Уроки безопасности, или где соломинку постелить…» (10-11) | | 5-9 | | 17.04 | | учителя истории и общ. |
| 39 | Встречи с представителями правоохранительных органов | | 5-9 | | апрель | | зам. директора |
|  | ***«Вожатый»*** | | | | | | |
| 40 | Проведение «Веселых переменок» в 1-4 классах с элементами ПДД | | 5-7 | | сентябрь | | ст. вожатая |
| 41 | Совместные дела в 1-4 классах | | 5-9 | | в течение года | | ст. вожатая |
| 42 | Мастер-класс для вожатых «Азбука работы вожатого» | | 5-9 | | 07.12 | | ст. вожатая |
| 43 | Деловая игра «Я вожатый» | | 5-9 | | 14.03 | | ст. вожатая |
| 44 | Заседание «Планируем работу в летнем лагере»: «Есть идея» | | 5-9 | | 23.04 | | ст. вожатая |
| 45 | Работа в пришкольном лагере с дневным пребыванием детей | | 7-9 | | июнь | | ст. вожатая |
| **Пионерская организация «Искорка»** | | | | | | | |
| 1 | Заседание актива «Пионер – значит первый». Разработка плана работы на новый учебный год | | 5-7 | | сентябрь | | ст. вожатая |
| 2 | «Разведка интересных дел» (работа по разным направлениям воспитательной деятельности) | | 5-7 | | в течение года | | ст. вожатая |
| 3 | Участие в XXV слете ГДЮПО «Вместе» | | 5-7 | | октябрь | | ст. вожатая |
| 4 | Участие в итоговом празднике ГДЮПО «Вместе» «День пионерской дружбы» | | 5-7 | | май | | ст. вожатая |
| 5 | Прием в пионеры | | 5 | | май | | ст. вожатая |
| **РДДМ «Движение Первых»** | | | | | | | |
| 1 | Формирование школьной структуры РДДМ «Движение Первых» в 2023-2024 учебном году | | 9 | | сентябрь | | советник директора |
| 2 | Участие в проектах, акциях, фестивалях всероссийского, регионального, муниципального, школьного уровней по направлениям | | 9 | | в течение года | | советник директора |
| **Модуль «Профилактика и безопасность»** | | | | | | | |
| **№**  **п/п** | **Виды, формы и способы совместной деятельности** | | **Участники**  **(классы)** | | **Сроки проведения** | | **Ответственные** |
| **1** | Участие в профилактических мероприятиях «Внимание – дети!» (по отдельному плану) | | 5-9 | | август-сентябрь | | зам. директора, кл. руков. |
| 2 | Урок безопасности | | 5-9 | | 01.09 | | кл. руков. |
| 3 | Организация полезного досуга учащихся (в рамках школьной акции «Досуг» и городской акции «Мир моих увлечений») | | 5-9 | | сентябрь | | зам. директора, кл. руков. |
| 4 | Мероприятия в рамках «Календаря профилактических недель» | | 5-9 | | в течение года | | зам. директора, кл. руков. |
| 5 | Мероприятия по организации деятельности Школьной службы примирения, информированию родителей и учащихся о ШСП | | 5-9 | | сентябрь | | зам. директора |
| 6 | Проведение мероприятий по 6профилактике различных д7еструктивных проявлений, правонарушений и безнадзорности, профилактике экстремизма и терроризма (по отдельному плану) | | 5-9 | | в течение года | | зам. директора, кл. руков. |
| 7 | Индивидуальная работа с учащимися в рамках ФЗ № 120 | | 5-9 | | в течение года | | зам. директора, кл. руков. |
| 8 | Индивидуальная работа с неблагополучными семьями, с семьями, находящимися в социально опасном положении | | 5-9 | | в течение года | | зам. директора, кл. руков. |
| 9 | Мониторинг социальных сетей учащихся | | 5-9 | | в течение года | | зам. директора,  кл.руков. |
| 10 | Цикл инструктажей, профилактических мероприятий (ЧС, ППБ, ПДД, ТБ) | | 5-9 | | в течение года | | зам. директора, кл. руков. |
| 11 | Тренировочные эвакуации по отработке правил поведения при возникновении чрезвычайных ситуаций | | 5-9 | | в течение года | | зам. директора |
| 12 | Экскурсии в школьный кабинет «Безопасность дорожного движения» | | 5 | | в течение года | | кл. руков. |
| 13 | Участие в областной акции «Дорога глазами детей» (конкурс творческих работ) | | 5-9 | | сентябрь-октябрь | | зам. директора |
| 14 | Участие в социально-психологическом тестировании | | 7-9 | | октябрь | | зам. директора |
| 15 | Урок «ОБЖ», приуроченный ко Дню гражданской обороны Российской Федерации | | 5-9 | | 04.10 | | кл. руков. |
| 16 | Проведение индивидуальных и групповых мероприятий, посвященных Дню народного единства (04.11), с участием представителей правоохранительных органов | | 5-9 | | октябрь-ноябрь | | зам. директора |
| 17 | Информационный бюллетень «День памяти жертв ДТП» | | 5-9 | | 20.11 | | кл. руков. |
| 18 | Инструктажи «Безопасная елка» | | 5-9 | | 26.12 | | кл. руков. |
| 19 | Участие в областной олимпиаде школьников «Дорожная азбука» | | 5-9 | | январь | | зам. директора, рук. кружка «ЮИД» |
| 20 | Участие в Неделе безопасного поведения в сети Интернет | | 5-9 | | февраль | | отв. за информ. |
| 21 | Всероссийский открытый урок «ОБЖ», приуроченный к празднованию Всемирного дня гражданской обороны | | 5-9 | | 01.03 | | кл. руков. |
| 22 | Декада правовых знаний (по отдельному плану) | | 5-9 | | апрель | | зам. директора |
| 23 | Всероссийский открытый урок «ОБЖ» (День пожарной охраны) | | 5-9 | | 30.04 | | кл. руков. |
| 24 | Профилактические мероприятия «Безопасное лето» | | 5-9 | | до 26.05 | | зам. директора,  кл.руков. |
| **Модуль «Социальное партнерство»** | | | | | | | |
| 1 | Проведение общешкольной линейки «Праздник знаний» с участием представителей Совета ветеранов войны и труда Октябрьского округа г. Липецка | | 5-9 | | 01.09 | | зам. директора |
| 2 | Совместное дежурство на светофоре учителей, родителей, сотрудников ГИБДД | | 5-9 | | 01.09-15.09 | | зам. директора,  кл. руков. |
| 3 | Посещение учреждений дополнительного образования в рамках городской акции «Мир моих увлечений» (экскурсии, Дни открытых дверей) | | 5-9 | | 07.09-29.09 | | зам. директора,  кл. руков. |
| 4 | День музея в школе | | 5-9 | | ноябрь | | зам. директора |
| 5 | Посещение учреждений культуры (библиотек, музеев и др.) | | 5-9 | | в течение года | | зам. директора,  кл. руков. |
| 6 | Мероприятия по ЗОЖ с участием представителей различных учреждений (ДП № 2 г. Липецка, ЛОНД и др.) и родителей-медиков | | 5-9 | | в течение года | | зам. директора,  кл. руков. |
| 7 | Совместная работа с учреждениями профилактики в соответствии с Календарем профилактических недель | | 5-9 | | в течение года | | зам. директора,  кл. руков. |
| 8 | Профилактические мероприятия в рамках декады правовых знаний с участием представителей правоохранительных органов | | 5-9 | | апрель | | зам. директора |
| 9 | Проведение митинга-концерта, посвященного Дню Победы, с участием представителей Совета ветеранов войны и труда | | 5-9 | | 08.05 | | ст. вожатая |
| 10 | Поздравление ветеранов войны и труда с календарными праздниками | | 5-9 | | в течение года | | зам. директора,  кл. руков. |
| **Модуль** **«Профориентация»** | | | | | | | |
| **№**  **п/п** | **Виды, формы и способы совместной деятельности** | | **Участники**  **(классы)** | | **Сроки проведения** | | **Ответственные** |
| 1 | Реализация направления профминимума «Внеурочная деятельность: проведение занятий по профориентации «Россия – мои горизонты» (по четвергам) | | 6-9 | | в течение года | | кл. руков. |
| 2 | Дежурство по классу | | 5-9 | | в течение года | | кл. руков. |
| 3 | Трудовые акции по благоустройству классных кабинетов | | 5-9 | | в течение года | | кл. руков. |
| 4 | Встречи с представителями разных профессий | | 5-9 | | в течение года | | кл. руков. |
| 5 | Часы общения «Все работы хороши!» | | 5-9 | | январь | | кл. руков. |
| 6 | Трудовые десанты по благоустройству школьного двора | | 5-9 | | апрель-май | | зам. директора |
| 7 | Участие в городских мероприятиях по профессиональной навигации | | 9 | | в течение года | | зам. директора |
| 8 | Обзорные и тематические экскурсии на промышленные предприятия г. Липецка | | 9 | | в течение года | | зам. директора |
| 9 | Посещение Дней открытых дверей, выставок-ярмарок, организованных учебными заведениями профессионального образования | | 9 | | в течение года | | зам. директора |
| 10 | Встречи с представителями предприятий, учреждений профессионального образования «Профессии, востребованные на рынке труда». | | 9 | | в течение года | | зам. директора |
| 11 | Тематические консультации учащихся и родителей «Построение индивидуальной профессиональной траектории» | | 9 | | в течение года | | зам. директора, кл. руков. |
| 12 | Тренинги, классные часы, игры, беседы-диалоги, дискуссии «На перекрестке профессиональных дорог» | | 9 | | в течение года | | кл. руков. |
| 13 | Профориентационная игра «Маршрут успеха» | | 9 | | январь | | зам. директора, кл. руков. |
| 14 | Трудоустройство в период каникул | | 7-9 | | июнь-август | | зам. директора, кл. руков. |
| 15 | Летняя трудовая практика | | 5-9 | | июнь-август | | рук. практики,  кл. руков. |

## **Характеристика условий реализации программы основного общего образования в соответствии с требованиями ФГОС ООО**

Система условий реализации программы основного общего образования, созданная в образовательной организации соответствует требованиям ФГОС ООО и направлена на:

* достижение планируемых результатов освоения программы основного общего образования, в том числе адаптированной, обучающимися, в том числе обучающимися с ОВЗ;
* развитие личности, ее способностей, удовлетворения образовательных потребностей и интересов, самореализации обучающихся, в том числе одаренных, через организацию урочной и внеурочной деятельности, социальных практик, включая общественно полезную деятельность, профессиональные пробы, практическую подготовку, использование возможностей организаций дополнительного образования, профессиональных образовательных организаций и социальных партнеров в профессионально-производственном окружении;
* формирование функциональной грамотности обучающихся (способности решать учебные задачи и жизненные проблемные ситуации на основе сформированных предметных, метапредметных и универсальных способов деятельности), включающей овладение ключевыми компетенциями, составляющими основу дальнейшего успешного образования и ориентации в мире профессий;
* формирование социокультурных и духовно-нравственных ценностей обучающихся, основ их гражданственности, российской гражданской идентичности и социально-профессиональных ориентаций;
* индивидуализацию процесса образования посредством проектирования и реализации индивидуальных учебных планов, обеспечения эффективной самостоятельной работы обучающихся при поддержке педагогических работников;
* участие обучающихся, родителей (законных представителей) несовершеннолетних обучающихся и педагогических работников в проектировании и развитии программы основного общего образования и условий ее реализации, учитывающих особенности развития и возможности обучающихся;
* включение обучающихся в процессы преобразования внешней социальной среды (населенного пункта, муниципального района, субъекта Российской Федерации), формирования у них лидерских качеств, опыта социальной деятельности, реализации социальных проектов и программ, в том числе в качестве волонтеров;
* формирование у обучающихся опыта самостоятельной образовательной, общественной, проектной, учебно-исследовательской, спортивно-оздоровительной и творческой деятельности;
* формирование у обучающихся экологической грамотности, навыков здорового и безопасного для человека и окружающей его среды образа жизни;
* использование в образовательной деятельности современных образовательных технологий, направленных в том числе на воспитание обучающихся и развитие различных форм наставничества;
* обновление содержания программы основного общего образования, методик и технологий ее реализации в соответствии с динамикой развития системы образования, запросов обучающихся, родителей (законных представителей) несовершеннолетних обучающихся с учетом национальных и культурных особенностей субъекта Российской Федерации;
* эффективное использования профессионального и творческого потенциала педагогических и руководящих работников Организации, повышения их профессиональной, коммуникативной, информационной и правовой компетентности;
* эффективное управления Организацией с использованием ИКТ, современных механизмов финансирования реализации программ основного общего образования.

### **Описание кадровых условий реализации основной образовательной программы основного общего образования**

Для обеспечения реализации программы основного общего образования образовательная организация укомплектована кадрами, имеющими необходимую квалификацию для решения задач, связанных с достижением целей и задач образовательной деятельности.

Обеспеченность кадровыми условиями включает в себя:

* укомплектованность образовательной организации педагогическими, руководящими и иными работниками;
* уровень квалификации педагогических и иных работников образовательной организации, участвующими в реализации основной образовательной программы и создании условий для ее разработки и реализации;
* непрерывность профессионального развития педагогических работников образовательной организации, реализующей образовательную программу основного общего образования.

Укомплектованность образовательной организации педагогическими, руководящими и иными работниками характеризируется замещением 100% вакансий, имеющихся в соответствии с утвержденным штатным расписанием.

Уровень квалификации педагогических и иных работников образовательной организации, участвующих в реализации основной образовательной программы и создании условий для ее разработки и реализации характеризуется наличием документов о присвоении квалификации, соответствующей должностным обязанностям работника.

Основой для разработки должностных инструкций, содержащих конкретный перечень должностных обязанностей работников, с учетом особенностей организации труда и управления, а также прав, ответственности и компетентности работников образовательной организации, служат квалификационные характеристики, отвечающие квалификационным требованиям, указанным в квалификационных справочниках и (или) профессиональных стандартах (при наличии).

В основу должностных обязанностей могут быть положены представленные в профессиональном стандарте «Педагог (педагогическая деятельность в сфере дошкольного, начального общего, основного общего, среднего общего образования) (воспитатель, учитель)» обобщенные трудовые функции, которые могут быть поручены работнику, занимающему данную должность.

Уровень квалификации педагогических и иных работников образовательной организации, участвующих в реализации основной образовательной программы и создании условий для ее разработки и реализации характеризуется также результатами аттестации — квалификационными категориями.

Аттестация педагогических работников в соответствии с Федеральным законом «Об образовании в Российской Федерации» (ст. 49) проводится в целях подтверждения их соответствия занимаемым должностям на основе оценки их профессиональной деятельности, с учетом желания педагогических работников в целях установления квалификационной категории. Проведение аттестации педагогических работников в целях подтверждения их соответствия занимаемым должностям осуществляться не реже одного раза в пять лет на основе оценки их профессиональной деятельности аттестационными комиссиями, самостоятельно формируемыми образовательной организацией.

Проведение аттестации в целях установления квалификационной категории педагогических работников осуществляется аттестационными комиссиями, формируемыми федеральными органами исполнительной власти, в ведении которых эти организации находятся. Проведение аттестации в отношении педагогических работников образовательных организа ций, находящихся в ведении субъекта Российской Федерации, муниципальных и частных организаций, осуществляется аттестационными комиссиями, формируемыми уполномоченными органами государственной власти субъектов Российской Федерации.

Уровень квалификации педагогических и иных работников, участвующих в реализации настоящей основной образовательной программы и создании условий для ее разработки и реализации представлен в приложении №4 к ООП ООО.

Кроме того, образовательная организация укомплектована вспомогательным персоналом, обеспечивающим создание и сохранение условий материально-технических и информационно-методических условий реализации основной образовательной программы.

**Профессиональное развитие и повышение квалификации педагогических работников.** Основным условием формирования и наращивания необходимого и достаточного кадрового потенциала образовательной организации является обеспечение в соответствии с новыми образовательными реалиями и задачами адекватности системы непрерывного педагогического образования происходящим изменениям в системе образования в целом.

Непрерывность профессионального развития педагогических и иных работников образовательной организации, участвующих в разработке и реализации основной образовательной программы основного общего образования характеризуется долей работников, повышающих квалификацию не реже одного раза в три года.

Для достижения результатов основной образовательной программы в ходе ее реализации предполагается оценка качества и результативности деятельности педагогических работников с целью коррекции их деятельности, а также определения стимулирующей части фонда оплаты труда.

Ожидаемый результат повышения квалификации — профессиональная готовность работников образования к реализации ФГОС ООО:

— обеспечение оптимального вхождения работников образования в систему ценностей современного образования;

— освоение системы требований к структуре основной образовательной программы, результатам ее освоения и условиям реализации, а также системы оценки итогов образовательной деятельности обучающихся;

— овладение учебно-методическими и информационно-методическими ресурсами, необходимыми для успешного решения задач ФГОС ООО.

Одним из важнейших механизмов обеспечения необходимого квалификационного уровня педагогических работников, участвующих в разработке и реализации основной образовательной программы основного общего образования является система методической работы, обеспечивающая сопровождение деятельности педагогов на всех этапах реализации требований ФГОС ООО.

Актуальные вопросы реализации программы основного общего образования рассматриваются методическими объединениями, действующими в образовательной организации, а также методическими и учебно-методическими объединениями в сфере общего образования, действующими на муниципальном и региональном уровнях.

### **Описание психолого-педагогических условий реализации основной образовательной программы основного общего образования**

Психолого-педагогические условия, созданные в образовательной организации, обеспечивают исполнение требований федеральных государственных образовательных стандартов основного общего образования к психолого-педагогическим условиям реализации основной образовательной программы основного общего образования, в частности:

обеспечивает преемственность содержания и форм организации образовательной деятельности при реализации образовательных программ начального образования, основного общего и среднего общего образования;

способствует социально-психологической адаптации обучающихся к условиям Организации с учетом специфики их возрастного психофизиологического развития, включая особенности адаптации к социальной среде;

формирование и развитие психолого-педагогической компетентности работников Организации и родителей (законных представителей) несовершеннолетних обучающихся;

профилактику формирования у обучающихся девиантных форм поведения, агрессии и повышенной тревожности.

В образовательной организации психолого-педагогическое сопровождение реализации программы основного общего образования осуществляется квалифицированными специалистами:

— педагогом-психологом (1);

— учителем-логопедом (1);

— учителем-дефектологом (1);

— социальным педагогом (0).

В процессе реализации основной образовательной программы основного общего образования образовательной организацией обеспечивается психолого-педагогическое сопровождение участников образовательных отношений посредством системной деятельности и отдельных мероприятий, обеспечивающих:

— формирование и развитие психолого-педагогической компетентности;

— сохранение и укрепление психологического благополучия и психического здоровья обучающихся;

— поддержку и сопровождение детско-родительских отношений;

— формирование ценности здоровья и безопасного образа жизни;

— дифференциацию и индивидуализацию обучения и воспитания с учетом особенностей когнитивного и эмоционального развития обучающихся;

— мониторинг возможностей и способностей обучающихся, выявление, поддержка и сопровождение одаренных детей, обучающихся с ОВЗ;

— создание условий для последующего профессионального самоопределения;

— формирование коммуникативных навыков в разновозрастной среде и среде сверстников;

— поддержку детских объединений, ученического самоуправления;

— формирование психологической культуры поведения в информационной среде;

— развитие психологической культуры в области использования ИКТ;

В процессе реализации основной образовательной программы осуществляется индивидуальное психолого-педагогическое сопровождение всех участников образовательных отношений, в том числе:

— обучающихся, испытывающих трудности в освоении программы основного общего образования, развитии и социальной адаптации;

— обучающихся, проявляющих индивидуальные способности, и одаренных;

— обучающихся с ОВЗ.

Психолого-педагогическая поддержка участников образовательных отношений реализуется диверсифицировано, на уровне образовательной организации, классов, групп, а также на индивидуальном уровне.

В процессе реализации основной образовательной программы используются такие формы психолого-педагогического сопровождения как:

* диагностика, направленная на определение особенностей статуса обучающегося, которая может проводиться на этапе перехода ученика на следующий уровень образования и в конце каждого учебного года;
* консультирование педагогов и родителей, которое осуществляется учителем и психологом с учетом результатов диагностики, а также администрацией образовательной организации;
* профилактика, экспертиза, развивающая работа, просвещение, коррекционная работа, осуществляемая в течение всего учебного времени.

### **Финансово-экономические условия реализации образовательной программы основного общего образования**

Финансовое обеспечение реализации основной образовательной программы основного общего образования опирается на исполнение расходных обязательств, обеспечивающих государственные гарантии прав на получение общедоступного и бесплатного начального общего образования. Объём действующих расходных обязательств отражается в муниципальном задании по оказанию государственных (муниципальных) образовательных услуг в соответствии с требованиями федеральных государственных образовательных стандартов общего образования. Нормативное подушевое финансирование реализации государственных гарантий прав граждан на получение общедоступного и бесплатного общего образования является гарантированным минимально допустимым объемом финансовых средств на реализацию ФГОС основного общего образования (в части оплаты труда и учебных расходов) в год в расчете на одного ученика.

Финансирование деятельности МБОУ СШ №45 г. Липецка осуществляется за счет средств регионального и муниципального бюджетов, а также за счет средств от приносящей доход деятельности (сдача помещений в аренду).

.

Приложение №1 к ООП ООО

МБОУ СШ №45 г. Липецка

**Общие критерии и нормы оценочной деятельности учащихся на уровне ООО**

В основу критериев оценки учебной деятельности учащихся положены объективность и единый подход.

**Отметка «5» ставится в случае**:

знания, понимания, глубины усвоения учащимися всего объема программного материала;

умения выделять главные положения в изученном материале, делать выводы, устанавливать межпредметные и внутрипредметные связи, творчески применять полученные знания в незнакомой ситуации;

отсутствия ошибок и недочетов при воспроизведении изученного материала, при устных ответах, устранения отдельных неточностей с помощью дополнительных вопросов учителя, соблюдения культуры письменной и устной речи, правил оформления письменных работ.

**Отметка «4» ставится в случае:**

знания всего изученного программного материала;

умения выделять главные положения в изученном материале, на основании фактов и примеров обобщать, делать выводы, устанавливать внутрипредметные связи, применять полученные знания на практике;

незначительные (негрубые) ошибки и недочеты при воспроизведении изученного материала, соблюдение основных правил культуры письменной и устной речи, правил оформления письменных работ.

**Отметка «3» ставится в случае:**

знания и усвоения материала на уровне минимальных требований программы, затруднения при самостоятельном воспроизведении, необходимости незначительной помощи преподавателя;

умения работать на уровне воспроизведения, затруднения при ответах на видоизме-ненные вопросы;

наличия грубой ошибки, нескольких негрубых ошибок при воспроизведении изученного материала, незначительного несоблюдения основных правил культуры письменной и устной речи, правил оформления письменных работ.

**Отметка «2» ставится в случае:**

знания и усвоения материала на уровне ниже минимальных требований программы, отдельных представлений об изученном материале;

отсутствия умений работать на уровне воспроизведения, затруднения при ответах на стандартные вопросы;

наличия нескольких грубых ошибок, большого числа негрубых при воспроизведении изученного материала, значительного несоблюдения основных правил культуры письменной и устной речи, правил оформления письменных работ;

за полное незнание изученного материала, отсутствие элементарных умений и навыков.

Оценка («5», «4» или «3») может ставиться не только за единовременный ответ, но и за рассредоточенный во времени, то есть за сумму ответов, данных учеником на протяжении урока, при условии, если в процессе урока не только заслушивались ответы учащегося, но и осуществлялась проверка его умения применять знания на практике.

При оценивании учитываются:

сложность материала;

самостоятельность и творческий характер применения знаний;

уровень приобретённых знаний, универсальных учебных действий учащихся по отношению к компетенциям, требуемым ФГОС ООО;

полнота и правильность ответа, степень понимания фактов и явлений, корректность речевого оформления высказывания;

аккуратность выполнения письменных работ;

наличие и характер ошибок, допущенных учащимися.

***Критерии оценки знаний учащихся по русскому языку***

Учащимся предъявляются требования только к таким умениям и навыкам, над которыми они работали или работают к моменту проверки.

На уроках русского языка проверяются:

1) знание полученных сведений о языке;

2) орфографические и пунктуационные навыки;

3) речевые умения.

Оценка устных ответов учащихся

Устный опрос является одним из основных способов учета знаний учета учащихся по русскому языку. Развернутый ответ ученика должен представлять собой связное, логически последовательное сообщение на определенную тему, показывать его умение применять определения, правила в конкретных случаях.

При оценке ответа ученика надо руководствоваться следующими критериями:

1) полнота и правильность ответа;

2) степень осознанности, понимания изученного;

3) языковое оформление ответа.

Оценка «5» ставится, если ученик:

1) полно излагает изученный материал, дает правильное определение языковых понятий;

2) обнаруживает понимание материала, может обосновать свои суждения, применить знания на практике, привести необходимые примеры не только по учебнику, но и самостоятельно составленные;

3) излагает материал последовательно и правильно с точки зрения норм литературного языка.

Оценка «4» ставится, если ученик дает ответ, удовлетворяющий тем же требованиям, что и для оценки «5», но допускает 1-2 ошибки, которые сам же исправляет, и 1-2 недочета в последовательности и языковом оформлении излагаемого.

Оценка «3» ставится, если ученик обнаруживает знание и понимание основных положений данной темы, но:

1) излагает материал неполно и допускает неточности в определении понятий или формулировке правил;

2) не умеет достаточно глубоко и доказательно обосновать свои суждения и привести свои примеры;

3) излагает материал непоследовательно и допускает ошибки в языковом оформлении излагаемого.

Оценка «2» ставится, если ученик обнаруживает незнание большей части соответствующего раздела изучаемого материала, допускает ошибки в формулировке определений и правил, искажающие их смысл, беспорядочно и неуверенно излагает материал. Оценка «2» отмечает такие недостатки в подготовке ученика, которые являются серьезным препятствием к успешному овладению последующим материалом.

Оценка («5», «4», «3») может ставиться не только за единовременный ответ (когда на проверку подготовки ученика отводится определенное время), но и за рассредоточенный во времени, то есть за сумму ответов, данных учеником на протяжении урока (выводится поурочный балл), при условии, если в процессе урока не только заслушивались ответы учащегося, но и осуществлялась проверка его умения применять знания на практике.

Оценка диктантов

Диктант – одна из основных форм проверки орфографической и пунктуационной грамотности. Для диктантов целесообразно использовать связные тексты, которые должны отвечать нормам современного литературного языка, быть доступными по содержанию учащимся данного класса.

Объем диктанта устанавливается:

для 5 класса – 90-100 слов

для 6 класса – 100-110 слов

для 7 класса – 110-120 слов

для 8 класса – 120-150 слов

для 9 класса – 150-170 слов.

(При подсчете слов учитываются как самостоятельные, так и служебные слова.)

Контрольный словарный диктант проверяет усвоение слов с непроверяемыми и труднопроверяемыми орфограммами. Он может состоять из следующего количества слов:

для 5 класса – 15-20

для 6 класса – 20-25

для 7 класса – 25-30

для 8 класса – 30-35

для 9 класса – 35-40.

Диктант, имеющий целью проверку подготовки учащихся по определенной теме, должен включать основные орфограммы или пунктограммы этой темы, а также обеспечивать выявление прочности ранее приобретенных навыков. Итоговые диктанты, проводимые в конце триместра и года, проверяют подготовку учащихся, как правило, по всем изученным темам.

Для контрольных диктантов следует подбирать такие тексты, в которых изучаемые в данной теме орфограммы и пунктограммы были бы представлены не менее 2-3 случаями. Из изученных ранее орфограмм и пунктограмм включаются основные: они должны быть представлены 1-3 случаями. В целом количество проверяемых орфограмм не должно превышать в 5 классе -12 различных орфограмм и 2-3 пунктограмм, в 6 классе -16 различных орфограмм и 3-4 пунктограмм, в 7 классе -20 различных орфограмм и 4-5 пунктограмм, в 8 классе -24 различных орфограмм и 10 пунктограмм, в 9 классе -24 различных орфограмм и 15 пунктограмм.

В текст контрольных диктантов могут включаться только те вновь изученные орфограммы, которые в достаточной мере закреплялись (не менее чем на 2-3 предыдущих уроках).

В диктантах должно быть в 5 классе – не более 5 слов, в 6-7 классах – не более 7 слов, в 8-9 классах – не более 10 различных слов с непроверяемыми и труднопроверяемыми написаниями, правописанию которых ученики специально обучались.

До конца первого триместра (а в 5 классе – до конца первого полугодия) сохраняется объем текста, рекомендованный для предыдущего класса.

При оценке диктанта исправляются, но не учитываются орфографические и пунктуационные ошибки:

В переносе слов.

На правила, которые не включены в школьную программу.

На еще не изученные правила.

В словах с непроверяемыми написаниями, над которыми не проводилась специальная работа.

В передаче авторской пунктуации.

Исправляются, но не учитываются описки, неправильные написания, искажающие звуковой облик слова, например: «рапотает» (вместо работает), «дулпо» (вместо дупло), «мемля» (вместо земля).

При оценке диктантов важно также учитывать характер ошибки. Среди ошибок следует выделять негрубые, то есть не имеющие существенного значения для характеристики грамотности. При подсчете ошибок две негрубые считаются за одну. К негрубым относятся ошибки:

В исключениях из правил.

В написании большой буквы в составных собственных наименованиях.

В случаях слитного и раздельного написания приставок в наречиях, образованных от существительных с предлогами, правописание которых не регулируется правилами.

В случаях раздельного и слитного написания «не» с прилагательными и причастиями, выступающими в роли сказуемого.

В написании ы и и после приставок.

В случаях трудного различия не и ни (Куда он только не обращался! Куда он ни обращался, никто не мог дать ему ответ. Никто иной не …; не кто иной как; ничто иное не…; не что иное как и др.).

В собственных именах нерусского происхождения.

В случаях, когда вместо одного знака препинания поставлен другой.

В пропуске одного из сочетающихся знаков препинания или в нарушении их последовательности.

Необходимо учитывать также повторяемость и однотипность ошибок. Если ошибка повторяется в одном и том же слове или в корне однокоренных слов, то она считается за одну ошибку. Однотипными считаются ошибки на одно правило, если условия выбора правильного написания заключены в грамматических (в армии, в роще; колют, борются) в фонетических (пирожок, сверчок) особенностях данного слова. Не считаются однотипными ошибками на такое правило, в котором для выяснения правильного написания одного слова требуется подобрать другое (опорное) слово или его форму (вода – воды, рот – ротик, грустный – грустить, резкий – резок). Первые три однотипные ошибки считаются за одну ошибку, каждая следующая подобная ошибка учитывается как самостоятельная.

Примечание. Если в одном непроверяемом слове допущены 2 и более ошибок, то все они считаются за одну ошибку.

При наличии в контрольном диктанте более 5 поправок (исправление неверного написания на верное) оценка снижается на 1 балл. Отличная оценка не выставляется при наличии 3-х и более исправлений.

*Диктант оценивается одной отметкой.*

Оценка «5» выставляется за безошибочную работу, а также при наличии в ней одной негрубой орфографической или одной негрубой пунктуационной ошибки.

Оценка «4» выставляется при наличии в диктанте двух орфографических и двух пунктуационных ошибок, или 1 орфографической и 3-х пунктуационных ошибок или 4-х пунктуационных ошибок при отсутствии орфографических ошибок. Оценка «4» может выставляться при 3-х орфографических ошибках, если среди них есть однотипные.

Оценка «3» выставляется за диктант, в котором допущены 4 орфографические и 4 пунктуационные ошибки или 3 орфографические и 5 пунктуационных ошибок или 7 пунктуационных ошибок при отсутствии орфографических ошибок. В 4 классе допускается выставление оценки «3» за диктант при 5 орфографических и 4-х пунктуационных ошибках. Оценка «3» может быть поставлена также при наличии 6 орфографических и 6 пунктуационных ошибок, если среди тех и других имеются однотипные и негрубые ошибки.

Оценка «2»  выставляется за диктант, в котором допущено до 7 орфографических и 7 пунктуационных ошибок, или 6 орфографических и 8 пунктуационных ошибок, или 5 орфографических и 9 пунктуационных ошибок, или 8 орфографических и 6 пунктуационных ошибок.

При некоторой вариативности количества ошибок, учитываемых при выставлении оценки за диктант, следует принимать во внимание предел, превышение которого не позволяет выставлять данную оценку. Таким пределом является для оценки «4» 2 орфографические ошибки, для оценки «3» - 4 орфографические ошибки (для 5 класса – 5 орфографических ошибок), для оценки «2» - 7 орфографических ошибок.

В комплексной контрольной работе, состоящей из диктанта и дополнительного (фонетического, лексического, орфографического, грамматического) задания, выставляются 2 оценки за каждый вид работы.

*При оценке выполнения дополнительных заданий рекомендуется руководствоваться следующим:*

Оценка «5» ставится, если ученик выполнил все задания верно.

Оценка «4» ставится, если ученик выполнил правильно не менее ¾ задания.

Оценка «3» ставится за работу, в которой правильно выполнено не менее половины заданий.

Оценка «2» ставится за работу, в которой не выполнено более половины заданий.

Примечание. Орфографические и пунктуационные ошибки, допущенные при выполнении дополнительных заданий, учитываются при выведении оценки за диктант.

*При оценке  контрольного словарного диктанта  рекомендуется руководствоваться следующим*:

Оценка «5» ставится за диктант, в котором нет ошибок.

Оценка «4» ставится за диктант, в котором ученик допустил 1-2 ошибки.

Оценка «3» ставится за диктант, в котором допущено 3-4 ошибки.

Оценка «2» ставится за диктант, в котором допущено до 7 ошибок.

*Оценка сочинений и изложений*

Сочинения и изложения – основные формы проверки умения правильно и последовательно излагать мысли, уровня речевой подготовки учащихся.

Сочинения и изложения в 4-8 классах проводятся в соответствии с требованиями раздела программы «Развития навыков связной речи».

Примерный объем текста для подробного изложения: в 5 классе – 100-150 слов; в 6 классе – 150-200 слов; в 7 классе – 200-2500; в 8 классе – 250-350; в 9 классе – 350-450 слов.

Объем текстов итоговых контрольных подробных изложений в 8 и 9 классов может быть увеличен на 50 слов в связи с тем, что на таких уроках не проводится подготовительная работа.

Рекомендуется следующий примерный объем классных сочинений: в 5 классе – 0,5 – 1,0 страницы; в 6 классе – 1,0 – 1,5; в 7 классе – 1,5 – 2,0; в 8 классе – 2,0 – 3,0; в 9 классе – 3,0 – 4,0. Экзаменационное сочинение – 3-5 листов.

К указанному объему сочинений учитель должен относиться как к примерному, так как объем ученического сочинения зависит от многих обстоятельств, в частности от стиля и жанра сочинения, от почерка. С помощью сочинений и изложений проверяются:

1) умение раскрывать тему;

2) умение использовать языковые средства в соответствии со стилем, темой и задачей высказывания;

3) соблюдение языковых норм и правил правописания.

Любое сочинение и изложение оценивается двумя отметками: первая ставится за содержание и речевое оформление, вторая – за грамотность, т.е. за соблюдение орфографических, пунктуационных и языковых норм.Обе оценки считаются оценками по русскому языку, за исключением случаев, когда проводится работа, проверяющая знания учащихся по литературе. В этом случае первая оценка (за содержание и речь) считается оценкой по литературе.

Содержание сочинения и изложения оценивается по следующим критериям:

соответствие работы ученика теме и основной мысли;

полнота раскрытия темы;

правильность фактического материала;

последовательность изложения.

При оценке речевого оформления сочинений и изложений учитывается:

разнообразие словаря и грамматического строя речи;

стилевое единство и выразительность речи;

число речевых недочетов.

Грамотность оценивается по числу допущенных учеником ошибок: орфографических, пунктуационных и грамматических.

Оценка «5»

1. Содержание работы полностью соответствует теме.

2. Фактические ошибки отсутствуют.

3. Содержание излагается последовательно.

4. Работа отличается богатством словаря, разнообразием используемых

синтаксических конструкций, точностью словоупотребления.

5. Достигнуто стилевое единство и выразительность текста.

В целом в работе допускается 1 недочет в содержании и 1 – 2 речевых недочета.

Грамотность: допускается 1 орфографическая, или 1 пунктуационная, или 1 грамматическая ошибка.

Оценка «4»

1.Содержание работы в основном соответствует теме (имеются незначительные отклонения от темы).

2.Содержание в основном достоверно, но имеются единичные фактические неточности.

3.Имеются незначительные нарушения последовательности в изложении мыслей.

4. Лексический и грамматический строй речи достаточно разнообразен.

5.Стиль работы отличается единством и достаточной выразительностью.

В целом в работе допускается не более 2 недочетов в содержании и не более 3 – 4 речевых недочетов.

Грамотность: допускаются 2 орфографические и 2 пунктуационные ошибки, или 1 орфографическая и 3 пунктуационные ошибки, или 4 пунктуационные ошибки при отсутствии орфографических ошибок, а также 2 грамматические ошибки.

Оценка «3»

1. В работе допущены существенные отклонения от темы.

2.Работа достоверна в главном, но в ней имеются отдельные фактические неточности.

3. Допущены отдельные нарушения последовательности изложения.

4. Беден словарь и однообразны употребляемые синтаксические конструкции, встречается неправильное словоупотребление.

5. Стиль работы не отличается единством, речь недостаточно выразительна.

В целом в работе допускается не более 4 недочетов в содержании и 5 речевых недочетов.

Грамотность: допускаются 4 орфографические и 4 пунктуационные ошибки, или 3 орфографические и 5 пунктуационных ошибок, или 7 пунктуационных при отсутствии орфографических ошибок (в 5 классе – 5 орфографических и 4 пунктуационные ошибки), а также 4 грамматические ошибки.

Оценка «2»

1. Работа не соответствует теме.

2. Допущено много фактических неточностей.

3. Нарушена последовательность изложения мыслей во всех частях работы, отсутствует связь между ними, работа не соответствует плану.

4. Крайне беден словарь, работа написана короткими однотипными предложениями со слабо выраженной связью между ними, часты случаи неправильного словоупотребления.

5. Нарушено стилевое единство текста.

В целом в работе допущено 6 недочетов в содержании и до 7 речевых недочетов.

Грамотность: допускаются 7 орфографических и 7 пунктуационных ошибок, или 6 орфографических и 8 пунктуационных ошибок, 5 орфографических и 9 пунктуационных ошибок, 8 орфографических и 6 пунктуационных ошибок, а также 7 грамматических ошибок.

При оценке сочинения необходимо учитывать самостоятельность, оригинальность замысла ученического сочинения, уровень его композиционного и речевого оформления. Наличие оригинального замысла, его хорошая реализация позволяют повысить первую оценку за сочинение на один балл.

Если объем сочинения в полтора – два раза больше указанного в настоящих нормах, то при оценке работы следует исходить из нормативов, увеличенных для отметки «4» на одну, а для отметки «3» на две единицы. Например, при оценке грамотности «4» ставится при 3 орфографических, 2 пунктуационных и 2 грамматических ошибках или при соотношениях: 2 – 3 – 2,   2 – 2 – 3; «3» ставится при соотношениях: 6 – 4 – 4 ,   4 – 6 – 4,   4 – 4 – 6. При выставлении оценки «5» превышение объема сочинения не принимается во внимание.

Первая оценка (за содержание и речь) не может быть положительной, если не раскрыта тема высказывания, хотя по остальным показателям оно написано удовлетворительно.

На оценку сочинения и изложения распространяются положения об однотипных и негрубых ошибках, а также о сделанных учеником исправлениях, приведенные в разделе «Оценка диктантов».

Ошибки и недочеты в сочинениях и изложениях

Следует различать понятия «ошибка» и «недочет». Ошибка - это нарушение требований к правильности речи, нарушение норм литературного языка. О ней мы говорим «так сказать нельзя». Недочет - это нарушение рекомендаций, связанных с понятием хорошей, коммуникативно-целесообразной речи. Ошибку мы оцениваем с позиции «это неправильно», недочет - с позиции «это хуже, чем могло бы быть сказано или написано». Другими словами, недочет - это скорее не ошибка, а некоторая шероховатость речи.

Речевые недочеты свидетельствуют о том, что школьник не научился подчинять отбор слов и выражений задаче речи. Выбранные им языковые средства неточно передают мысль или искажают ее, не раскрывают отношения автора к описываемым фактам, не соответствуют стилю изложения. Речевыми недочетами можно считать:

повторение одного и того же слова;

однообразие словарных конструкций;

неудачный порядок слов;

различного рода стилевые смешения.

Ошибки в содержании сочинений и изложений

Ошибки в содержании сочинения или изложения показывают, что ученик не овладел полностью умением составлять программу высказывания: недостаточно знаком с фактическим материалом по теме высказывания; не умеет отбирать сведения так, чтобы раскрыть заявленную тему; не владеет логикой изложения.

Фактические ошибки в изложении:

- неточности, искажения текста в обозначении времени, места событий, - последовательности действий, причинно-следственных связей.

В сочинении:

- искажение имевших место событий, неточное воспроизведение источников, имен собственных, мест событий, дат.

Логические ошибки

- нарушение последовательности в высказывании;

- отсутствие связи между частями сочинения (изложения) и между предложениями;

- неоправданное повторение высказанной ранее мысли;

- раздробление одной микротемы другой микротемой;

- несоразмерность частей высказывания или отсутствие необходимых частей;

-перестановка частей текста (если она не обусловлена заданием к изложению);

- неоправданная подмена лица, от которого ведется повествование. К примеру, повествование ведется сначала от первого, а потом от третьего лица.

Речевые ошибки

К речевым ошибкам относятся ошибки и недочеты в употреблении слов и построении текста. Первые, в свою очередь, делятся на семантические и стилистические.

К речевым семантическим ошибкам можно отнести следующие нарушения:

употребление слова в несвойственном ему значении, например: мокрыми ресницами он шлепал себя по лицу; реки с налипшими на них городами; устав ждать, братик опрокинул подбородок на стол;

неразличение (смешение) паронимов или синонимов, например: рука болталась, как плетень; учитель не должен потакать прихотям ребенка и идти у него на поводке;

нарушение лексической сочетаемости, например: Чичиков постепенно покидает город; пули не свистели над ушами;

употребление лишних слов, например: опустив голову вниз; он впервые познакомился с Таней случайно;

пропуск, недостаток нужного слова, например: Сережа смирно сидит в кресле, закутанный белой простыней, и терпеливо ждет конца (о стрижке);

стилистически неоправданное употребление ряда однокоренных слов, например: характерная черта характера; приближался все ближе и ближе;

Стилистические ошибки представляют собой следующие нарушения, которые связаны с требованиями к выразительности речи:

неоправданное употребление в авторской речи диалектных и просторечных слов, например: У Кити было два парня: Левин и Вронский;

неуместное употребление эмоционально окрашенных слов и конструкций, особенно в авторской речи, например: Рядом сидит папа (вместо отец) одного из малышей;

смешение лексики разных исторических эпох;

употребление штампов.

Речевые ошибки в построении текста:

бедность и однообразие синтаксических конструкций;

нарушение видовременной соотнесенности глагольных форм, например: Когда Пугачев выходил из избы и сел в карету, Гринев долго смотрел ему вслед;

стилистически неоправданное повторение слов;

неудачное употребление местоимений для связи предложений или частей текста, приводящее к неясности, двусмысленности речи, например: Иванов закинул удочку, и она клюнула;

неудачный порядок слов.

Грамматические ошибки

Грамматические ошибки - это нарушение грамматических норм образования языковых единиц и их структуры.

Анализ грамматических ошибок помогает учителю определить, какими нормами языка (словообразовательными, морфологическими, синтаксическими) не владеет ученик. Разновидности грамматических ошибок

Словообразовательные, состоящие в неоправданном словосочинительстве или видоизменении слов нормативного языка (например, надсмешка, подчерк, нагинаться, спинжак, беспощадство, публицизм и т.п.). Такие ошибки нельзя воспринимать как орфографические.

Морфологические, связанные с ненормативным образованием форм слов и употреблением частей речи (писав свои произведения, не думал, что очутюсь в полной темноте; одни англичанины; спортсмены в каноях; ихний улыбающий ребенок; ложит и т.д.)

Синтаксические

а) Ошибки в структуре словосочетаний, в согласовании и управлении, например: браконьерам, нарушающих закон; жажда к славе.

б) Ошибки в структуре простого предложения:

- нарушение связи между подлежащим и сказуемым, например: солнце села; но не вечно ни юность, ни лето; это было моей единственной книгой в дни войны;

нарушение границы предложения, например: Собаки напали на след зайца. И стали гонять его по вырубке;

разрушение ряда однородных членов, например: настоящий учитель верен своему делу и никогда не отступать от своих принципов. Почти все вещи в доме большие: шкафы, двери, а еще грузовик и комбайн;

ошибки в предложениях с причастными и деепричастными оборотами, например; причалившая лодка к берегу; На картине «Вратарь» изображен мальчик, широко расставив ноги, упершись руками в колени;

местоименное дублирование одного из членов предложения, чаще подлежащего, например: Кусты, они покрывали берег реки;

пропуски необходимых слов, например: Владик прибил доску и побежал в волейбол.

в) Ошибки в структуре сложного предложения:

смешение сочинительной и подчинительной связи, например: Когда ветер усиливается, и кроны деревьев шумят под его порывами;

отрыв придаточного от определяемого слова, например: Сыновья Тараса только что слезли с коней, которые учились в Киевской бурсе;

г) смешение прямой и косвенной речи;

д) разрушение фразеологического оборота без особой стилистической установки, например: терпеть не могу сидеть сложив руки; хохотала как резаная.

Оценка обучающих работ.

Обучающие работы (различные упражнения и диктанты неконтрольного характера) оцениваются более строго, чем контрольные работы.

При оценке обучающихся работ учитывается: 1) степень самостоятельности учащегося; 2) этап обучения; 3) объем работы; 4) четкость, аккуратность, каллиграфическая правильность письма.

Если возможные ошибки были предупреждены в ходе работы, оценки «5» и «4» ставятся только в том случае, когда ученик не допустил ошибок или допустил, но исправил ошибку. При этом выбор одной из оценок при одинаковом уровне грамотности и содержания определяется степенью аккуратности записи, подчеркиваний и других особенностей оформления, а также наличием или отсутствием описок. В работе, превышающей по количеству слов объем диктантов для данного класса, для оценки «4» допустимо и 2 исправления ошибок. Первая и вторая работа как классная, так и домашняя при закреплении определенного умения или навыка проверяется, но по усмотрению учителя может не оцениваться.   Самостоятельные работы, выполненные без предшествовавшего анализа возможных ошибок, оцениваются по нормам для контрольных работ соответствующего или близкого вида.

**Критерии оценки знаний учащихся по литературе**

Оценка устных ответов

При оценке устных ответов учитель руководствуется следующими основными критериями в пределах программы данного класса:

знание текста и понимание художественного содержания изученного произведения;

умение объяснять взаимосвязь событий, характер и поступки героев произведения;

понимание роли художественных средств в раскрытии содержания изученного произведения;

знание теоретико-литературных понятий и умения пользоваться этими знаниями при анализе произведений, изучаемых в классе и прочитанных самостоятельно;

владение монологической литературной речью, логичность и последовательность ответа, беглость, правильность и выразительность чтения с учётом темпа чтения по классам:

5-й класс – 100 – 110 слов в минуту;

6-й класс – 110 – 120 слов в минуту;

7-й и последующие классы – 120 – 130 слов в минуту.

Отметка «5» ставится, если ученик проявил:

прочные знания и глубокое понимание текста изучаемого произведения;

умение объяснять взаимосвязь событий, характер и поступки героев и роль художественных средств в раскрытии содержания произведения;

умение пользоваться теоретико-литературными знаниями и навыками разбора при анализе художественного произведения, привлекать текст для аргументации своих выводов;

умение раскрывать связь произведения с эпохой (9 – 11-й классы);

свободное владение монологической литературной речью.

Отметка «4» ставится, если ученик проявил

прочные знания и достаточно глубокое понимание текста изучаемого произведения;

умение объяснять взаимосвязь событий, характеры и поступки героев и роль основных художественных средств в раскрытии содержания произведения;

умение пользоваться основными теоретико-литературными знаниями и навыками разбора при анализе прочитанных произведений;

умение привлекать текст произведения для обоснования своих выводов;

хорошее владение монологической литературной речью;

допустил 1 – 2 неточности в ответе.

Отметка «3» ставится, если ученик проявил:

знание и понимание текста изучаемого произведения в целом;

умение объяснить взаимосвязь основных событий, характеры и поступки героев и роль важнейших художественных средств в раскрытии содержания произведения;

знание основных вопросов теории, при недостаточном умении пользоваться этими знаниями при анализе произведений;

ограниченные навыки разбора и недостаточное умение привлекать текст произведений для подтверждения своих выводов;

недостаточно свободное владение монологической речью;

несоответствие уровня чтения установленным нормам для этого класса;

допустил несколько ошибок в содержании ответа, ряд недостатков в композиции и языке ответа.

Отметка «2» ставится, если ученик проявил:

незнание существенных вопросов содержания произведения;

неумение объяснить поведение и характеры основных героев и роль важнейших художественных средств в раскрытии содержания произведения;

незнание элементарных теоретико-литературных понятий;

слабое владение монологической литературной речью и техникой чтения, бедность выразительных средств языка.

*Оценка сочинений*

В основу оценки сочинений по литературе должны быть положены следующие главные критерии в пределах программы данного класса:

правильное понимание темы, глубина и полнота её раскрытия в соответствии с планом;

верная передача фактов, правильное объяснение событий и поведения героев, исходя из идейно-тематического содержания произведения;

доказательность основных положений;

привлечение материала, важного и существенного, для раскрытия темы;

умение делать выводы и обобщения;

точность в цитатах и умение включать их в текст сочинения;

наличие плана, соразмерность частей сочинения, логичность связей и переходов между ними;

точность и богатство лексики, умение пользоваться изобразительными средствами языка.

Отметка «5» ставится за сочинение:

глубоко и аргументировано, в соответствии с планом раскрывающее тему, свидетельствующее об отличном знании текста произведения и других материалов, необходимых для её раскрытия, умении целенаправленно анализировать материал, делать выводы и обобщения;

стройное по композиции, логичное и последовательное в изложении мыслей;

написанное правильным литературным языком и стилистически соответствующее содержанию.

Допускается незначительная неточность в содержании, 1 – 2 речевых недочёта.

Отметка «4» ставится за сочинение:

достаточно полно и убедительно, в соответствии с планом раскрывающее тему, обнаруживающее хорошее знание литературного материала, других источников по теме сочинения и умение пользоваться ими для обоснования своих мыслей, а также умение делать выводы и обобщения;

логичное и последовательное в изложении содержания;

написанное правильным литературным языком, стилистически соответствующее содержанию.

Допускаются 2 – 3 неточности в содержании, незначительные отклонения от темы, а также не более 3 – 4 речевых недочётов.

Отметка «3» ставится за сочинение:

в главном и основном раскрывающее тему, в целом дающее верный, но односторонний или недостаточно полный ответ по теме, в котором допущены отклонения от неё или отдельные ошибки в изложении фактического материала;

показывающее недостаточное умение делать выводы и обобщения;

излагающее материал достаточно логично, но имеющее отдельные нарушения в последовательности изложения мыслей;

показывающее владение основами письменной речи.

Допускается не более четырёх недочётов в содержании и пяти речевых недочётов.

Отметка «2» ставится за сочинение, которое:

не раскрывает тему, не соответствует плану, свидетельствует о поверхностном знании текста произведения, состоит из путаного пересказа отдельных событий без выводов и обобщений или из общих положений, не опирающихся на текст;

характеризуется случайным расположением материала, отсутствием связи между частями;

отличается бедностью словаря, наличием грубых речевых ошибок.

**Критерии оценки знаний учащихся по математике**

Рекомендации по оценке учебной деятельности учащихся по математике.

Опираясь на эти рекомендации, учитель оценивает знания, умения и навыки учащихся с учетом их индивидуальных особенностей.

1.Содержание и объем материала, подлежащего проверке, определяется программой. При проверке усвоения материала нужно выявлять полноту, прочность усвоения учащимися теории и умения применять ее на практике в знакомых и незнакомых ситуациях. 2.Основными формами проверки знаний и умений, учащихся по математике являются письменная контрольная работа и устный опрос.

3.Среди погрешностей выделяются ошибки и недочеты. Погрешность считается ошибкой, если она свидетельствует о том, что ученик не овладел основными знаниями, умениями, указанными в программе.

К недочетам относятся погрешности, свидетельствующие о недостаточно полном или недостаточно прочном усвоении основных знаний и умений или об отсутствии знаний, которые в программе не считаются основными. Недочетами также считаются: погрешности, которые не привели к искажению смысла полученного учеником задания или способа его выполнения: неаккуратная запись, небрежное выполнение чертежа.

4.Задания для устного и письменного опроса учащихся состоят из теоретических вопросов и задач. Ответ на теоретический вопрос считается безупречным, если по своему содержанию полностью соответствует вопросу, содержит все необходимые теоретические факты и обоснованные выводы, а его изложение и письменная запись математически грамотны и отличаются последовательностью и аккуратностью. Решение задачи считается безупречным, если правильно выбран способ решения, само решение сопровождается необходимыми объяснениями, верно, выполнены нужные вычисления и преобразования, получен верный ответ, последовательно и аккуратно записано решение.

5.Учитель может повысить отметку за оригинальный ответ на вопрос или оригинальное решение задачи, которые свидетельствуют о высоком математическом развитии учащегося, за решение более сложной задачи или ответ на болеесложный вопрос, предложенные учащемуся дополнительно после выполнения им задания.

Оценка устных ответов обучающихся.

Отметка «5» ставится, если обучающийся:

полно раскрыл содержание материала в объеме, предусмотренном программой и учебником;

изложил материал грамотным языком в определенной логической последовательности, точно используя математическую терминологию и символику;

правильно выполнил рисунки, чертежи, графики, сопутствующие ответу;

показал умение иллюстрировать теоретические положения конкретными примерами, применять их в новой ситуации при выполнении практического задания;

продемонстрировал усвоение ранее изученных сопутствующих вопросов, сформированность и устойчивость использованных при ответе умений и навыков;

отвечал самостоятельно без наводящих вопросов учителя.

Возможны одна –две неточности при освещении второстепенных вопросов или в выкладках, которые ученик легко исправил по замечанию учителя.

Отметка «4» ставится,если ответ удовлетворен в основном требованиям на отметку «5», но при этом имеет один из недостатков:

в изложении допущены небольшие пробелы, не исказившие математического содержания ответа, исправленные по замечанию учителя;

допущены ошибки или более двух недочетов при освещении второстепенных вопросов или в выкладках, которые ученик легко исправил по замечанию учителя.

Отметка «3» ставится в следующих случаях:

неполно или непоследовательно раскрыто содержание материала, но показано общее понимание вопроса и продемонстрированы умения, достаточные для дальнейшего усвоения программного материала (определенные «Требованиями к математической подготовке учащихся»);

имелись затруднения или допущены ошибки в определении понятий и, использовании математической терминологии, чертежах, выкладках, исправленные после нескольких наводящих вопросов учителя;

ученик не справился с применением теории в новой ситуации при выполнении практического задания, но выполнил задания обязательного уровня сложности по данной теме;

при знании теоретического материала выявлена недостаточная сформированность умений и навыков.

Отметка «2» ставится в следующих случаях:

не раскрыто основное содержание учебного материала;

обнаружено незнание или непонимание учеником большей или наиболее важной части учебного материала;

допущены ошибки в определении понятий, при использовании математической терминологии, в рисунках, чертежах или графиках, в выкладках, которые не исправлены после нескольких наводящих вопросов учителя.

ученик обнаружил полное незнание и непонимание изучаемого материала или не смог ответить ни на один из поставленных вопросов по изучаемому материалу.

Оценка письменных контрольных работ обучающихся.

Отметка «5» ставится в следующих случаях:

работа выполнена полностью;

в логических рассуждениях и обоснованиях нет пробелов и ошибок;

в решении нет математических ошибок (возможна одна неточность, описка, не являющаяся следствием незнания или непонимания учебного материала).

Отметка «4» ставится, если:

работа выполнена полностью, но обоснования шагов решения недостаточны (если умения обосновывать рассужде-ния не являлись специальным объектом проверки);

допущена одна ошибка или два-три недочета в выкладках, чертежах или графиках (если эти виды работы не являлись специальным объектом проверки).

Отметка «3» ставится, если:

допущены более одной ошибки или более двух-трех недочетов в выкладках, чертежах или графика, но учащийся владеет обязательными умениями по проверяемой теме.

Отметка «2» ставится, если:

допущены существенные ошибки, показавшие, что учащийся не владеет обязательными знаниями по данной теме в полной мере;

работа показала полное отсутствие у учащегося обязательных знаний, умений по проверяемой теме или значительная часть работы выполнена не самостоятельно.

Общая классификация ошибок. При оценке знаний, умений и навыков обучающихся следует учитывать все ошибки (грубые и негрубые) и недочёты.

Грубыми считаются ошибки:

незнание определения основных понятий, законов, правил, основных положений теории, незнание формул, общепринятых символов обозначений величин, единиц их измерения;

незнание наименований единиц измерения;

неумение выделить в ответе главное;

неумение применять знания, алгоритмы для решения задач;

неумение делать выводы и обобщения;

неумение читать и строить графики;

неумение пользоваться первоисточниками, учебником и справочниками;

потеря корня или сохранение постороннего корня;

отбрасывание без объяснений одного из них;

равнозначные им ошибки;

вычислительные ошибки, если они не являются опиской;

логические ошибки.

К негрубым ошибкам следует отнести:

неточность формулировок, определений, понятий, теорий, вызванная неполнотой охвата основных признаков опре-деляемого понятия или заменой одного-двух из этих признаков второстепенными;

неточность графика;

нерациональный метод решения задачи или недостаточно продуманный план ответа(нарушение логики, подмена отдельных основных вопросов второстепенными);

нерациональные методы работы со справочной и другой литературой;

неумение решать задачи, выполнять

задания в общем виде.

Недочетами являются:

нерациональные приемы вычислений и преобразований;

•небрежное выполнение записей, чертежей, схем, графиков.

Контрольно-измерительные материалы. Тесты

Все вопросы в тестах разделены на три уровня сложности. Задания части А – базового уровня, части В – повышенного, части С – высокого уровня. При оценивании результатов тестирования это следует учитывать. Каждое верно выполненное задание уровня А оценивается в 1 балл, уровня В – в 2 балла, уровня С – в 3 балла.

Используется гибкая система оценивания результатов, при которой ученик имеет право на ошибку:

80-100% от минимальной суммы баллов – оценка «5»

60-80% от минимальной суммы баллов – оценка «4»

40-60% от минимальной суммы баллов – оценка «3»

0-40% от минимальной суммы баллов –оценка «2».

*Математические диктанты*.

Оценки за работу выставляются с учетом числа верно выполненных заданий. Перед началом диктанта довести до сведения учащихся нормы оценок за 10 вопросов: 10-9 вопросов – оценка «5»; 8-7 вопросов –оценка «4»; 6-5 вопросов – оценка «3». Менее 5 вопросов – оценка «2».

*Контрольные и самостоятельные работы.* Единые нормы являются основой при оценке как контрольных, так и всех других письменных работ по математике. Они обеспечивают единство требований к учащимся со стороны всех учителей образовательных учреждения, сравнимость результатов обучения в разных классах. Применяя эти нормы, учитель должен индивидуально подходить к оценке каждой письменной работы учащегося, обращать внимание на качество выполнения работы в целом, а затем уже на количество ошибок и на их характер. Содержание и объем материала, включаемого в контрольные письменные работы, а также в задания для повседневных письменных упражнений, определяются требованиями, установленными программой. Наряду с контрольными работами по определенным разделам темы следует проводить итоговые контрольные работы по всей изученной теме.

По характеру заданий письменные работы могут состоять:

а) только из примеров;

б) только из задач;

в) из задач и примеров.

Контрольные работы, которые имеют целью проверку знаний учащихся по целому разделу программы, а также по материалу, изученному за триместр или за год, как правило, должны состоять из задач и примеров. Оценка письменной работы определяется с учетом, прежде всего, ее общего математического уровня, оригинальности, последовательности, логичности ее выполнения, а также числа ошибок и недочетов и качества оформления работы. Ошибка, повторяющаяся в одной работе несколько раз, рассматривается как одна ошибка. За орфографические ошибки, допущенные учениками, оценка не снижается; об орфографических ошибках доводится до сведения преподавателя русского языка. Однако ошибки в написании математических терминов, уже встречавшихся школьникам класса, должны учитываться как недочеты в работе.

При оценке письменных работ по математике различают грубые ошибки, ошибки и недочеты.

Грубыми в 5-6 классах считаются ошибки, связанные с вопросами, включенными в «Требования к уровню подготовки выпускников, оканчивающих начальную школу» Образовательных стандартов, а также показывающие, что ученик не усвоил вопросы изученных новых тем, отнесенные Стандартами основного общего образования к числу обязательных для усвоения всеми учениками. Так, к грубым относятся ошибки в вычислениях, свидетельствующие о незнании таблицы сложения или таблицы умножения, связанные с незнанием алгоритма письменного сложения и вычитания, умножения и деления на одно-или двузначное число ит. п., ошибки, свидетельствующие о незнании основных формул, правил и явном неумении их применять, о незнании приемов решения задач, аналогич-ных ранее изученным.

Примечание. Если грубая ошибка встречается в работе только в одном случае из нескольких аналогичных, то при оценке работы эта ошибка может быть приравнена к негрубой. Примерами негрубых ошибок являются: ошибки, связанные с недостаточно полным усвоением текущего учебного материала, не вполне точно сформулированный вопрос или пояснение при решениизадачи, неточности при выполнении геометрических построений и т. п. Недочетами считаются нерациональные записи при вычислениях, нерациональные приемы вычислений, преобразований и решений задач, небрежное выполнение чертежей и схем, отдельные погрешности вформулировке пояснения или ответа в задаче. К недочетам можно отнести и другие недостатки работы, вызванные недостаточным вниманием учащихся, например: неполное сокращение дробей или членов отношения; обращение смешанных чисел в неправильную дробь при сложении и вычитании; пропуск чисел в промежуточных записях; перестановка цифр при записи чисел ошибки, допущенные при переписывании, и т. п.

Оценка письменной работы по выполнению вычислительных заданий и алгебраических преобразований

Отметка «5» ставится за безукоризненное выполнение письменной работы:

если решение всех примеров верное;

все действия и преобразования выполнены правильно, без ошибок;

все записи хода решения расположены последовательно, а также сделана проверка решения в тех случаях, когда это требуется.

Отметка «4» ставится за работу, в которой допущена одна (негрубая) ошибка или 2-3 недочета.

Отметка «3» ставится в следующих случаях:

если в работе имеется 1 грубая и не более 1 негрубой ошибки;

при наличии 1 грубой ошибки и 1-2 недочетов;

при отсутствии грубых ошибок, но при наличии 2-4 негрубых ошибок;

при наличии двух негрубых ошибок и не более трех недочетов;

при отсутствии ошибок, но при наличии 4 и более недочетов;

если неверно выполнено не более половины объема всей работы.

Отметка «2» ставится, когда число ошибок превосходит норму, при которой может быть выставлена положительная оценка, или если правильно выполнено менее половины всей работы. Примечание. Оценка«5» может быть поставлена, несмотря на наличие 1-2 недочетов, если ученик дал оригинальное решение заданий, свидетельствующее о его хорошем математическом развитии.

Оценка письменной работы на решение текстовых задач

Отметка «5» ставится в том случае, когда задача решена правильно:

ход решения задачи верен, все действия и преобразования выполнены верно и рационально;

в задаче, решаемой с вопросами или пояснениями к действиям, даны точные и правильные формулировки;

в задаче, решаемой с помощью уравнения, даны необходимые пояснения; записи правильны, расположены последовательно, дан верный и исчерпывающий ответ на вопросы задачи; сделана проверка решения.

Отметка «4» ставится в том случае, если при правильном ходе решения задачи допущена 1 негрубая ошибка или 2-3 недочета.

Отметка «3» ставится в том случае, если ход решения правилен, но допущены:

1 грубая ошибка и не более 1 негрубой;

1 грубая ошибка и не более 2 недочетов;

3-4 негрубые ошибки при отсутствии недочетов;

допущено не более 2 негрубых ошибок и 3 недочетов;

более 3 недочетов при отсутствии ошибок.

Отметка «2» ставится в том случае, когда число ошибок превосходит норму, при которой может быть выставлена положительная оценка.

Примечание.

1.Оценка «5» может быть поставлена, несмотряна наличие описки или недочета, если ученик дал оригинальное решение заданий, свидетельствующее о его хорошем математическом развитии.

2. Положительная оценка «3» может быть выставлена ученику, выполнившему работу не полностью, если он безошибочно выполнил более половины объема всей работы.

Оценка комбинированных письменных работ по математике

Письменная работа по математике, подлежащая оцениванию, может состоять из задач и примеров (комбинированная работа). В таком случае преподаватель сначала дает предварительную оценку каждой части работы, а затем общую, руководствуясь следующим: а) если обе части работы оценены одинаково, то эта оценка должна быть общей для всей работы целиком; б) если оценки частей разнятся на 1 балл, то за работу в целом, как правило, ставится балл, оценивающий основную часть работы; в) если одна часть работы оценена баллом «5», а другая – «3», то преподаватель может оценить такую работу в целом баллом «4» при условии, что оценка «5» поставлена за основную часть работы; г) если одна часть работы оценена баллом «5» или «4», а другая – баллом «2» или «1», то преподаватель может оценить всю работу баллом «3» при условии, что высшая оценка поставлена за основную часть работы.

Примечание. Основной считается та часть работы, которая включает больший по объему или наиболее важный по значению материал по изучаемым темам программы.

Оценка текущих письменных работ. При оценке повседневных обучающих работ по математике учитель руководствуется указанными нормами оценок, но учитывает степень самостоятельности выполнения работ учащимися. Обучающие письменные работы, выполненные учащимися вполне самостоятельно с применением ранее изученных и хорошо закрепленных знаний, оцениваются так же, как и контрольные работы. Обучающие письменные работы, выполненные вполне самостоятельно, на только что изученные и недостаточно закрепленные правила, могут оцениваться менее строго. Письменные работы, выполненные в классе с предварительным разбором их под руководством учителя, оцениваются более строго. Домашние письменные работы оцениваются так же, как классная работа обучающего характера.

Примечание.1. При оценке контрольных работ орфографические ошибки отмечаются, но не влияют на отметку. Орфографическая ошибка в математическом термине является недочетом. 2. Учащимся, имеющим нарушения моторики, левшам не снижается отметка за почерк и качество выполняемых построений геометрических объектов.

Критерии оценки знаний учащихся по истории и обществознанию

При оценивании устного ответа учащихся отметка выставляется:

за устный ответ на обобщающем уроке;

за устные индивидуальные ответы на уроке;

за исправление ответов учащихся;

за умение использовать в ответе различные источники знаний (текст учебника, рассказ учителя, наглядные ма-териалы);

за работу с историческими источниками и их анализ; •за выполнение домашней работы;

за работу в группахпо какой-либо теме;

за самостоятельную, практическую, творческую, фронтальную работы; •за ролевую игру или викторину;

за выполнение учебной презентации, доклада или сообщения по теме.

При оценивании письменных работ отметка выставляется за:

письменные ответы;

составление плана (простого, развернутого, тезисного, плана-конспекта);

исторический диктант;

сочинение по определённой теме;

тестовую работу;

проектную деятельность;

работу с контурными картами;

практические и самостоятельные работы.

Критерии оценивания устного ответа.

Отметка «5» выставляется, если учащийся:

демонстрирует глубокое и полное знание и понимание всего объема программного материала, полное понимание сущности рассматриваемых понятий, явлений и закономерностей, теорий, взаимосвязей

умеет:

составлять полный и правильный ответ на основе изученного материала;

выделять главные положения, самостоятельно подтверждая ответ конкретными примерами, фактами;

самостоятельно и аргументировано анализировать, обобщать, делать выводы;

устанавливать межпредметные (на основе ранее приобретенных знаний) и внутрипредметные связи;

последовательно, четко, связно, обоснованно излагать учебный материал: давать ответ в логической последовательности с использованием принятой терминологии;

самостоятельно и рационально использовать наглядные пособия, справочные материалы, учебник, дополнительную литературу, первоисточники;

применять приобретённые знания;

допускает не более одного недочета, который легко может исправить. Отметка «4» выставляется, если учащийся:

демонстрирует знания изученного программного материала;

дает полный и правильный ответ, но допускает незначительные неточности при воспроизведении изученного материала, определения понятий, использовании научных терминов или в выводах и обобщениях;

материал излагает в определенной логической последовательности, при этом допускает не более двух недочетов и может их исправить самостоятельно или при помощи учителя;

подтверждает ответ конкретными примерами;

правильно отвечает на дополнительные вопросы учителя;

умеет:

самостоятельно выделять главные положения в изученном материале;

на основании фактов и примеров обобщать, делать выводы, устанавливать внутрипредметные связи;

применять полученные знания на практике, но допускает незначительные недочёты.

Отметка «3» выставляется, если учащийся:

усвоил основное содержание учебного материала, но при этом имеет пробелы в усвоении материала, не препятствующие дальнейшему усвоению программного материала;

материал излагает несистематизированно, фрагментарно, не всегда последовательно;

выводы и обобщения аргументирует слабо, допускает в них ошибки;

допускает ошибки и неточности в использовании научной терминологии, определения понятий даёт недостаточно четкие;

испытывает затруднения в применении знаний;

дает неполный ответ, допускает ошибки при воспроизведении изученного материала, определения понятий, исполь-зовании научных терминов или в выводах и обобщениях.

Отметка «2» выставляется, если учащийся:

не усвоил и не раскрыл основное содержание материала, но пересказывает отдельные фрагменты текста;

не умеет делать выводы и обобщать;

не умеет применять приобретённые знания;

при ответе на вопрос допускает грубые ошибки, которые не может исправить даже при помощи учителя.

демонстрирует полное непонимание и незнание учебного материала;

не может ответить ни на один из поставленных вопросов.

Критерии оценивания письменных работ

Письменные ответы и планы.

Отметка «5» выставляется, если:

работа выполнена в полном объёме с соблюдением необходимой последовательности;

учащиеся работают самостоятельно;

умеют подбирать необходимые для выполнения предлагаемых работ источники знаний;

применяют на практике приобретённые знания, умение и навыки.

Отметка «4» выставляется, если:

самостоятельная работа выполняется учащимися в полном объёме и самостоятельно;

допускаются отклонения от необходимой последовательности выполнения, не влияющие на правильность конечного результата;

допускаются 1-2 ошибки;

учащиеся показывают знание основного теоретического материала и овладение умениями, необходимыми для самостоятельного выполнения работы.

Отметка «3» выставляется, если:

работа выполняется при помощи учителя;

учащиеся показывают знания теоретического материала, но испытывают затруднения при самостоятельной работе.

Отметка «2» выставляется, если:

учащиеся не подготовлены к выполнению работы, не демонстрируют знания теоретического материала и необходимых умений.

учащийся сдал работу пустой, только переписал задания или не сдал вообще.

Оценивание тестовых работ.

Отметка/Объём выполненной работы (в %)

«5» 90-100%;

«4» 70-89%;

«3» 40-69%;

«2» 0-39%;

Оценивание практических и самостоятельных работ по истории и обществознанию. Отметка «5» выставляется, если:

работа выполнена в полном объеме с соблюдением необходимой последовательности;

учащиеся работают самостоятельно: подбирают необходимые для выполнения предлагаемых работ информационные источники, демонстрируют необходимые для проведения практических и самостоятельных работ теоретические знания, практические умения и навык;

работа оформлена аккуратно, в оптимальной для фиксации результатов форме (форма фиксации материалов может быть предложена учителем или выбрана самими учащимися).

Отметка «4» выставляется если:

работа выполнена учащимися в полном объеме и самостоятельно;

допускается отклонение от необходимой последовательности выполнения, не влияющее на правильность конечного результата;

использованы указанные учителем источники знаний, включая страницы атласа, таблицы из приложения к учебнику, страницы из статистических сборников;

учащиеся демонстрируют знание основного теоретического материала и овладение умениями, необходимыми для самостоятельного выполнения работы;

допускаются неточности и небрежность в оформлении результатов работы.

Отметка «3» выставляется если:

работа выполнена и оформлена учащимися при помощи учителя или хорошо подготовленных и уже выполнивших на «отлично» данную работу учащихся;

на выполнение работы затрачено больше времени, отведённого на выполнение данной работы (можно дать возможность доделать работу дома);

учащиеся демонстрируют знания теоретического материла, но испытывают затруднения при самостоятельной работе с картами атласа, статистическими материалами, географическими инструментами.

Отметка «2» выставляется если:

учащиеся не могут самостоятельно выполнять различные задания; полученные результаты не позволяют сделать правильных выводов и полностью расходятся с поставленной целью.

прослеживается незнание теоретического материала и отсутствие необходимых умений;

руководство и помощь со стороны учителя и хорошо подготовленных учащихся неэффективны.

Оценивание работы с контурными картами

Отметка «5» выставляется, если:

контурная карта заполнена аккуратно и правильно;

местоположение всех исторических объектов обозначено верно;

контурная карта сдана на проверку своевременно.

Отметка «4» выставляется, если:

контурная карта в целом заполнена правильно и аккуратно, но есть небольшие помарки или не указано местоположение двух-трёх объектов.

Отметка «3» выставляется, если:

контурная карта имеет ряд недостатков, но правильно указаны основные исторические объекты.

Отметка «2» выставляется, если:

контурная карта заполнена неверно.

учащийся не сдал работу на проверку учителю или сдал незаполненной.

Оценивание исторических диктантов

Отметка/Количество ошибок:

«5»-ошибки отсутствуют;

«4»-1-2 ошибки;

«3»-3-5 ошибок или 40-60% правильных ответов;

«2»-6 и более ошибок или 0-39% правильных ответов или задание не выполнено (может быть не сдано).

**Критерии оценки знаний учащихся по географии**

Оценивание устного ответа

Отметка «5» ставится, если ученик:

Показывает глубокое и полное знание и понимание всего объёма программного материала; полное понимание сущности рассматриваемых понятий, явлений и закономерностей, теорий, взаимосвязей.

Умеет составить полный и правильный ответ на основе изученного материала;

выделять главные положения, самостоятельно подтверждать ответ конкретными примерами, фактами. Самостоятельно и аргументировано делать анализ, обобщения, выводы. Устанавливать межпредметные (на основе ранее приобретенных знаний) и внутрипредметные связи, творчески применять полученные знания в незнакомой ситуации. Последовательно, чётко, связно, обоснованно и безошибочно излагать учебный материал; давать ответ в логической последовательности с использованием принятой терминологии; делать собственные выводы; формулировать точное определение и истолкование основных понятий, законов, теорий; при ответе не повторять дословно текст учебника; излагать материал литературным языком; правильно иобстоятельно отвечать на дополнительные вопросы учителя. Самостоятельно и рационально использовать наглядные пособия, справочные материалы, учебник, дополнительную литературу, первоисточники; применять систему условных обозначений при ведении записей, сопровождающих ответ; использование для доказательства выводов из наблюдений и опытов.

Самостоятельно, уверенно и безошибочно применяет полученные знания в решении проблем на творческом уровне; допускает не более одного недочёта, который легко исправляет по требованию учителя; имеет необходимые навыки работы с приборами, чертежами, схемами и графиками, сопутствующими ответу; записи, сопровождающие ответ, соответствуют требованиям.

Хорошее знание карты и использование ее, верное решение географических задач.

Отметка «4» ставится, если ученик:

Показывает знания всего изученного программного материала. Даёт полный и правильный ответ на основе изученных теорий; незначительные ошибки и недочёты при воспроизведении изученного материала, определения понятий дал неполные, небольшие неточности при использовании научных терминов или в выводах и обобщениях из наблюдений и опытов; материал излагает в определенной логической последовательности, при этом допускает одну негрубую ошибку или не более двух недочетов и может их исправить самостоятельно при требовании или при небольшой помощи преподавателя; в основном усвоил учебный материал; подтверждает ответ конкретными примерами; правильно отвечает на дополнительные вопросы учителя.

Умеет самостоятельно выделять главные положения в изученном материале; на основании фактов и примеров обобщать, делать выводы, устанавливать внутрипредметные связи.

Применять полученные знания на практике в видоизменённой ситуации, соблюдать основные правила культуры устной речи и сопровождающей письменной, использовать научные термины.

В основном правильно даны определения понятий и использованы научные термины.

Ответ самостоятельный.

Наличие неточностей в изложении географического материала.

Определения понятий неполные, допущены незначительные нарушения последовательности изложения, небольшие неточности при использовании научных терминов или в выводах и обобщениях.

Связное и последовательное изложение; при помощи наводящих вопросов учителя восполняются сделанные про-пуски.

Наличие конкретных представлений и элементарных реальных понятий изучаемых географических явлений.

Понимание основных географических взаимосвязей.

Знание карты и умение ей пользоваться.

При решении географических задач сделаны второстепенные ошибки.

Отметка «3» ставится, если ученик:

Усвоил основное содержание учебного материала, имеет пробелы в усвоении материала, не препятствующие даль-нейшему усвоению программного материала.

Материал излагает несистематизированно, фрагментарно, не всегда последовательно.

Показывает недостаточную сформированность отдельных знаний и умений; выводы и обобщения аргументирует слабо, допускает в них ошибки.

Допустил ошибки и неточности в использовании научной терминологии, определения понятий дал недостаточно четкие.

Не использовалв качестве доказательства выводы и обобщения из наблюдений, фактов, опытов или допустил ошибки при их изложении.

Испытывает затруднения в применении знаний, необходимых для решения задач различных типов, при объяснении конкретных явлений на основе теорий и законов, или в подтверждении конкретных примеров практического применения теорий.

Отвечает неполно на вопросы учителя (упуская и основное), или воспроизводит содержание текста учебника, но недостаточно понимает отдельные положения, имеющие важное значение в этом тексте.

Обнаруживает недостаточное понимание отдельных положений при воспроизведении текста учебника (записей, первоисточников) или отвечает неполно на вопросы учителя, допуская одну-две грубые ошибки.

Слабое знание географической номенклатуры, отсутствие практических навыков работы в области географии (неумение пользоваться компасом, масштабом и т.д.).

Скудны географические представления, преобладают формалистические знания.

Знание карты недостаточное, показ на ней сбивчивый.

Только при помощи наводящих вопросов ученик улавливает географические связи.

Отметка «2» ставится, если ученик:

Не усвоил и не раскрыл основное содержание материала.

Не делает выводов и обобщений.

Не знает и не понимает значительную или основную часть программного материала в пределах поставленных вопросов.

Имеет слабо сформированные и неполные знания и не умеет применять их к решению конкретных вопросов и задач по образцу.

При ответе (на один вопрос) допускает более двух грубых ошибок, которые не может исправить даже при помощи учителя.

Имеются грубые ошибки в использовании карты.

Не может ответить ни на один из поставленных вопросов.

Полностью не усвоил материал.

Примечание. По окончании устного ответа учащегося педагогом даётся краткий анализ ответа, объявляется мотивированная оценка. Возможно привлечение других учащихся для анализа ответа, самоанализ, предложение оценки.

Оценка самостоятельных письменных и контрольных работ

Отметка «5» ставится, если ученик:

выполнил работу без ошибок и недочетов;

допустил не более одного недочета.

Отметка «4» ставится, если ученик выполнил работу полностью, но допустил в ней не более одной негрубой ошибки и одного недочета; или не более двух недочетов.

Отметка «3» ставится, если ученик правильно выполнил не менее половины работы или допустил:

не более двух грубых ошибок;

или не более одной грубой и одной негрубой ошибки, и одного недочета;

или не более двух-трех негрубых ошибок;

или одной негрубой ошибки и трех недочетов;

или при отсутствии ошибок, но при наличии четырех-пяти недочетов.

Отметка «2» ставится, если ученик:

допустил число ошибок и недочетов, превосходящее норму, при которой может быть выставлена оценка «3»;

или правильно выполнил менее половины работы.

не приступал к выполнению работы;

или правильно выполнил не более 10 % всех заданий.

Примечание:

Учитель имеет право поставить ученику оценку выше той, которая предусмотрена нормами, если учеником оригинально выполнена работа.

Оценки с анализом доводятся до сведения учащихся, как правило, на последующем уроке, предусматривается работа над ошибками, устранение пробелов.

Критерии выставления оценок за проверочные тесты

Критерии выставления оценок за тест, состоящий из 10 вопросов. Время выполнения работы: 10-15 мин. Отметка «5»-10 правильных ответов, «4»-7-9, «3»-5-6, «2»-менее 5 правильных ответов.

Критерии выставления оценок за тест, состоящий из 20 вопросов. Время выполнения работы: 30-40 мин. Отметка «5»-18-20 правильных ответов, «4»-14-17, «3»-10-13, «2»-менее 10 правильных ответов.

Оценка качества выполнения практических и самостоятельных работ по географии

Отметка «5»

Практическая или самостоятельная работа выполнена в полном объеме с соблюдением необходимой последовательности. Учащиеся работали иполностью самостоятельно: подобрали необходимые для выполнения предлагаемых работ источники знаний, показали необходимые для проведения практических и самостоятельных работ теоретические знания, практические умения и навыки.

Работа оформлена аккуратно, воптимальной для фиксации результатов форме.

Форма фиксации материалов может быть предложена учителем или выбрана самими учащимися.

Отметка «4»

Практическая или самостоятельная работа выполнена учащимися в полном объеме и самостоятельно.

Допускается отклонение от необходимой последовательности выполнения, не влияющее на правильность конечного результата (перестановка пунктов типового плана при характеристике отдельных территорий или стран и т.д.).

Использованы указанные учителем источники знаний, включая страницы атласа, таблицы из приложения к учебнику, страницы из статистических сборников. Работа показала знание основного теоретического материала и овладение умениями, необходимыми для самостоятельного выполнения работы.

Допускаются неточности и небрежность в оформлении результатов работы. Отметка «3»

Практическая работа выполнена и оформлена учащимися с помощью учителя или хорошо подготовленных и уже выполнивших на "отлично" данную работу учащихся. На выполнение работы затрачено много времени (можно дать возможность доделать работу дома). Учащиеся показали знания теоретического материала, но испытывали затруднения при самостоятельной работе с картами атласа, статистическими материалами, географическими инструментами.

Отметка «2»

Выставляется в том случае, когда учащиеся оказались не подготовленными к выполнению этой работы. Полученные результаты не позволяют сделать правильных выводов и полностью расходятся с поставленной целью. Обнаружено плохое знание теоретического материала и отсутствие необходимых умений. Руководство и помощь со стороны учителя и хорошо подготовленных учащихся неэффективны из-за плохой подготовки учащегося.

Руководство и помощь со стороны учителя и хорошо подготовленных учащихся неэффективны из-за полной неподготовленности учащегося.

Оценка умений работать с картой и другими источниками географических знаний

Отметка «5»

- правильный, полный отбор источников знаний, рациональное их использование в определенной последовательности; соблюдение логики в описании или характеристике географических территорий или объектов; самостоятельное выполнение и формулирование выводов на основе практической деятельности; аккуратное оформление результатов работы

Отметка «4»

- правильный и полный отбор источников знаний, допускаются неточности в использовании карт и других источ-ников знаний, в оформлении результатов.

Отметка «3»

- правильное использованиеосновных источников знаний; допускаются неточности в формулировке выводов; не-аккуратное оформление результатов.

Отметка «2»

- неумение отбирать и использовать основные источники знаний; допускаются существенные ошибки в выполнении задания и в оформлении результатов.

- полное неумение использовать карту и источники знаний.

**Критерии оценки знаний учащихся по биологии**

Оценивание устного ответа

Отметка «5» ставится, если ученик:

Показывает глубокое и полное знание и понимание всего объёма программного материала; полное понимание сущности рассматриваемых понятий, явлений и закономерностей, теорий, взаимосвязей.

Умеет составить полный и правильный ответ на основе изученного материала; выделять главные положения, самостоятельно подтверждать ответ конкретными примерами, фактами; самостоятельно и аргументировано делать анализ, обобщения, выводы. Устанавливать межпредметные (на основе ранее приобретенных знаний) и внутрипредметные связи, творчески применять полученные знания в незнакомой ситуации. Последовательно, чётко, связно, обоснованно и безошибочно излагать учебный материал; давать ответ в логической последовательности с использованием принятой терминологии; делать собственные выводы; формулировать точное определение и истолкование основных понятий, законов, теорий; при ответе не повторять дословно текст учебника; излагать материал литературным языком; правильно и обстоятельно отвечать на дополнительные вопросы учителя. Самостоятельно и рационально использовать наглядные пособия, справочные материалы, учебник, дополнительную литературу, первоисточники; применять систему условных обозначений при ведении записей, сопровождающих ответ; использование для доказательства выводов из наблюдений и опытов.

Самостоятельно, уверенно и безошибочно применяет полученные знания в решении проблем на творческом уровне; допускает не более одного недочёта, который легко исправляет по требованию учителя; имеет необходимые навыки работы с приборами, чертежами, схемами и графиками, сопутствующими ответу; записи, сопровождающие ответ, соответствуют требованиям.

Отметка «4» ставится, если ученик:

Показывает знания всего изученного программного материала. Даёт полный и правильный ответ на основе изучен-ных теорий; допускает незначительные ошибки и недочёты при воспроизведении изученного материала, небольшие неточности при использовании научных терминов или в выводах, обобщениях из наблюдений. Материал излагает в определённой логической последовательности, приэтом допускает одну негрубую ошибку или не более двух недочётов, которые может исправить самостоятельно при требовании или небольшой помощи преподавателя; подтверждает ответ конкретными примерами; правильно отвечает на дополнительные вопросы учителя.

Умеет самостоятельно выделять главные положения в изученном материале; на основании фактов и примеров обоб-щать, делать выводы. Устанавливать внутрипредметные связи. Может применять полученные знания на практике в ви-доизменённой ситуации, соблюдать основные правила культуры устной речи; использовать при ответе научные термины.

Не обладает достаточным навыком работы со справочной литературой, учебником, первоисточником (правильно ориентируется, но работает медленно).

Отметка «3» ставится, если ученик:

Усваивает основное содержание учебного материала, но имеет пробелы, не препятствующие дальнейшему усвоению программного материала.

Излагает материал несистематизированно, фрагментарно, не всегда последовательно; показывает недостаточную сформированность отдельных знаний и умений; слабо аргументирует выводы и обобщения, допускает ошибки при их формулировке; не использует в качестве доказательства выводы и обобщения из наблюдений, опытов или допускает ошибки при их изложении; даёт нечёткие определения понятий.

Испытывает затруднения в применении знаний, необходимых для решения задач различных типов, практических заданий; при объяснении конкретных явлений на основе теорий и законов; отвечает неполно на вопросы учителя или воспроизводит содержание текста учебника, но недостаточно понимает отдельные положения, имеющие важное значение в этом тексте, допуская одну-две грубые ошибки.

Отметка «2» ставится, если ученик:

Не усваивает и не раскрывает основное содержание материала; не знает или не понимает значительную часть программного материала в пределах поставленных вопросов; не делает выводов и обобщений.

Имеет слабо сформированные и неполные знания, не умеет применять их при решении конкретных вопросов, задач, заданий по образцу.

При ответе на один вопрос допускает более двух грубых ошибок, которые не может исправить даже при помощи учителя.

Оценивание практических и лабораторных работ

Отметка «5» ставится, если:

Правильной самостоятельно определяет цель данных работ; выполняет работу в полном объёме с соблюдением необходимой последовательности проведения опытов, измерений. • Самостоятельно, рационально выбирает и готовит для выполнения работ необходимое оборудование; проводит данные работы в условиях, обеспечивающих получение наиболее точных результатов.

Грамотно, логично описывает ход практических (лабораторных) работ, правильно формулирует выводы; точно и аккуратно выполняет все записи, таблицы, рисунки, чертежи, графики, вычисления.

Проявляет организационно-трудовые умения: поддерживает чистоту рабочего места, порядок на столе, экономно расходует материалы; соблюдает правила техники безопасности при выполнении работ.

Отметка «4» ставится, если ученик:

Выполняет практическую (лабораторную) работу полностью в соответствии с требованиями при оценивании результатов на "5", но допускает в вычислениях, измерениях два —три недочёта или одну негрубую ошибку и один недочёт.

При оформлении работ допускает неточности в описании хода действий; делает неполные выводы при обобщении.

Отметка «3» ставится, если ученик:

Правильно выполняет работу не менее, чем на 50%, однако объём выполненной части таков, что позволяет получить верные результаты и сделать выводы по основным, принципиальным важным задачам работы.

Подбирает оборудование, материал, начинает работу с помощью учителя; или в ходе проведения измерений, вычислений, наблюдений допускает ошибки, неточно формулирует выводы, обобщения.

Проводит работу в нерациональных условиях, что приводит к получению результатов с большими погрешностями; или в отчёте допускает в общей сложности не более двух ошибок (в записях чисел, результатов измерений, вычислений, составлении графиков, таблиц, схем и т.д.), не имеющих для данной работыпринципиального значения, но повлиявших на результат выполнения.

Допускает грубую ошибку в ходе выполнения работы: в объяснении, в оформлении, в соблюдении правил техники безопасности, которую ученик исправляет по требованию учителя.

Отметка «2» ставится, если ученик:

Не определяет самостоятельно цель работы, не может без помощи учителя подготовить соответствующее оборудование; выполняет работу не полностью, и объём выполненной части не позволяет сделать правильные выводы.

Допускает две и более грубые ошибки в ходе работ, которые не может исправить по требованию педагога; или производит измерения, вычисления, наблюдения неверно. Примечание. В тех случаях, когда учащийся показал оригинальный и наиболее рациональный подход к выполнению работы и в процессе работы, но не избежал тех или иных недостатков, оценка за выполнение работы по усмотрению учителя может быть повышена по сравнению с указанными выше нормами.

Тестирование

Отметка «5» - выполнено 90-100% заданий теста

Отметка «4» - выполнено 70-89% заданий теста

Отметка «3» - выполнено 50-69% заданий теста

Отметка «2» - выполнено менее 50% заданий теста

**Критерии оценки знаний учащихся по химии**

Оценивание устного ответа

Отметка «5» ставится, если:

ответ полный и правильный на основании изученных теорий;

материал изложен в логической последовательности, литературным языком; ответ самостоятельный.

Отметка «4» ставится, если:

ответ полный и правильный на сновании изученных теорий;

материал изложен в определенной логической последовательности, при этом допущены дветри несущественные ошибки, исправленные по требованию учителя.

Отметка «З» ставится, если:

ответ полный, но при этом допущена существенная ошибка; или ответ неполный, несвязный.

Отметка «2» ставится, если:

при ответе обнаружено непонимание учащимся содержания учебного материала;

или допущены существенные ошибки, которые учащийся не может исправить при наводящих вопросах учителя;

либо при отсутствии ответа.

Оценивание экспериментальных умений. Отметка ставится на основании наблюдения за учащимися в ходе выполнения практической работы и письменного отчета за работу.

Отметка «5» ставится, если:

работа выполнена полностью и без ошибок, сделаны правильные наблюдения и выводы; • эксперимент осуществлен по плану с учетом требований техники безопасности и правил работы с веществами и оборудованием;

проявлены организационно – трудовые умения, поддерживаются чистота и порядок на рабочем месте, экономно используются реактивы.

Отметка «4» ставится, если:

работа выполнена правильно, сделаны правильные наблюдения и выводы, но при этом эксперимент проведен не полностью; или допущены несущественные ошибки в работе с веществами и оборудованием.

Отметка «3» ставится, если:

работа выполнена правильно, не менее чем наполовину,

или допущена существенная ошибка в ходе эксперимента, в объяснении, в оформлении работы, в соблюдении правил техники безопасности при работе с веществами и оборудованием, которая исправляется по требованию учителя.

Отметка «2» ставится, если:

допущены две (и более) существенные ошибки в ходе эксперимента, в объяснении, в оформлении работы, в соблюдении правил техники безопасности, которые учащийся не может исправить даже по требованию учителя;

работане выполнена, у учащегося отсутствует экспериментальные умения.

Оценивание практических работ

Отметка «5» ставится, если:

Правильной самостоятельно определяет цель данных работ; выполняет работу в полном объёме с соблюдением не-обходимой последовательности проведения опытов, измерений. • Самостоятельно, рационально выбирает и готовит для выполнения работ необходимое оборудование; проводит данные работы в условиях, обеспечивающих получение наиболее точных результатов.

Грамотно, логично описывает ход практических (лабораторных) работ, правильно формулирует выводы; точно и аккуратно выполняет все записи, таблицы, рисунки, чертежи, графики, вычисления.

Проявляет организационно-трудовые умения: поддерживает чистоту рабочего места, порядок на столе, экономно расходует материалы; соблюдает правила техники безопасности при выполнении работ.

Правильно сформулирован вывод по итогам работы.

Отметка «4» ставится, если ученик:

Выполняет практическую (лабораторную) работу полностью в соответствии с требованиями при оценивании результатов на «5», но допускает в вычислениях, измерениях два — три недочёта или одну негрубую ошибку и один недочёт.

При оформлении работ допускает неточности в описании хода действий; делает неполные выводы при обобщении.

Отметка «3» ставится, если ученик:

Правильно выполняет работу не менее, чем на 50%, однако объём выполненной части таков, что позволяет получить верные результаты и сделать выводы по основным, принципиальным важным задачам работы.

Подбирает оборудование, материал, начинает работу с помощью учителя; или в ходе проведения измерений, вычислений, наблюдений допускает ошибки, неточно формулирует выводы, обобщения.

Проводит работу в нерациональных условиях, что приводит к получению результатов с большими погрешностями; или в отчёте допускает в общей сложности не более двух ошибок (в записях чисел, результатов измерений, вычислений, составлении графиков, таблиц, схем и т.д.), не имеющих для данной работы принципиального значения, но повлиявших на результат выполнения.

Допускает грубую ошибку в ходе выполнения работы: в объяснении, в оформлении, в соблюдении правил техники безопасности, которую ученикисправляет по требованию учителя.

Отметка «2» ставится, если ученик:

Не определяет самостоятельно цель работы, не может без помощи учителя подготовить соответствующее оборудование; выполняет работу не полностью, и объём выполненной части не позволяет сделать правильные выводы.

Допускает две и более грубые ошибки в ходе работ, которые не может исправить по требованию педагога; или производит измерения, вычисления, наблюдения неверно.

Оценивание умений решать расчетные задачи

Отметка «5» ставится, если:

в логическом рассуждении и решении нет ошибок,

составлены уравнения реакций, выбраны формулы для расчетов; задача решена правильно.

Отметка «4» ставится, если:

в логическом рассуждении и решении нет существенных ошибок, но задача решена нерациональным способом, в расчетах допущена одна ошибка.

Отметка «3» ставится, если:

в логическом рассуждении и решении нет существенных ошибок, одна формула выбрана неверно, что привело к неправильным расчетам.

Отметка «2» ставится, если:

имеются существенные ошибки в логическом рассуждении и в решении;

отсутствует ответ на задание.

Оценивание тестовых работ

Тесты, состоящие из пяти вопросов, можно использовать после изучения каждого материала (урока). Тест из 10—15 вопросов используется для периодического контроля. Тест из 20—30 вопросов необходимо использовать для итогового контроля. При оценивании используется следующая шкала: Для теста из пяти вопросовнет ошибок –отметка «5»; одна ошибка – отметка «4»; две ошибки – отметка «3»; три ошибки – отметка «2». Для теста из 30 вопросов 25 – З0 правильных ответов –отметка «5»; 19—24 правильных ответов – отметка «4»; 12—18 правильных ответов – отметка «З»; меньше 12 правильных ответов – отметка «2».

**Критерии оценки знаний учащихся по физике**

Оценивание устного ответа

Отметка «5» ставится в том случае, если:

учащийся показывает верное понимание физической сущности рассматриваемых явлений и закономерностей, законов и теорий, а также правильное определение физических величин, их единиц и способов измерения;

правильно выполняет чертежи, схемы и графики;

строит ответ по собственному плану, сопровождает рассказ собственными примерами, умеет применять знания в новой ситуации при выполнении практических заданий;

может установить связь между изучаемым и ранее изученным материалом по курсу физики, а также с материалом, усвоенным при изучении других предметов.

Отметка «4»ставится, если:

ответ ученика удовлетворяет основным требованиям на отметку «5», но дан без использования собственного плана, новых примеров, без применения знаний в новой ситуации, 6eз использования связей с ранее изученным материалом и материалом, усвоенным при изучении др. предметов;

если учащийся допустил одну ошибку или не более двух недочётов и может их исправить самостоятельно или с небольшой помощью учителя.

Отметка «3» ставится, если;

учащийся правильно понимает физическую сущность рассматриваемых явлений и закономерностей, но в ответе имеются отдельные пробелы в усвоении вопросов курса физики, не препятствующие дальнейшему усвоению вопросов программного материала;

умеет применять полученные знания при решении простых задач с использованием готовых формул, но затрудняется при решении задач, требующих преобразования некоторых формул;

допустил не более одной грубой ошибки и двух недочётов, не более одной грубой и одной негрубой ошибки, неболее 2-3 негрубых ошибок, одной негрубой ошибки и трёх недочётов; допустил 4-5 недочётов.

Отметка «2» ставится, если:

учащийся не овладел основными знаниями и умениями в соответствии с требованиями программы и допустил больше ошибок и недочётов, чем необходимо для оценки «3».

Оценивание письменных контрольных или самостоятельных работ

Отметка «5» ставится, если:

ответ полный и правильный, возможна несущественная ошибка.

Отметка «4» ставится, если:

ответ неполный или допущено не более двух несущественных ошибок.

Отметка «3» ставится, если:

работа выполнена не менее чем наполовину, допущена одна существенная ошибка и при этом две-три несущественные.

Отметка «2» ставится, если:

работа выполнена меньше, чем наполовину или содержит несколько существенных ошибок, либо работа не выполнена.

При оценке выполнения письменной контрольной работы необходимо учитывать требования единого орфографического режима.

Оценивание лабораторных работ

Отметка «5» ставится, если:

учащийся выполняет работу в полном объеме с соблюдением необходимой последовательности проведения опытов и измерений;

самостоятельно и рационально монтирует необходимое оборудование;

все опыты проводит в условиях и режимах, обеспечивающих получение правильных результатов и выводов;

соблюдает требования правил безопасности труда;

в отчете правильно и аккуратно выполняет все записи, таблицы, рисунки, чертежи, графики, вычисления;

правильно выполняет анализ погрешностей.

Отметка «4» ставится, если:

выполнены требования к оценке «5», но было допущено два – три недочета, не более одной негрубой ошибки и одного недочёта.

Отметка «3» ставится, если:

работа выполнена не полностью, но объем выполненной части таков, позволяет получить правильные результаты и выводы;

если в ходе проведения опыта и измерений были допущены ошибки.

Отметка «2» ставится, если:

работа выполнена не полностью и объем выполненной части работы не позволяет сделать правильных выводов;

если опыты, измерения, вычисления, наблюдения производились неправильно. Примечание. Во всех случаях оценка снижается, если ученик не соблюдал требования правил безопасности труда.

Перечень ошибок

Грубые ошибки:

• Незнание определений основных понятий, законов, правил, положений теории, формул, общепринятых символов, обозначения физических величин, единицу измерения.

• Неумение выделять в ответе главное. Неумение применять знания для решения задач и объяснения физических явлений; неправильно сформулированные вопросы, задания или неверные объяснения хода их решения, незнание приемов решения задач, аналогичных ранее решен-ным в классе; ошибки, показывающие неправильное понимание условия задачи или неправильное истолкование решения.

• Неумение читать и строить графики и принципиальные схемы.

• Неумение подготовить к работе установку или лабораторное оборудование, провести опыт, необходимые расчеты или использовать полученные данные для выводов.

• Небрежное отношение к лабораторному оборудованию и измерительным приборам.

• Неумение определить показания измерительногоприбора.

• Нарушение требований правил безопасного труда при выполнении эксперимента.

Негрубые ошибки:

• Неточности формулировок, определений, законов, теорий, вызванных неполнотой ответа основных признаков определяемого понятия. Ошибки, вызванные несоблюдением условий проведения опыта или измерений.

• Ошибки в условных обозначениях на принципиальных схемах, неточности чертежей, графиков, схем.

• Пропуск или неточное написание наименований единиц физических величин. • Нерациональный выбор хода решения.

Недочеты:

• Нерациональные записи при вычислениях, нерациональные приемы вычислений, преобразований и решения задач.

• Арифметические ошибки в вычислениях, если эти ошибки грубо не искажают реальность полученного результата.

• Отдельные погрешности в формулировке вопроса или ответа.

• Небрежное выполнение записей, чертежей, схем, графиков.

• Орфографические и пунктуационные ошибки.

Тестирование

Отметка «5» - выполнено 90-100% заданий теста

Отметка «4» - выполнено 70-89% заданий теста

Отметка «3» - выполнено 50-69% заданий теста

Отметка «2» - выполнено менее 50% заданий теста

**Критерии оценки знаний учащихся по музыке**

Оценивание исполнения песни (сольного, ансамблевого и хорового исполнения)

Отметка «5»

•Знание нотного текста (если при разучивании нотная запись не использовалась, учитывается знание мелодии и слов песни).

•Чистоту интонирования и ритмическую точность исполнения.

•Качество звучания песни: выразительность исполнения, соответствие характера звуковеденияобразному содержанию песни, естественность звучания и дикционную ясность.

•Умение охарактеризовать своё исполнение.

Отметка «4»

Допускается 1 любая ошибкана данном уровне при следующих критериях:

•Знание нотного текста (если при разучивании нотная запись не использовалась, учитывается знание мелодии и слов песни).

•Чистоту интонирования и ритмическую точность исполнения.

•Качество звучания песни: выразительность исполнения, соответствие характера звуковедения образному содержанию песни, естественность звучания и дикционную ясность.

•Умение охарактеризовать своё исполнение.

Отметка «3»

Допускается 2 любые ошибкина данном уровне при следующих критериях:

•Знание нотного текста (если при разучивании нотная запись не использовалась, учитывается знание мелодии и слов песни).

•Чистоту интонирования и ритмическую точность исполнения.

•Качество звучания песни: выразительность исполнения, соответствие характера звуковедения образному содержанию песни, естественность звучания и дикционную ясность.

•Умение охарактеризовать своё исполнение.

Отметка «2»

Невыполнение на данном уровне всех следующих критериев:

•Знание нотного текста (если при разучивании нотная запись не использовалась, учитывается знание мелодии и слов песни).

•Чистоту интонирования и ритмическую точность исполнения.

•Качество звучания песни: выразительность исполнения, соответствие характера звуковедения образному содержанию песни, естественность звучания и дикционную ясность.

•Умение охарактеризовать своё исполнение.

Оценивание устного ответа на содержание прослушанного музыкального произведения средствами его музыкальной выразительности

Отметка «5»

•ответ содержит правильную характеристику содержания музыкального произведения и тех известных учащимися (в соответствии с учебной программой) средств музыкальной выразительности, которые имеют наибольшие значения при передаче данного музыкального образа.

Отметка «4»

•в ответе дана правильная характеристика содержания музыкального произведения и средств музыкальной выразительности, но они рассматриваются в отрыве друг от друга.

Отметка «3»

•ответ в основном правильный, но не полный: содержит характеристику только эмоционального содержания музыкального произведения и недостаточно раскрывает то, какими средствами музыкальной выразительности оно передано.

Отметка «2»

•ученик затрудняется дать характеристику даже эмоционально-образного содержания музыкального произведения.

Критерии оценки знаний учащихся по изобразительному искусству

Практическая творческая работа оценивается по нескольким показателям:

а) соответствие задачам, завершенность, аккуратность;

б) графические выразительные особенности, композиционное решение, живописное решение (можно поставить две отметки).

Отдельно оценивается трудолюбие —это добросовестное отношение к домашним заданиям, поддержание порядка на рабочем месте, эстетика работы, бережное и экономное отношение к художественным материалам и инструментам, выполнение отдельных поручений (работа лаборанта, роль главного художника и т.п.).

Отметка «5» ставится, если учащийся:

полностью овладел программным материалом, связывает графическое и цветовое решение с основным замыслом изображения;

правильно решает композицию, правила перспективы, передачу пропорций и объема, отражает в своих рисунках единство формы и декора;

интересуется учебным предметом, творчески подходит к выполнению задания, своевременно выполняет задания; •отстаивает свое мнение по поводу рассматриваемого произведения, ведет поисковую работу по подбору иллюстративного материала;

ошибок в изображении не делает, но допускает неточности.

Отметка «4» ставится, если учащийся:

полностью овладел программным материалом, связывает графическое и цветовое решение с основным замыслом изображения, допуская затруднения в решении композиции, построения перспективы, передачи пропорций и объема;

проявляет интерес к учебному предмету, своевременно выполняет задания;

допускает ошибки второстепенного порядка, исправление которых требует периодической помощи учителя.

Отметка «3» ставится, если учащийся:

основной материал знает нетвердо, при выполнении задания нуждается в помощи учителя и частичного применения средств наглядности;

обнаруживает незнание или непонимание большей, или наиболее важной части учебного материала.

Отметка «2» ставится, если уровень художественной грамотности не соответствует этапу обучения.

Оценивание устного ответа во время беседы

При оценке устных ответов учитываются:

• активное участие в беседе;

•умение собеседника прочувствовать суть вопроса;

• умение найти нужное, выразительное слово;

•искренность ответов, их развернутость, образность, аргументированность;

• умение высказывать свое суждение;

• умение делать выводы;

• использование в беседе домашних наблюдений.

Отметка «5» ставится, если учащийся:

• Показывает глубокое и полное знание и понимание всего объёма программного материала; полное понимание сущности рассматриваемых понятий, явлений и закономерностей, теорий, взаимосвязей.

• Умеет составить полный и правильный ответ на основе изученного материала; выделять главные положения, самостоятельно подтверждать ответ конкретными примерами, фактами; самостоятельно и аргументировано делать анализ, обобщения, выводы. Устанавливать межпредметные (на основе ранее приобретенных знаний) и внутрипредметные связи, творчески применять полученные знания в незнакомой ситуации. Последовательно, чётко, связно, обоснованно и безошибочно излагать учебный материал; давать ответ в логической последовательности с использованием принятой терминологии; делать собственные выводы; формулировать точное определение и истолкование основных понятий, законов, теорий; при ответе не повторять дословно текст учебника; излагать материал литературным языком; правильно и обстоятельно отвечать на дополнительные вопросы учителя. Самостоятельно и рационально использовать наглядные пособия, справочные материалы, учебник, дополнительную литературу, первоисточники; применять систему условных обозначений при ведении записей, сопровождающих ответ; использование для доказательства выводов из наблюдений и опытов.

• Самостоятельно, уверенно и безошибочно применяет полученные знания в решении проблем на творческом уровне; допускает не более одного недочёта, который легко исправляет по требованию учителя; имеет необходимые навыки работы с приборами, чертежами, схемами и графиками, сопутствующими ответу; записи, сопровождающие ответ, соответствуют требованиям.

Отметка «4» ставится, если ученик:

• Показывает знания всего изученного программного материала. Даёт полный и правильный ответ на основе изученных теорий; допускает незначительные ошибкии недочёты при воспроизведении изученного материала, небольшие неточности при использовании научных терминов или в выводах, обобщениях из наблюдений. Материал излагает в определённой логической последовательности, при этом допускает одну негрубую ошибку или не более двух недочётов, которые может исправить самостоятельно при требовании или небольшой помощи преподавателя; подтверждает ответ конкретными примерами; правильно отвечает на дополнительные вопросы учителя.

• Умеет самостоятельно выделять главные положения в изученном материале; на основании фактов и примеров обобщать, делать выводы. Устанавливать внутрипредметные связи. Может применять полученные знания на практике в видоизменённой ситуации, соблюдать основные правила культуры устной речи; использовать при ответе научные термины.

• Не обладает достаточным навыком работы со справочной литературой, учебником, первоисточником (правильно ориентируется, но работает медленно).

Отметка «3» ставится, если ученик:

• Усваивает основное содержание учебного материала, но имеет пробелы, не препятствующие дальнейшему усвоению программного материала.

• Излагает материал несистематизированно, фрагментарно, не всегда последовательно; показывает недостаточную сформированность отдельных знаний и умений; слабо аргументирует выводы и обобщения, допускает ошибки при их формулировке; не использует в качестве доказательства выводы и обобщения из наблюдений, опытов или допускает ошибки при их изложении; даёт нечёткие определения понятий.

• Испытывает затруднения в применениизнаний, необходимых для решения задач различных типов, практических заданий; при объяснении конкретных явлений на основе теорий и законов; отвечает неполно на вопросы учителя или воспроизводит содержание текста учебника, но недостаточно понимает отдельныеположения, имеющие важное значение в этом тексте, допуская одну-две грубые ошибки.

Отметка «2» ставится, если ученик:

• Не усваивает и не раскрывает основное содержание материала; не знает или не понимает значительную часть программного материала в пределах поставленных вопросов; не делает выводов и обобщений.

• Имеет слабо сформированные и неполные знания, не умеет применять их при решении конкретных вопросов, задач, заданий по образцу.

• При ответе на один вопрос допускает более двух грубых ошибок, которые не может исправить даже при помощи учителя. По окончании устного ответа учащегося педагогом даётся краткий анализ ответа, объявляется мотивированная оценка. Возможно привлечение других учащихся для анализа ответа, самоанализ, предложение оценки.

Критерии, определяющие степень усвоения базовых знаний в области изобразительного искусства

Для рисунка с натуры:

•Композиционное расположение изображения (1-9 классы): изображение не выходит за пределы листа бумаги, рисунок хорошо компонуется на листе бумаги).

•Изображение общего пространственного положения объекта в рисунке (1-9 классы): правильное изображение, соответствующее действительному общему пространственному положению объекта, его направлению в пространств

•Передача в рисунке пропорций объектаизображения (1-9 классы): правильная передача пропорций (пропорции на изображении соответствуют реальным пропорциям натуры в зависимости от конкретной точки зрения).

•Передача в рисунке конструктивного строения объекта (объектов) изображения (1-9 классы): правильная передача в рисунке конструктивного строения объекта изображения (в рисунке выявлены геометрическая основа строения натуры).

•Передача в рисунке перспективного сокращения объекта изображения (4-9 классы): правильная передача в рисунке перспективного сокращения объекта (рисунок выполнен в угловой или фронтальной перспективе, правильно определены линия горизонта, точки схода, степень перспективного сокращения плоскостей).

•Передача в рисунке цвета натуры (1-9 классы): правильная передача цвета (цвет изображения соответствует действительному цвету натуры), отношений цветовых тонов, которые являются результатом восприятия действительного цвета натуры, обусловленного особенностями освещения, воздушной перспективы, окраской окружающих предметов и т.д.

Передача светотени в рисунке (4-9 классы): правильная передача светотени (наличие в рисунке градаций светотени –света, тени, полутени, рефлексов, бликов, соответствующих действительным градациям светотени в натуре).

•Передача в рисунке объема изображаемого объекта (4-9 классы): объем изображаемого объекта передается с помощью светотени, перспективного сокращения формы в пространстве, с использованием закономерностейвоздушной перспективы.

Для рисунков на темы и эскизов иллюстраций:

•Композиционное решение темы (1-9 классы): правильное композиционное решение темы (в рисунке выражена смысловая связь элементов композиции, выявлен сюжетно-композиционный центр, действиекомпонуется в заданном формате листа бумаги).

•Изображение пространства в рисунке (1-9 классы): правильное изображение пространства (в рисунке основание бо-лее близких предметов изображаются ниже, дальних предметов –выше относительно нижнего края листа бумаги, передние предметы изображаются крупнее равных по размерам, но удаленных предметов).

•Передача в рисунке конструктивного строения объектов изображения (4-9 классы): правильная передача в рисунке конструктивного строения объектов изображения (в рисунке выявлены геометрическая основа строения изображаемых объектов).

•Передача в рисунке перспективного сокращения изображаемых объектов (4-9 классы): правильная передача в рисунке перспективного сокращения изображаемых объектов (в рисунке правильно определены линия горизонта, точка схода, степень перспективного сокращения плоскостей изображаемых объектов).

•Передача в рисунке пропорций изображаемых объектов (1-9 классы): правильная передача пропорций (пропорции изображаемых в тематической композиции объектов соответствуют пропорциям этих объектов в действительности).

•Передача в рисунке цвета объектов (1-9 классы): правильная передача цвета (цветовая окраска изображенных в тематическом рисунке объектов соответствует действительному цвету этих объектов, в композиции наблюдается цветовая гармония, единство и цельность цветовых пятен).

•Передача в рисунке светотени (4-9 классы): правильная передача светотени (наличие на изображаемых объектах градаций светотени –света, тени, полутени, рефлексов, бликов, соответствующих действительным градациям светотени на этих объектах).

•Передача в рисунке объема изображаемых объектов (4-9 классы): объем изображаемых объектов передается с помощью светотени, использования закономерностей линейной и воздушной перспективы.

Для декоративных рисунков (1-9 классы):

•Композиционное решение орнамента (узора): правильное композиционное решение орнамента (в рисунке выражена смысловая связь всех частей композиции, подчеркнуто общее движение элементов узора).

•Умение перерабатыватьреальные формы растительного и животного мира в декоративные.

•Умение стилизовать реальный цвет объектов в декоративный.

•Умение использовать в декоративном рисунке необходимые элементы узора –линию симметрии и ритм.

Общими критериями для всех видоврисунков (1-9 классы) являются: •Самостоятельность в выполнении рисунка.

•Выразительность рисунка.

•Способ выполнения рисунка: правильный (эффективный) способ выполнения рисунка –от общего к частному и от частного снова к общему; выполнение предварительного эскиза, использование схем, линий построения рисунка.

•Эмоционально-эстетическое отношение к процессу рисования и рисунку.

Критерии оценки знаний учащихся по технологии

Оценивание устного ответа

Отметка «5» ставится, если учащийся:

• Показывает глубокое и полное знание и понимание всего объёма программного материала; полное понимание сущности рассматриваемых понятий, явлений и закономерностей, теорий, взаимосвязей.

• Умеет составить полный и правильный ответ на основе изученного материала; выделять главные положения, самостоятельно подтверждать ответ конкретными примерами, фактами; самостоятельно и аргументировано делать анализ, обобщения, выводы. Устанавливать межпредметные (на основе ранее приобретенных знаний) и внутрипредметные связи, творчески применять полученные знания в незнакомой ситуации. Последовательно, чётко, связно, обоснованно и безошибочно излагать учебный материал; давать ответ в логической последовательности с использованием принятой терминологии; делать собственные выводы; формулировать точное определение и истолкование основных понятий, законов, теорий; при ответе не повторять дословно текст учебника; излагать материал литературным языком; правильно и обстоятельно отвечать на дополнительные вопросы учителя. Самостоятельно и рационально использовать наглядные пособия, справочные материалы, учебник, дополнительную литературу, первоисточники; применять систему условных обозначений при ведении записей, сопровождающих ответ; использование для доказательства выводов из наблюдений и опытов.

• Самостоятельно, уверенно и безошибочно применяет полученные знания в решении проблем на творческом уровне; допускает не более одного недочёта, который легко исправляет по требованию учителя; имеет необходимые навыки работы с приборами, чертежами, схемами и графиками, сопутствующими ответу; записи, сопровождающие ответ, соответствуют требованиям.

Отметка «4» ставится, если ученик:

Показывает знания всего изученного программного материала. Даёт полный и правильный ответ на основе изученных теорий; допускает незначительные ошибки и недочёты при воспроизведении изученного материала, небольшие неточности при использовании научных терминов или в выводах, обобщениях из наблюдений. Материал излагает в определённой логической последовательности, приэтом допускает одну негрубую ошибку или не более двух недочётов, которые может исправить самостоятельно при требовании или небольшой помощи преподавателя; подтверждает ответ конкретными примерами; правильно отвечает на дополнительные вопросы учителя.

Умеет самостоятельно выделять главные положения в изученном материале; на основании фактов и примеров обобщать, делать выводы. Устанавливать внутрипредметные связи. Может применять полученные знания на практике в видоизменённой ситуации, соблюдать основные правила культуры устной речи; использовать при ответе научные термины.

Не обладает достаточным навыком работы со справочной литературой, учебником, первоисточником (правильно ориентируется, но работает медленно).

Отметка «3» ставится, если ученик:

• Усваивает основное содержание учебного материала, но имеет пробелы, не препятствующие дальнейшему усвоению программного материала.

• Излагает материал несистематизированно, фрагментарно, не всегда последовательно; показывает недостаточную сформированность отдельных знаний и умений; слабо аргументирует выводы и обобщения, допускает ошибки при их формулировке; не использует в качестве доказательства выводы и обобщения из наблюдений, опытов или допускает ошибки при их изложении; даёт нечёткие определения понятий.

• Испытывает затруднения в применении знаний, необходимых для решения задач различных типов, практических заданий; при объяснении конкретных явлений на основе теорий и законов; отвечает неполно на вопросы учителя или воспроизводит содержание текста учебника, но недостаточно понимает отдельные положения, имеющие важное значение в этом тексте, допуская одну-две грубые ошибки.

Отметка «2» ставится, если ученик:

• Не усваивает и не раскрывает основное содержание материала; не знает или не понимает значительную часть программного материала в пределах поставленных вопросов; не делает выводов и обобщений.

• Имеет слабо сформированные и неполные знания, не умеет применять их при решении конкретных вопросов, задач, заданий по образцу.

• При ответе на один вопрос допускает более двух грубых ошибок, которые не может исправить даже при помощи учителя.

Оценивание лабораторно-практической, практической работы учащихся

Отметка «5» ставится, если

• работа выполнена в заданное время, самостоятельно, с соблюдением технологической последовательности, качественно и творчески.

Отметка «4» ставится, если

• работа выполнена в заданное время, самостоятельно, с соблюдением технологической последовательности, при вы-полнении отдельных операций допущены небольшие отклонения;

• общий вид изделия аккуратный.

Отметка «3» ставится, если

• работа выполнена в заданное время, самостоятельно, с нарушением технологической последовательности, отдельные операции выполнены с отклонением от образца (если не было на то установки);

• изделие оформлено небрежно или не закончено в срок.

Отметка «2» ставится, если

• ученик не справился с работой, технологическая последовательность нарушена, при выполнении операций допущены большие отклонения, изделие оформлено небрежно и имеет незавершенный вид.

Оценивание творческого проекта

Отметка «5» ставится, если учащийся:

• творчески планирует выполнение работы;

• самостоятельно и полностью использует знания программного материала;

• правильно и аккуратно выполняет задание;

• умеет пользоваться справочной литературой, наглядными пособиями, приборами и другими средствами.

Отметка «4» ставится, если учащийся:

• правильно планирует выполнение работы;

• самостоятельно использует знания программного материала;

• в основном правильно и аккуратно выполняет задание;

• умеет пользоваться справочной литературой.

Отметка «3» ставится, если учащийся:

• допускает ошибки при планировании выполнения работы;

• не может самостоятельно использовать значительную часть знаний программного материала;

• допускает ошибки и неаккуратно выполняет задание;

• затрудняется самостоятельно использовать справочную литературу, наглядные пособия.

Отметка «2» ставится, если учащийся:

• не может правильно спланировать выполнение работы;

• не может использовать знания программного материала;

• допускает грубые ошибки и неаккуратность;

• не может самостоятельно использовать справочную литературу, наглядные пособия.

**Критерии оценки знаний учащихся по ОБЖ**

Оценивание устного ответа

Отметка «5» ставится, если учащийся:

• Показывает глубокое и полное знание и понимание всего объёма программного материала; полное понимание сущности рассматриваемых понятий, явлений и закономерностей, теорий, взаимосвязей.

• Умеет составить полный и правильный ответ на основеизученного материала; выделять главные положения, самостоятельно подтверждать ответ конкретными примерами, фактами; самостоятельно и аргументировано делать анализ, обобщения, выводы. Устанавливать межпредметные (на основе ранее приобретенных знаний) и внутрипредметные связи, творчески применять полученные знания в незнакомой ситуации. Последовательно, чётко, связно, обоснованно и безошибочно излагать учебный материал; давать ответ в логической последовательности с использованием принятой терминологии; делать собственные выводы; формулировать точное определение и истолкование основных понятий, законов, теорий; при ответе не повторять дословно текст учебника; излагать материал литературным языком; правильно и обстоятельно отвечать на дополнительные вопросы учителя. Самостоятельно и рационально использовать наглядные пособия, справочные материалы, учебник, дополнительную литературу, первоисточники; применять систему условных обозначений при ведении записей, сопровождающих ответ; использование для доказательствавыводов из наблюдений и опытов.

• Самостоятельно, уверенно и безошибочно применяет полученные знания в решении проблем на творческом уровне; допускает не более одного недочёта, который легко исправляет по требованию учителя; имеет необходимые навыки работыс приборами, чертежами, схемами и графиками, сопутствующими ответу; записи, сопровождающие ответ, соответствуют требованиям.

Отметка «4» ставится, если ученик:

• Показывает знания всего изученного программного материала. Даёт полный и правильный ответ на основе изученных теорий; допускает незначительные ошибки и недочёты при воспроизведении изученного материала, небольшие неточности при использовании научных терминов или в выводах, обобщениях из наблюдений. Материал излагает в определённой логической последовательности, при этом допускает одну негрубую ошибку или не более двух недочётов, которые может исправить самостоятельно при требовании или небольшой помощи преподавателя; подтверждает ответ конкретными примерами; правильно отвечает на дополнительные вопросы учителя.

• Умеет самостоятельно выделять главные положения в изученном материале; на основании фактов и примеров обобщать, делать выводы. Устанавливать внутрипредметные связи. Может применять полученные знания на практике в видоизменённой ситуации, соблюдать основные правила культуры устной речи; использовать при ответе научные термины.

• Не обладает достаточным навыком работы со справочной литературой, учебником, первоисточником (правильно ориентируется, но работает медленно).

Отметка «3» ставится, если ученик:

• Усваивает основное содержание учебного материала, но имеет пробелы, не препятствующие дальнейшему усвоению программного материала. Излагает материал несистематизированно, фрагментарно, не всегда последовательно; показывает недостаточную сформированность отдельных знаний и умений; слабо аргументирует выводы и обобщения, допускает ошибки при их формулировке; не использует в качестве доказательства выводы и обобщения из наблюдений, опытов или допускает ошибки при их изложении; даёт нечёткие определения понятий.

• Испытывает затруднения в применении знаний, необходимых для решения задач различных типов, практических заданий; при объяснении конкретных явлений на основе теорий и законов; отвечает неполно на вопросы учителя или воспроизводит содержание текста учебника, но недостаточно понимает отдельные положения, имеющие важное значение в этом тексте, допуская одну-две грубые ошибки.

Отметка «2» ставится,если ученик:

• Не усваивает и не раскрывает основное содержание материала; не знает или не понимает значительную часть программного материала в пределах поставленных вопросов; не делает выводов и обобщений.

• Имеет слабо сформированные и неполные знания, неумеет применять их при решении конкретных вопросов, задач, заданий по образцу.

• При ответе на один вопрос допускает более двух грубых ошибок, которые не может исправить даже при помощи учителя.

Примечание. По окончании устного ответа учащегося педагогом даётся краткий анализ ответа, объявляется мотивированная оценка. Возможно привлечение других учащихся для анализа ответа, самоанализ, предложение оценки.

Тестирование

Отметка «5»: 80-100 баллов

Отметка «4»: 60-79 баллов

Отметка «3»: 40-59 баллов

Отметка «2»: менее 40 баллов.

**Критерии оценки знаний учащихся по физической культуре**

Учащиеся оцениваются на уроках физической культуры в соответствии со следующими требованиями:

«5» (отлично)

Учащийся:

•имеет с собой спортивную форму в полном соответствии с погодными условиями, видом спортивного занятия или урока;

•демонстрирует перед началом урока соблюдение всех требований техники безопасности, что является допуском к уроку физкультуры;

•выполняет в течение всего урока все требования техники безопасности и правила поведения в спортивных залах и на стадионе; соблюдает правила гигиены и охраны труда при выполнении спортивных упражнений;

•на уроках в системе (постоянно) демонстрирует положительную динамику в формировании навыков, умений и в развитии физических или морально-волевых качеств;

•успешно сдает или подтверждает все требуемые для своего возраста нормативы по физической культуре;

•выполняет все теоретические задания учителя.

«4» (хорошо)

Учащийся:

•имеет с собой спортивную форму в полном соответствии с погодными условиями, видом спортивного занятия или урока;

•демонстрирует перед началом урока соблюдение всех требований техники безопасности, что является допуском к уроку физкультуры;

•выполняет в течение всего урока все требования техники безопасности и правила поведения в спортивных залах и на стадионе; соблюдает правила гигиены и охраны труда при выполнении спортивных упражнений;

•на уроках демонстрирует положительную динамику в формировании навыков, умений и в развитии физических или морально-волевых качеств;

•успешно сдает или подтверждает 75% требуемых для своего возраста нормативов по физической культуре;

•выполняет все теоретические задания учителя.

«3» (удовлетворительно)

Учащийся:

•имеет с собой спортивную форму в полном соответствии с погодными условиями, видом спортивного занятия или урока;

•демонстрирует перед началом урока соблюдение всех требований техники безопасности, что является допуском к уроку физкультуры;

•выполняет в течение всего урока все требования техники безопасности и правила поведения в спортивных залах и на стадионе; соблюдает правила гигиены и охраны труда при выполнении спортивных упражнений;

•на уроках демонстрирует несущественные сдвиги в формировании навыков, умений и в развитии физических или морально-волевых качеств;

•есть незначительные, но положительные изменения в его физических возможностях, которые фиксирует учитель физической культуры;

•частично выполняет теоретические задания учителя.

«2» (неудовлетворительно)

Учащийся:

•в системе (более 2-х раз) не имеет с собой спортивной формы в соответствии с погодными условиями, видом спортивного занятия или урока; факт отсутствия спортивной формы фиксируется учителем в дневнике ученика и оперативно доводится до сведения классного руководителя;

•в системе (более 2-х раз) демонстрирует перед началом урока несоблюдение всех или части требований техники безопасности, что является основанием для отстранения ученика от урока физкультуры; факт несоблюдения всех или части требований техники безопасности фиксируется учителем в дневнике ученика и оперативно доводится до сведения классного руководителя;

•не выполняет или нарушает требования техники безопасности и охраны труда во время урока физической культуры;

•не продемонстрировал положительной динамики в формировании навыков, умений и в развитии физических или морально-волевых качеств;

•не выполнил теоретические задания учителя.

Безотметочное обучение осуществляется при внеурочной деятельности, где применяется зачетная система («зачет», «незачет»).

Приложение №2 к ООП ООО

МБОУ СШ №45 г. Липецка

**Учебный план**

**для учащихся 5-9-х классов МБОУ СШ №45 г. Липецка,**

**осваивающих ООП ООО в соответствии с ФГОС в 2023--2028 учебных годах**

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Предметные области** | **Учебные предметы** | **Количество часов в неделю** | | | | | | | |
| **5аб**  **2023-2024** | 6аб  2024-2025 | 7аб  2025-2026 | 8аб  2026-2027 | 9аб  2027-2028 | Всего | | Формы промежуточной аттестации |
| *Обязательная часть* | | | | | | | | |  |
| Русский язык и литература | Русский язык | **5/170** | 6/204 | 4/136 | 3/102 | 3/102 | 21/714 | | Годовая отметка |
| Литература | **3/102** | 3/102 | 2/68 | 2/68 | 3/102 | 13/442 | | Годовая отметка |
| Иностранные языки | Иностранный язык | **3/102** | 3/102 | 3/102 | 3/102 | 3/102 | 15/510 | | Годовая отметка |
| Математика и информатика | Математика | **5/170** | 5/170 |  |  |  | 10/340 | | Годовая отметка |
| Алгебра |  |  | 3/102 | 3/102 | 3/102 | 9/306 | | Годовая отметка |
| Геометрия |  |  | 2/68 | 2/68 | 2/68 | 6/204 | | Годовая отметка |
| Вероятность и статистика |  |  | 1/34 | 1/34 | 1/34 | 3/102 | | Годовая отметка |
| Информатика |  |  | 1/34 | 1/34 | 1/34 | 3/102 | | Годовая отметка |
| Общественно-научные  предметы | История | **2/68** | 2/68 | 2/68 | 2/68 | 2/68 | 10/340 | | Годовая отметка |
| Обществознание |  | 1/34 | 1/34 | 1/34 | 1/34 | 4/136 | | Годовая отметка |
| География | **1/34** | 1/34 | 2/68 | 2/68 | 2/68 | 8/272 | | Годовая отметка |
| Основы духовно-нравственной культуры народов России | Основы духовно-нравственной культуры народов России | **1/34** | 1/34 |  |  |  | 2/68 | | Годовая отметка |
| Естественнонаучные предметы | Физика |  |  | 2/68 | 2/68 | 3/102 | 7/238 | | Годовая отметка |
| Химия |  |  |  | 2/68 | 2/68 | 4/136 | | Годовая отметка |
| Биология | **1/34** | 1/34 | 1/34 | 2/68 | 2/68 | 7/238 | | Годовая отметка |
| Искусство | Музыка | **1/34** | 1/34 | 1/34 | 1/34 |  | 4/136 | | Годовая отметка |
| Изобразительное искусство | **1/34** | 1/34 | 1/34 |  |  | 3/102 | | Годовая отметка |
| Технология | Технология | **2/68** | 2/68 | 2/68 | 1/34 | 1/34 | 8/272 | | Годовая отметка |
| Физическая культура и ОБЖ | ОБЖ |  |  |  | 1/34 | 1/34 | 2/68 | | Годовая отметка |
| Физическая культура | **2/68** | 2/68 | 2/68 | 2/68 | 2/68 | 10/340 | | Годовая отметка |
| **Итого** | | **27** | 29 | 30 | 31 | 32 |  | |  |
| ***Часть, формируемая участниками образовательных отношений*** | | ***2*** | 1 | 2 | 2 | 1 |  | |  |
|  | Русский язык | **1/34** |  | 1/34 | 1/34 | 1/34 | 4/136 | | Годовая отметка |
| Литература | **1/34** | 1/34 |  |  |  | 2/68 | | Годовая отметка |
| Биология |  |  | 1/34 |  |  | 1/34 | | Годовая отметка |
|  | Искусство |  |  |  | 1/34 |  | 1/34 | | Годовая отметка |
| **Максимально допустимая недельная нагрузка при 5 дневной учебной неделе** | | **29/986** | 30/1020 | 32/1088 | 33/1122 | 33/1122 | 157/5338 |  | |

**Учебный план**

**для учащихся 5-9-х классов МБОУ СШ №45 г. Липецка,**

**осваивающих ООП ООО в соответствии с ФГОС в 2022--2027 учебных годах**

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Предметные области** | **Учебные предметы** | **Количество часов в неделю** | | | | | | | |
| **5аб**  **2022-2023** | **6аб**  **2023-2024** | 7аб  2024-2025 | 8аб  2025-2026 | 9аб  2026-2027 | Всего | | Формы промежуточной аттестации |
| *Обязательная часть* | | | | | | | | |  |
| Русский язык и литература | Русский язык | **3/102** | **6/204** | 4/136 | 3/102 | 3/102 | 19/646 | | Годовая отметка |
| Литература | **2/68** | **3/102** | 2/68 | 2/68 | 3/102 | 12/408 | | Годовая отметка |
| Иностранные языки | Иностранный язык | **1/34** | **3/102** | 3/102 | 3/102 | 3/102 | 13/442 | | Годовая отметка |
| Математика и информатика | Математика | **4/136** | **5/170** |  |  |  | 9/306 | | Годовая отметка |
| Алгебра |  |  | 3/102 | 3/102 | 3/102 | 9/306 | | Годовая отметка |
| Геометрия |  |  | 2/68 | 2/68 | 2/68 | 6/204 | | Годовая отметка |
| Вероятность и статистика |  |  | 1/34 | 1/34 | 1/34 | 3/102 | | Годовая отметка |
| Информатика |  |  | 1/34 | 1/34 | 1/34 | 3/102 | | Годовая отметка |
| Общественно-научные  предметы | История | **1/34** | **2/68** | 2/68 | 2/68 | 3/102 | 10/340 | | Годовая отметка |
| Обществознание |  | **1/34** | 1/34 | 1/34 | 1/34 | 4/136 | | Годовая отметка |
| География | **1/34** | **1/34** | 2/68 | 2/68 | 2/68 | 8/272 | | Годовая отметка |
| Основы духовно-нравственной культуры народов России | Основы духовно-нравственной культуры народов России | **1/34** | **1/34** |  |  |  | 2/68 | | Годовая отметка |
| Естественнонаучные предметы | Физика |  |  | 2/68 | 2/68 | 3/102 | 7/238 | | Годовая отметка |
| Химия |  |  |  | 2/68 | 2/68 | 4/136 | | Годовая отметка |
| Биология | **1/34** | **1/34** | 1/34 | 2/68 | 2/68 | 7/238 | | Годовая отметка |
| Искусство | Музыка | **1/34** | **1/34** | 1/34 | 1/34 |  | 4/136 | | Годовая отметка |
| Изобразительное искусство | **1/34** | **1/34** | 1/34 |  |  | 3/102 | | Годовая отметка |
| Технология | Технология | **2/68** | **2/68** | 2/68 | 2/68 |  | 8/272 | | Годовая отметка |
| Физическая культура и ОБЖ | ОБЖ |  |  |  | 1/34 | 1/34 | 2/68 | | Годовая отметка |
| Физическая культура | **2/68** | **2/68** | 2/68 | 2/68 | 2/68 | 10/340 | | Годовая отметка |
| **Итого** | | **20/680** | **29/986** | 30/1020 | 31/1054 | 32/1088 | 109/3683 | |  |
| ***Часть, формируемая участниками образовательных отношений*** | | ***9/306*** | ***1/34*** | *2/68* | *2/68* | *1/34* | *48/1622* | |  |
|  | Русский язык | **3/102** |  |  |  |  | 10/340 | | Годовая отметка |
| Литература | **1/34** |  |  |  |  | 5/170 | | Годовая отметка |
| Иностранный язык | **2/68** |  |  |  |  | 6/204 | | Годовая отметка |
| Математика | **2/68** | **1/34** |  |  |  | 5/170 | | Годовая отметка |
| Алгебра |  |  | 1/34 | 1/34 | 1/34 | 4/136 | | Годовая отметка |
| Геометрия |  |  |  |  |  | 3/102 | | Годовая отметка |
| Информатика |  |  |  |  |  | 2/68 | | Годовая отметка |
| История | **1/34** |  |  |  |  | 1/34 | | Годовая отметка |
| География |  |  |  |  |  | 3/102 | | Годовая отметка |
| Биология |  |  | 1/34 |  |  | 3/102 | | Годовая отметка |
| Физика |  |  |  | 1/34 |  | 3/102 | | Годовая отметка |
| Искусство |  |  |  | 1/34 |  | 1/34 | | Годовая отметка |
| **Максимально допустимая недельная нагрузка при 5 дневной учебной неделе** | | **29/986** | **30/1020** | 32/1088 | 33/1122 | 33/1122 | 157/5338 |  | |

**Учебный план**

**для учащихся 5-9-х классов МБОУ СШ №45 г. Липецка,**

**осваивающих ООП ООО в соответствии с ФГОС ООО**

**в 2021-2026 учебных годах**

|  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Предметные области** | **Учебные предметы** | **Количество часов в неделю** | | | | | |
| **5аб**  **2021-2022** | **6аб**  **2022-2023** | 7аб  **2023-2024** | 8аб  2024-2025 | 9аб  2025-2026 | Всего |
| ***Обязательная часть*** | | | | | | | |
| Русский язык и литература | Русский язык | **1/34** | **1/34** | **4/136** | 3/102 | 3/102 | *12/408* |
| Литература | **1/34** | **1/34** | **2/68** | 2/68 | 3/102 | *9/306* |
| Родной язык и родная литература | Родной язык (русский) | **1/34** | **1/34** |  |  |  | *2/68* |
| Родная литература (русская) | **1/34** | **1/34** |  |  |  | *2/68* |
| Иностранные языки | Иностранный язык | **1/68** | **2/68** | **3/102** | 3/102 | 3/102 | *10/338* |
| Общественно-научные  предметы | История | **1/34** | **2/68** | **2/68** | 2/68 | 3/102 | *10/338* |
| Обществознание | **1/34** | **1/34** | **1/34** | 1/34 | *1/34* | *5/169* |
| География | **1/34** | **1/34** | **2/68** | 2/68 | 2/68 | *8/272* |
| Математика и информатика | Математика | **3/102** | **3/102** |  |  |  | *6/204* |
| Алгебра |  |  | **3/102** | 3/102 | 3/102 | *9/306* |
| Геометрия |  |  | **2/68** | 2/68 | 2/68 | *6/202* |
| Вероятность и статистика |  |  | **1/34** | 1/34 | *1/34* | *3/102* |
| Информатика |  |  | **1/34** | 1/34 | *1/33* | *3/102* |
| Основы духовно-нравственной культуры народов России | Основы духовно-нравственной культуры народов России | **1/34** |  |  |  |  | *1/34* |
| Естественнонаучные предметы | Физика |  |  | **2/68** | 2/68 | 3/102 | *7/238* |
| Химия |  |  |  | 2/68 | 2/68 | *4/136* |
| Биология | **1/34** | **1/34** | **1/34** | 2/68 | 2/68 | *7/238* |
| Искусство | Музыка | **1/34** | **1/34** | **1/34** |  |  | *3/102* |
| Изобразительное искусство | **1/34** | **1/34** | **1/34** |  |  | *3/102* |
| Технология | Технология | **2/68** | **2/68** | **2/68** | 2/68 |  | *8/272* |
| Физическая культура и ОБЖ | ОБЖ | **1/34** | **1/34** |  | 1/34 | *1/34* | *5/170* |
| Физическая культура | **2/68** | **2/68** | **2/68** | 2/68 | *2*/68 | *10/340* |
| **Итого** | | **20/680** | **21/714** | **30/1020** | 31/1054 | 32/1088 | 109/3683 |
| ***Часть, формируемая участниками образовательных отношений*** | | ***9/306*** | ***9/306*** | ***2/68*** | *2/68* | *1/34* | *23/782* |
| Русский язык и литература | Русский язык | **3/102** | **3/102** |  |  |  | *6/204* |
| Литература | **1/68** | **2/68** |  |  |  | *3/102* |
| Иностранные языки | Иностранный язык | **2/34** | **1/34** |  |  |  | *3/102* |
| Второй иностранный язык |  |  | **1/34** | 1/34 | *1/34* | *3/102* |
| Математика и информатика | Математика | **2/102** | **3/102** |  |  |  | *5/170* |
| Общественно-научные  предметы | Всеобщая история | **1/34** |  |  |  |  | *1/34* |
| Естественнонаучные предметы | Биология |  |  | **1/34** |  |  | *1/34* |
| Искусство | Искусство |  |  |  | 1/34 |  |  |
| **Максимально допустимая недельная нагрузка при 5 дневной учебной неделе** | | **29**  **986** | **30**  **1020** | **32**  **1088** | 33  1122 | 33  1122 | 157  5305 |

**Учебный план основного общего образования**

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Предметные области** | **Учебные предметы** | **Количество часов в неделю** | | | | | | |
| **5абв**  **2020-2021** | **6абв**  **2021-2022** | **7абв**  **2022-2023** | **8аб**  **2023-2024** | 9аб  2024-2025 | Всего | Формы промежуточной аттестации |
| *Обязательная часть* | | | | | | | |  |
| Русский язык и литература | Русский язык | **1/34** | **1/34** | **2/68** | **3/102** | 3/102 | 9/306 | Годовая отметка |
| Литература | **2/68** | **2/68** | **1/34** | **2/68** | 3/102 | 10/340 | Годовая отметка |
| Родной язык и родная литература | Родной язык | **1/34** | **1/34** | **1/34** |  |  | 3/102 | Годовая отметка |
| Иностранные языки | Иностранный язык | **1/34** | **2/68** | **2/68** | **3/102** | 3/102 | 11/374 | Годовая отметка |
| Второй иностранный язык |  |  | **1/34** |  |  | 1/34 | Годовая отметка |
| Общественно-научные  предметы | История (Всеобщая история  История России) | **1/34** | **0,5/17** | **0,5/17** | **2/68** | 2,5/102 | 9,5/340 | Годовая отметка |
|  | **1,5/51** | **1,5/51** |
| Обществознание | **1/34** | **1/34** | **1/34** | **1/34** | 1/34 | 5/170 | Годовая отметка |
| География | **1/34** | **1/34** | **1/34** | **2/68** | 2/68 | 8/272 | Годовая отметка |
| Математика и информатика | Математика | **3/102** | **3/102** |  |  |  | 6/204 | Годовая отметка |
| Алгебра |  |  | **1/34** | **3/102** | 3/102 | 7/238 | Годовая отметка |
| Геометрия |  |  | **1/34** | **2/68** | 2/68 | 5/170 | Годовая отметка |
| Вероятность и статистика |  |  |  | **1/34** | 1/34 | 2/68 | Годовая отметка |
| Информатика |  |  |  | **1/34** | 1/34 | 2/68 | Годовая отметка |
| Основы духовно-нравственной культуры народов России | Основы духовно-нравственной культуры народов России | **1/34** |  |  |  |  | 1/34 | Годовая отметка |
| Естественнонаучные предметы | Физика |  |  | **1/34** | **2/68** | 3/102 | 6/204 | Годовая отметка |
| Химия |  |  |  | **2/68** | 2/68 | 4/136 | Годовая отметка |
| Биология | **1/34** | **1/34** | **1/34** | **2/68** | 2/68 | 7/238 | Годовая отметка |
| Искусство | Музыка | **1/34** | **1/34** | **1/34** | **1/34** |  | 4/136 | Годовая отметка |
| Изобразительное искусство | **1/34** | **1/34** | **1/34** |  |  | 3/102 | Годовая отметка |
| Технология | Технология | **2/68** | **2/68** | **2/68** | **1/34** | 1/34 | 8/272 | Годовая отметка |
| Физическая культура и ОБЖ | ОБЖ | **1/34** | **1/34** | **1/34** | **1/34** | 1/34 | 5/169 | Годовая отметка |
| Физическая культура | **2/68** | **2/68** | **2/68** | **2/68** | 2/68 | 10/338 | Годовая отметка |
| **Итого** | | **20/680** | **21/714** | **22/748** | **31/1054** | 32,5/1105 | 126/4298 |  |
| ***Часть, формируемая участниками образовательных отношений*** | | ***9/306*** | ***9/306*** | ***10/340*** | ***2/68*** | *0,5/17* | *31/1054* |  |
|  | Русский язык | **3/102** | **4/136** | **1/34** |  |  | 8/272 |  |
|  | Литература | **1/34** | **1/34** | **1/34** |  |  | 3/102 |  |
|  | Иностранный язык | **2/68** | **1/34** | **1/34** |  |  | 4/136 |  |
|  | Второй иностранный язык |  |  |  | **1/34** | 0,5/17 | 2/51 | Годовая отметка |
|  | Математика | **2/68** | **3/102** |  |  |  | 5/170 |  |
|  | Алгебра |  |  | **2/68** |  |  | 2/68 |  |
|  | Геометрия |  |  | **1/34** |  |  | 1\34 |  |
|  | Информатика |  |  | **1/34** |  |  | 1/34 |  |
|  | Всеобщая история | **1/34** |  |  |  |  | 1/34 |  |
|  | География |  |  | **1/34** |  |  | 1/34 |  |
|  | Биология |  |  | **1/34** |  |  | 1/34 |  |
|  | Физика |  |  | **1/34** |  |  | 1/34 |  |
|  | Искусство |  |  |  | **1/34** |  | 1/34 | Годовая отметка |
| **Максимально допустимая недельная нагрузка при 5 дневной учебной неделе** | | **29** | **30** | **32** | **33** | 33 | 157 |  |
| **Количество учебных часов в год** | | **986** | **1020** | **1088** | **1122** | 1089 | 5305 |  |

**Учебный план**

**для учащихся 5-9-х классов МБОУ СШ №45 г. Липецка,**

**осваивающих ООП ООО в соответствии с ФГОС ООО в 2019-2024 учебных годах**

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Предметные области** | **Учебные предметы** | **Количество часов в неделю** | | | | | | |
| **5аб**  **2019-2020** | **6аб**  **2020-2021** | ***7аб***  ***2021-2022*** | ***8аб***  ***2022-2023*** | ***9аб***  ***2023-202****4* | *Всег****о*** | Формы промежуточной аттестации |
| ***Обязательная часть*** | | | | | | | |  |
| Русский язык и литература | Русский язык | **2/68** | ***2/68*** | ***2/68*** | ***1,5/51*** | ***3,5/119*** | *10,5/374* | Годовая отметка |
| Литература | **1/34** | ***1/34*** | ***1/34*** | ***1/34*** | ***3/102*** | *7/238* | Годовая отметка |
| Иностранные языки | Иностранный язык | **2/68** | ***2/68*** | ***2/68*** | ***2/68*** | ***3/102*** | *11/374* | Годовая отметка |
| Второй иностранный язык |  |  | ***1/34*** | ***0,5/17*** |  | *1,5/51* | Годовая отметка |
| Общественно-научные  предметы | История (Всеобщая история  История России) | **1/34** | ***0,5/17*** | ***0,5/17*** | ***0,5/17*** | ***2,5/102*** | *9,5/323* | Годовая отметка |
|  | ***1,5/51*** | ***1,5/51*** | ***1,5/51*** | Годовая отметка |
| Обществознание | **1/34** | ***1/34*** | ***1/34*** | ***1/34*** | ***1/34*** | *5/170* | Годовая отметка |
| География | **1/34** | ***1/34*** | ***1/34*** | ***1/34*** | ***2/68*** | *6/204* | Годовая отметка |
| Математика и информатика | Математика | **3/102** | ***4/136*** |  |  |  | *7/238* | Годовая отметка |
| Алгебра |  |  | ***1/34*** | ***2/68*** | ***3/102*** | *6/204* | Годовая отметка |
| Геометрия |  |  | ***2/68*** | ***2/68*** | ***2/68*** | *6/204* | Годовая отметка |
| Вероятность и статистика |  |  |  |  | ***1/34*** | *1/34* | Годовая отметка |
| Информатика |  |  |  | ***1/34*** | ***1/34*** | *2/68* | Годовая отметка |
| Основы духовно-нравственной культуры народов России | Основы духовно-нравственной культуры народов России | **1/34** |  |  |  |  | *1/34* | Годовая отметка |
| Естественнонаучные предметы | Физика |  |  | ***1/34*** | ***1/34*** | ***3/102*** | *5/170* | Годовая отметка |
| Химия |  |  |  | ***2/68*** | ***2/68*** | *4/136* | Годовая отметка |
| Биология | **1/34** | ***1/34*** | ***1/34*** | ***1/34*** | ***2/68*** | *6/204* | Годовая отметка |
| Искусство | Музыка | **1/34** | ***1/34*** | ***1/34*** |  |  | *3/102* | Годовая отметка |
| Изобразительное искусство | **1/34** | ***1/34*** | ***1/34*** |  |  | *3/102* | Годовая отметка |
| Технология | Технология | **2/68** | ***2/68*** | ***2/68*** | ***2/68*** |  | *8/272* | Годовая отметка |
| Физическая культура и ОБЖ | ОБЖ | **1/34** | ***1/34*** | ***1/34*** | ***1/34*** | ***1/34*** | *5/170* | Годовая отметка |
| Физическая культура | **2/68** | ***2/68*** | ***2/68*** | ***2/68*** | ***2/68*** | *10/340* | Годовая отметка |
| **Итого** | | **20/680** | **21/714** | **22/748** | **23/782** | **32/1088** | 109/3683 |  |
| ***Часть, формируемая участниками образовательных отношений*** | | ***9/306*** | ***9/306*** | ***10/340*** | ***10/340*** | ***1/34*** | *48/1622* |  |
|  | Второй иностранный язык (франц.) |  |  |  | ***0,5/17*** | ***1/34*** | *1,5/51* | Годовая отметка |
| Математика и информатика | Математика | **2/68** | **3/102** |  |  |  | *5/170* | Годовая отметка |
| Алгебра |  |  | **3/102** | ***2*/68** |  | *5/170* | Годовая отметка |
| Информатика |  |  | **1/34** |  |  | *1/34* | Годовая отметка |
| Общественно-научные  предметы | Всеобщая история | **1/34** |  |  |  |  | *1/34* | Годовая отметка |
| Естественнонаучные предметы | География |  |  | **1/34** | ***1*/34** |  | *2/68* | Годовая отметка |
| Биология |  |  | **1/34** | ***1*/34** |  | *2/68* | Годовая отметка |
| Физика |  |  | **1/34** | ***1*/34** |  | *2/68* | Годовая отметка |
| Искусство | Искусство |  |  |  | ***1*/34** |  | *1/34* | Годовая отметка |
| **Максимально допустимая недельная нагрузка при 5 дневной учебной неделе** | | **29** | ***30*** | ***32*** | ***33*** | ***33*** | *157* |  |
| **Количество учебных часов в год** | | **1015** | ***1050*** | ***1120*** | *1155* | ***1122*** | 5305 |  |

Приложение №3 к ООП ООО

МБОУ СШ № 45 г. Липецка

**Календарный учебный график**

**основного общего образования (5-9 классы)**

**МБОУ СШ №45 г. Липецка**

**на 2023-2024 учебный год**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Начало учебного года** | *01.09.2023* | |
| **Окончание**  **учебного года** | *26.05.2024*  Окончание учебного года для учащихся 9-х классов определяется графиком проведения государственной итоговой аттестации | |
| **Продолжительность учебного года** | *5 – 9 классы – 34 недели (170 календарных дней)* | |
| **Продолжительность учебных четвертей** | ***1 четверть***  с 01.09.2023 по 27.10.2023  8 недель (*41 календарный день)*  ***2 четверть***  с 07.11.2023 по 29.12.2023  8 недель (*39 календарных дней)*  ***3 четверть***  с 09.01.02.2024 по 22.03.2024  11 недель (*55 календарных дней)*  ***4 четверть***  с 01.04.2024 по 24.05.2024  7 недель (*35 календарных дней)* | |
| **Особенности организации образовательного процесса** | 1.09.2023 (пятница)- по расписанию понедельника  17.02.2024 (суббота)- по расписанию пятницы (эл. обучение)  16.03.2023 (суббота)- по расписанию пятницы (эл. обучение) | |
| **Сроки и продолжительность каникул** | **Осенние каникулы**  с 28.10.2023 по 06.11.2023 (9 дней)  **Зимние каникулы**  с 30.12.2023 по 08.01.2024 (10 дней)  **Весенние каникулы**  с 23.03.2024 по 31.03.2024 (9 дней)  **Летние каникулы**  с 27.05.2024 по 31.08.2024  с 19.06.2024 по 18.08.2024 – для учащихся, имеющих академическую задолженность по итогам 2023-2024 учебного года | |
| **Сроки проведения промежуточной аттестации** | до 21 мая 2024 | |
| **Количество учебных дней в неделю**  **(режим работы)** | 5-дневная учебная неделя | |
| **Начало урочной деятельности** | Понедельник,  четверг (6-9кл)  8.55 | Вторник-пятница  8.00 |
| **Начало внеурочной деятельности** | Понедельник  8.00  14.00  14.55 | Вторник-пятница  13.05  14.00  15.05 |
| **Продолжительность урока** | 45 минут | |
| **Продолжительность перемен** | 10 минут  Большая перемена -20 минут - после 2,3 уроков  Продолжительность перемен между урочной и внеурочной деятельностью – не менее 20 минут | |

Приложение №4 к ООП ООО

МБОУ СШ №45 г.Липецка

Уровень квалификации педагогических работников, участвующих в реализации ООП ООО

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **ФИО** | **Занимаемая должность, преподавае-**  **мый предмет** | **Образование (наименование уч. заведения, наименование документа, его номер, дата выдачи, наличие ученой степени или почетного звания)** | **Общий стаж/ стаж педагогической работы** | **Квалификационная категория, дата получения** | **Данные о повышении квалификации и (или) профессиональной переподготовки** |
| Аирова Виктория  Гельмитдиновна | учитель (английский язык) | высшее, ОГУ, ДВ № 100065  04.07.2001, квалификация преподаватель по специальности «Русский язык и литература с дополнительной специальностью «Английский язык» | 19 лет /  19 лет | Первая квалификационная категория  28.10.2021 | ООО « Инфоурок»,  г. Смоленск,  диплом о профессио-нальной переподготовке № 000000043693, 22.01.2020,  квалификация - «учитель английского языка» |
| Дмитриева Галина  Юрьевна | учитель (история, обществознание | высшее, ЛГПИ, ПВ № 414479,  03.07.1987, квалификация учитель истории и права по специальности  « История и право» | 33 года / 33 года | первая квалификационная категория, 29.04.2020 | ГАУДПО ЛО «ИРО»,  г. Липецк, «Организация эффективной подготовки обучающихся к ГИА по обществознанию по программе ООО»,  19.08.2019-23.08.2019;  НОУ ДПО «Институт системно-деятельностной педаго-гики», г. Москва,  «Проектирование современного урока в технологии деятель-ностного метода обуче-ния Л.Г. Петерсон в ус-ловиях реализации ФГОС», 72 час.  30.09.2019 –  25.12.2019;  ФГАОУ ДПО «Академия реализации государст-венной политики и профессионального развития работни-ков образования Министерства просвещения РФ»,  г. Москва, 20.09.2021-10.12.2021,  «Школа современного учителя истории», 100 часов |
| Житниковская Екатерина Дмитриевна | учитель (иностран-ный язык) | среднее профессиональное ,ГБОУСПО Усманский профессиональный колледж, г. Усмань, № 48 СПО 0000260, 28.06.2012;  высшее, ЛГПУ, № 104824 0800704,  02.07.2016,  квалификация бакалавр по направлению подготовки «Педаго-гическое образование» | 10 лет/10 лет | первая  квалификационная категория, 26.02.2020 | АНО ДПО «Институт современного образования»,  г. Воронеж,  «Организация инклюзивного образования детей с ОВЗ в общеобразовательной организации в рамках ФГОС», 72 часа,  09.11.2020-23.11.2020 |
| Задрановский Евгений Викторович | учитель (информатика и ИКТ) | высшее, ЛГПУ,  № 1048240800330,  29.07.2015,  квалификация бакалавр по направлению подготовки  «Педагогическое образование» | 8 лет / 7 лет | первая  квалификационная категория, 28.04.2021 | ГАУДПО ЛО «ИРО»,  г. Липецк, «Методика преподавания проблем-ных тем учебного пред-мета «информатика»», 36 часов, 18.06.2020-10.07.2020;  ФГАОУ ДПО «Академия реализации государст-венной политики и профессионального развития работни-ков образования Министерства просвещения РФ»,  г. Москва, 20.09.2021-10.12.2021,  «Школа современного учителя математики»,  100 часов;  ООО « Центр развития педагогики»,  г. Санкт-Петербург, сентябрь 2021,  «Технологии работы с детьми ОВЗ»,  16 часов |
| Золотарева Лариса Анатольевна | учитель (русский язык и литература) | высшее, ЛГПИ, ШВ №229079,  04.07.1996,  квалификация учитель русского языка и литературы по специаль-  ности «Русский язык и литература» | 27 лет / 27 лет | высшая квалификационная категория,  28.03.2022 | НОУ ДПО «Институт системно-деятельност-ной педагогики»,  г. Москва, «Проектиро-вание современного урока в технологии деятельностного метода обучения Л.Г. Петерсон в условиях реализации ФГОС», 72 часа,  30.09.2019 –25.12.2019;  ООО «МИПКИП», г.Липецк, «Современные инструменты контроля и оценивания результатов обучения школьников в основной и средней шко-ле в условиях реализа-ции ФГОС ООО и СОО», 16 часов,  01.06.2020-01.08.2020,  ФГАОУ ДПО «Академия реализации государственной политики и профессионального развития работников образования Министерства просвещения РФ»,  г. Москва, «Совершенствование предметных и методических компетенций педагогических работников (в том числе в области формирования функциональной грамотности) в рамках реализации федерального проекта «Учитель будущего», 112 часов,  30.11.2020;  ООО « Центр развития педагогики»,  г. Санкт-Петербург, сентябрь 2021,  «Технологии работы с детьми ОВЗ»,  16 часов. |
| Игнатова Людмила Владимировна | учитель (музыка,  физическая культура) | средне-специальное,  РТ № 734320, 19.06.1995,  Липецкое музыкальное училище,  квалификация преподаватель, руководитель творческого коллек-тива, специальность аккордеон;  высшее, «РГГУ»,  ВСГ №3624690. 12.04.2010,  квалификация экономист-менеджер по специальности «Экономика и управление на предприятии» | 26 лет/ 26 лет | высшая  квалифика-ционная категория 24.11.2017 | ООО « Инфоурок»,  г.Смоленск, «Методика преподавания музыки в общеобразовательной школе», 144 часа,  20.06.2020 - 20.10.2020;  ООО «МИНКИП»,  г. Липецк,  "Физическое воспитание школьников в условиях внедрения Всероссийского физкультурно-спортивного комплекса "Готов к труду и обороне (ГТО)" в рамках основного содержания учебных программ по предмету "Физическая культура" в организациях основного общего и среднего образования", июль 2021 |
| Каковкина Наталья Александровна | учитель (иностранный язык) | высшее, ЛГПИ,  БВС № 031420,  29.06.1998, квалификация  учитель немецкого и английского языков | 25 года/ 25 года | первая  квалификационная категория, 29.04.2020 | ООО « Инфоурок»,  г. Смоленск, «Особенности подготовки к сдаче ОГЭ по английскому языку в условиях реализации ФГОС ООО»,  108 часов,06.06.2020-31.08.2020;  ГАУДПО ЛО «ИРО»,  г. Липецк, «Ключевые компетенции цифровой экономики», 72 часа,  26.10.2020-20.11.2020 |
| Корабельникова Татьяна Александровна | учитель (математика) | высшее, ЛГПУ, ВСВ 0510391 30.06.2005, учитель математики и физики по специальности «Математика и физика» | 17 лет / 13 лет | соответ-  ствие занимае-мой должности,  30.09.2020 | НОУ ДПО «Институт системно-деятельност-ной педагогики»,  г. Москва, «Проектирова ние современного урока в технологии деятель-ностного метода обуче-ния Л.Г. Петерсон в ус-ловиях реализации ФГОС», 72 часа,  30.09.2019 –  25.12.2019;  ФГАОУ ДПО «Академия реализации государст-венной политики и профессионального развития работников образования Министерства просвещения РФ», г. Москва, 20.09.2021-10.12.2021,  «Школа современного учителя математики»,  100 часов. |
| Мещерякова Ольга Николаевна | учитель (география) | высшее, ЛГПИ,  ЭВ № 059537,03.07.1995, квалификация учитель географии и биологии по специальности «Геогра-  фия и биология» | 27 лет / 27 лет | первая квалификационная категория, 28.09.2018 | ГАУДПО ЛО «ИРО»,  г. Липецк,  «Особенности органи-зации образовательной деятельности с обучаю-щимися, испытывающи-ми трудности в освоении ООП», 19.08.2019-23.08.2019;  НОУ ДПО «Институт системно-деятельностной педа-гогики», г. Москва,  «Проектирование современного урока в технологии деятель-ностного метода обуче-ния Л.Г. Петерсон в ус-ловиях реализации ФГОС», 72 часа,  30.09.2019 –25.12.2019;  ООО «МИПКИП»,  г. Липецк, Современные инструменты контроля и оценивания результатов обучения школьников в основной и средней школе в условиях реализации ФГОС ООО и СОО», 16 часов,  29.06.2020-  03.08.2020 |
| Нархова  Тамара Николаевна | учитель (иностран-ный язык) | высшее, ЛГПИ, ЖВ № 358020,  02.07.1979, квалификация учитель французского и немецкого языков по специальности «Французский и немецкий языки» | 42 года / 42года | соответ-  ствие занимае-мой должности  10.06.2020 | ООО « Инфоурок»,  г. Смоленск,  «Специфика преподава-ния немецкого языка с учетом требований ФГОС», 72 часа,  05.02.2020 – 05.04.2020 |
| Плотникова  Нина  Васильевна | учитель  (математи-ка) | высшее, ТГПИ им. Низами,  Г-II № 307931,  01.11.1980,  квалификация учитель математики средней школы по специальности «Математика» | 43 года / 43 года | соответ-  ствие занимае-мой должности  26.09.2019 | ФГАОУ ДПО «Академия реализации государственной политики и профессионального развития работников образования Министерства просвещения РФ»,  г. Москва, «Совершенствование предметных и методических компетенций педагогических работников (в том числе в области формирования функциональной грамотности) в рамках реализации федерального проекта «Учитель будущего», 112 часов,  30.11.2020 |
| Приведа  Ольга  Петровна | учитель (русский язык и литература) | высшее, ТГПИ, ЖВ-1 031144, 01.07.1983, квалификация учитель русского языка и литературы по специальности «Русский язык и литература» | 36 лет/ 36лет | соответ-  ствие занимае-мой должности  14.09.2020 | ГАУДПО ЛО «ИРО»,  г. Липецк,  «Совершенствование  профессиональных  компетенций учителя  русского языка в целях повышения качества предметных результатов обучающихся», 36 часов,  12.08.2020-16.08.2020 |
| Прицкер  Елена Самуиловна | учитель (биология) | высшее, МГПИ,  ЦВ № 361205,  09.07.1994, квалификация учитель биологии по специальности  «Биология» | 26 лет/ 26 лет | первая квалификационная категория, 27.01.2022 | НОУ ДПО «Институт системно - деятельност-ной педагогики»,  г. Москва,  «Проектирование совре-менного урока в технологии деятель-ностного метода обуче-ния Л.Г. Петерсон в ус-ловиях реализации ФГОС», 72 часа,  30.09.2019 –25.12.2019;  ООО « Инфоурок»,  г. Смоленск, «Целеполагание как основа современного образования в условиях реализации ФГОС», 72 часа, 06.06.2020-  31.08.2020;  ГАУДПО ЛО «ИРО»,  г. Липецк, « Ключевые компетенции цифровой экономики», 72 часа,  26.10.2020-20.11.2020,  ФГАОУ ДПО «Академия реализации государственной политики и профессионального развития работников образования Министерства просвещения РФ»,  г. Москва, «Совершенствование предметных и методических компетенций педагогических работников (в том числе в области формирования функциональной грамотности) в рамках реализации федерального проекта «Учитель будущего», 112 часов,  30.11.2020; ФГАОУ ДПО «Академия реали-зации государст-венной политики и профессионального развития работни-ков образования Министерства просвещения РФ», г. Москва, 20.09.2021-10.12.2021,  «Школа современного учителя биологии», 100 часов |
| Рассказова Тамара Петровна | препода-  ватель -организатор ОБЖ | высшее, АГПИ, ШВ № 322618,  14.06.1993, квалификация учитель истории, обществознания и права по специальности «История» | 29 лет / 14 лет | соответ-  ствие занимае-мой должности  28.09.2022 | ООО «Инфоурок»,  г. Смоленск, « Педаго-гика и методика препо-давания основ безопас-ности жизнедеятель-ности», 36 часов,  03.12.2019-27.02.2020;  ГАУДПО ЛО «ИРО»,  г. Липецк,  «Технология организа-ции управленческой деятельности руководи-теля образовательной организации», 36 часов,  08.06.2020-  30.06.2020;  ООО «МИПКИП»,  г. Липецк, «Современные инстру-менты контроля и оценивания результатов обучения школьников в основной и средней школе в условиях реализации ФГОС ООО и СОО», 16 часов,  01.06.2020-  01.08.2020;  ГАУДПО ЛО «ИРО»,  г. Липецк, «Ключевые компетенции цифровой экономики», 72 часа,  26.10.2020-20.11.2020;  ООО «Центр иновационного образования и воспитания», г. Саратов, октябрь 2021,  «Коррекционная педагогика и особенности образования и воспитания детей с ОВЗ», 73 часа |
| Ролдугина  Ирина  Петровна | учитель (технология) | высшее, ЛГПИ, ЕВ № 223345,  04.07.1988, квалификация учитель трудового обучения и общетехни-ческих дисциплин по специальности  «Общетехнические дисциплины и труд» | 34 года/ 34 года | высшая квалификационная категория,  24.12.2019 | НОУ ДПО «Институт системно-деятельностной педа-гогики», г. Москва,  «Проектирование современного урока в технологии деятель-ностного метода обуче-ния Л.Г. Петерсон в ус-ловиях реализации ФГОС», 72 часа,  30.09.2019 –25.12.2019;  ООО «МИПКИП»,  г. Липецк, Современные инструменты контроля и оценивания результатов обучения школьников в основной и средней школе в условиях реализации ФГОС ООО и СОО», 16 часов,  01.06.2020-01.08.2020;  ГАУДПО ЛО «ИРО»,  г. Липецк, « Ключевые компетенции цифровой экономики», 72 часа,  26.10.2020-20.11.2020 |
| Рычагов Александр Николаевич | учитель технологии | высшее, ЛГТУ, ИВС 0471888, 23.06.2003, квалификация инженер по специальности «Внутризаводское электрооборудование» | 35 лет/25 лет | первая квалификационная категория, 28.04.2022 | ФПК и ППРО ЛПГУ, курсы профессиональной переподготовки « Теория и педагогика обучения», 16.05.2004г.,  ООО « Центр непрерывного образования и инноваций»,  г. Санкт – Петербург,  «Специальные методики и технологии обучения и воспитания детей с ОВЗ в условиях реализации ФГОС», 72 часа,  12.02.2021-26.02.2021 |
| Сонина  Татьяна Дмитриевна | учитель  (русский язык и литература) | высшее, ЛГПИ, Г-1 №471119,  03.07.1987, квалификация учитель русского языка и литературы по специальности «Русский язык и литература» | 35 лет/ 35 лет | первая квалификационная категория, 27.01.2022 | ООО «Инфоурок»,  г. Смоленск,  «Особенности подготов-ки к проведению ВПР в рамках мониторинга качества образования обучающихся по учебному предмету "Русский язык" в условиях реализации ФГОС ООО», 108 часов,  25.02.2019- 25.04.2019,  ФГАОУ ДПО «Академия реализации государственной политики и профессионального развития работников образования Министерства просвещения РФ»,  г. Москва, «Совершенствование предметных и методических компетенций педагогических работников (в том числе в области формирования функциональной грамотности) в рамках реализации федерального проекта «Учитель будущего»,112 часов,  30.11.2020 |
| Спивакова Виктория Викторовна | учитель (ИЗО) | высшее, ЛГПИ, ПВ № 414662,  02.07.1987, квалификация учитель изобразительного искусства, черчения, труда по специальности «Изобразительное искусство, черчение, труд» | 35лет/ 35 лет | первая квалификационная категория, 30.10.2020 | ООО «Инфоурок»,  г. Смоленск, «Изобра-зительное искусство как творческая составляю-щая развития обучаю-щихся в системе образования в условиях реализации ФГОС»,  72 часа,  20.06.2020 - 20.10.2020 |
| Толстых Юлия Юрьевна | учитель-логопед | высшее, ЛГПУ, ВСГ 2966831, 17.06.2004,квалификация учитель-логопед, психолог для работы с детьми с отклонениями в развитии по специальности «Логопедия» | 2 года/ 2 года | без категории |  |
| Хабазова  Наталья Владимировна | учитель  (история, обществознание) | высшее, Туркменский ГУ им. Махтумкули, ТВ-1 №070438, 25.06.1991, квалификация историк, преподаватель истории по специальности «История» | 27 лет / 27лет | первая квалификационная категория,  28.04.2022 | ФГАОУ ДПО «Академия реализации государст-венной политики и профессионального развития работников образования Министерства просвещения РФ», г. Москва, 20.09.2021-10.12.2021;  «Школа современного учителя обществознания», 100 часов;  г. Липецк,  28.09.2021-  08.10.2021,  «Патриотическое воспитание граждан Российской Федерации», 36 часов, |